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Hoy es el día grande de 
Galicia: el momento 

de conmemorar nuestra 
identidad. De felicitar-
nos por el orgullo de esa 
“tierra de fabla antigua, 
hija de Roma” que nos 
relataba Valle-Inclán; pero 
también por el sentimien-
to que hace siglos nos 
abrió al mundo, con una 
voz y un camino propio y 
universal a la vez. 

El camino que cada día 
proyecta el ser abierto y 
cosmopolita de la socie-
dad gallega. Ese mismo 
que nace y se desarrolla 
a semejanza del Santo 
que alumbró su leyenda: 
el Apóstol Santiago, cuya 
figura festejamos cada 25 
de julio como el más va-
lioso reflejo de un pasado, 
un presente y un futuro de 
progreso en común.

Porque Santiago es 
más que el patrón de esta 
tierra gallega y de Espa-
ña. Es el germen de una 
de las experiencias más 
contundentes de libertad, 
derechos y valores que 
vertebran Europa y Occi-
dente. Y a lo largo de mu-
chos siglos ha contribuido 
a trazar ese gran proyec-
to de dignidad humana, 
igualdad, solidaridad, res-
peto y paz que, desde la 
civilización judeocristia-
na, representa uno de los 
puntales de la democracia 
occidental.

Por eso, valoro como un 
profundo honor la invi-

tación para participar de 
estas páginas con las que 
EL CORREO GALLEGO 
quiere contribuir a nues-
tra festividad, y que me 
permite compartir ideas 
y reflexiones con tantas 
y tan admirables mujeres 
gallegas que, en este siglo 
ya avanzado de progreso, 
como el peregrino, jamás 

se rinden ni abandonan 
etapas, sino que están de-
cididas a crecer, convivir y 
aportar todo su potencial 
en condiciones de verda-
dera justicia y libertad.

Decía el maestro Cas-
telao que “el verdadero he-
roísmo está en transformar 
los deseos en realidades y 
las ideas en hechos“. Y es 
precisamente ese heroís-
mo transformador –que de 
forma silenciosa e impara-
ble ha caracterizado siem-
pre a la mujer gallega– el 

Líderes en Política 2019, 
celebrado con carácter 
previo a la reunión del G-
20 en Tokio. Una Cumbre 
en la que mujeres de más 
de 80 países debatimos 
sobre la igualdad de géne-
ro y el empoderamiento 
de la mujer. 

Lamentablemente, 
las desigualdades siguen 
siendo flagrantes en prác-
ticamente todos los ám-
bitos: educativo, laboral, 
económico, acceso a la 
tecnología... Y si hay algún 
campo en el que queda 
mucho camino por reco-
rrer, es en la salud, como 
tuve la oportunidad de 
constatar participando en 
el debate Mujer y salud. 

Indudablemente, la salud 
es una vía de promoción 

de la libertad, la equidad y 
la prosperidad de las mu-
jeres. Es un derecho fun-
damental. Sin embargo, 
tres cuartas partes de la 
humanidad –unos 4.500 
millones de personas– no 
pueden elegir libremente 
la dieta que siguen, lo que 
comen, el ambiente en el 
que se desenvuelven, o 
sus condiciones de traba-
jo. Y en esta inequidad el 
género todavía juega un 
papel fundamental.

Son muchas y muy 

enriquecedoras las ini-
ciativas que los países 
estamos llevando a cabo, 
como los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible de la 
Agenda 2030. Pero lejos 
de lo que pudiera parecer, 
la brecha en salud no es 
un problema únicamente 
ligado a la falta de desa-
rrollo económico, social o 
democrático. 

En los países avanza-
dos, la incorporación de 
la mujer al mercado la-
boral, las dobles o triples 
jornadas, o la asunción de 
nuevos roles también de-
ben ser tenidos en cuenta 
de manera especial a la 
hora de abordar los pro-
blemas de salud y tam-
bién para superar todas 
las inequidades –sociales, 
económicas, laborales y 
políticas– que nos impi-
den prosperar.

Si queremos llevar a 
cabo políticas públicas 
que acaben con la des-
igualdad en todos los ám-
bitos, es imprescindible 
que la mujer tenga por 
derecho propio un lugar 
prioritario en la toma de 
decisiones desde las insti-
tuciones públicas y desde 
la sociedad. Que supere-
mos por completo las di-
ferencias e impedimentos 
que traban nuestro libre 
desarrollo como ciuda-
danas, como profesiona-
les, como trabajadoras y 
como protagonistas que 
somos en la sociedad del 
siglo XXI. 

Es nuestra obligación 
con el presente para ha-
cer efectivos los derechos 
de las mujeres del futu-
ro. Una tarea inexcusable 
si queremos transformar 
en realidad ese deseo de 
construir, al fin, una socie-
dad auténticamente inclu-
siva, equitativa, justa, libre 
y sana.

La igualdad: 
un camino 
universal

ANA
MARÍA
PASTOR
JULIÁN

Vicepresidenta
Tercera

del Congreso

que hoy marca la agenda 
de nuestros días.  

No es casual que, por 
primera vez en la histo-
ria de Galicia, el mayor de 
nuestros reconocimien-
tos civiles, el que premia 
la perfección, el simbo-
lismo y la trascendencia 
de obras realizadas con 
entrega y fe en nuestra 
cultura, nuestra historia y 
nuestro ser, las medallas 
Castelao, haya recaído en 
su totalidad en el talento, 
la proyección y el senti-
miento de mujeres ejem-
plares. 

Porque ya nadie niega 
que el devenir de los gran-
des acontecimientos que 
va a traer consigo la próxi-
ma era se escribirá en fe-
menino, que la nuestra es 
una demanda universal, 
un único corazón que la-
te con fuerza en todos los 
rincones del mundo; des-
de el Camino de Santiago 
hasta la península herma-
na de Kii, con su Kumano, 
la única ruta de peregrina-
je, junto a la nuestra, de-
clarada Patrimonio de la 
Humanidad. 

Esa demanda universal, 
ese latido compartido, 

pude sentirlo hace tan 
solo unas semanas  en el 
Foro Global de Mujeres 
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Un ano máis asómome 
a esta universal ventá 

da comunicación neste 
sinalado día de Galicia, 
no día de Santiago, no 
día da universalidade. 
Esta vez fágoo desde a 
gran responsabilidade 
asumida hai xa dez me-
ses como conselleira de 
Educación, Universidade 
e Formación Profesio-
nal, posto que estou a 
desempeñar levada pola 
vocación de servizo aos 
galegos e galegas e pola 
paixón que esperta en 
min o proxecto que o pre-
sidente Núñez Feijóo está 
a desenvolver desde hai 
unha década.

Recentemente che-
gada da outra beira do 
Atlántico, despois dun 
interesante periplo que 
me levou a universidades 
tan recoñecidas interna-
cionalmente como Har-
vard ou a Universidade 
de Connecticut e que me 
achegou a expertos en 
educación como Carmen 
Fariña ou Fernando Rei-
mers, veño de confirmar 
que Galicia pode e debe 
ser un referente para o 
Estado en materia edu-
cativa. 

Os máis de vinte anos 
que me dediquei como 
investigadora e docente 
universitaria a proxectos 

de innovación educativa 
e atención á diversidade 
confírenme unha visión 
lonxitudinal que vai pare-
lla á evolución do siste-
ma educativo de Galicia, 
reforzada por unha pers-
pectiva máis transversal 
derivada do coñecemento 
da realidade noutras co-
munidades autónomas. 
Galicia depende do que 
pasa en España, pero de-
pende, en gran medida, 
de si mesma. Por fortuna 
contamos coas condi-
cións necesarias para tra-
zar o noso propio camiño, 
un camiño non exento de 
obstáculos, pero sem-
pre frutífero e cunha di-
rección clara, un camiño 
sólido e resolto con máis 
esforzo nos treitos máis 
elevados e con persisten-
cia naquelas etapas máis 
levadías. Un camiño que 
conduza á liberdade que 
lles permita aos galegos 
que nacerán neste século 
XXI escoller o seu futuro 
sen impedimentos deri-
vados das circunstancias 
económicas, sociais ou 
familiares.

Un dos meus mento-
res, profesor respec-

table a nivel internacional 
polos seus traballos no 
campo do talento, Joseph 
Renzulli, fala da intersec-

reter e conservar, unha 
Galicia que atrae, unha 
Galicia que encara novos 
retos.

Nesta Galicia verde 
azulada, familiar, innova-
dora e que coida a mo-
cidade, a educación é un 
dos piares do desenvolve-
mento. Cada quen desde 
a súa responsabilidade, 
debemos traballar para 
que o sistema educativo 
promova a excelencia na 
aprendizaxe da cidadanía 
da Galicia deste século. 
Máis e mellor educación 
significan máis posibilida-
des de desenvolvemen-
to, e este, á vez, permite 
dedicar máis recursos á 
educación. Isto explica 
por que canto maior é o 
avance dunha sociedade, 
maior volume de recursos 
dedica a actividades aca-
démicas. No só porque 
pode facelo, tamén por-
que sabe que, para man-
terse nese nivel, ten que 
seguir investindo e esfor-
zándose.

Cada época histórica 
conta cunha visión 

xeral que lle permite 
interpretar os acontece-
mentos, as cousas que 
pasan na sociedade. No 
século XXI este esquema 
motor é a plasticidade, 
entendida como capa-

cidade fundamental de 
transformación. A educa-
ción inflúe nos nosos há-
bitos cognitivos, emocio-
nais e executivos. Unha 
escola que recoñece a 
diferenza como virtude e 
a diversidade como ca-
pacidade detecta e favo-
rece as singularidades de 
cada estudante e,  polo 
tanto, axuda a descubrir, 
canalizar e potenciar ese 
talento individual, lonxe 
de ser excluínte ou clasi-
ficadora,  convértese en 
reforzadora de capacida-
des e compensadora de 
debilidades. 

No día de Galicia, no 
día de Santiago, no 

día da universalidade por 
excelencia de todos os 
que sentimos o orgullo 
de sermos galegos e a 
ledicia de sermos acolli-
da da peregrinación de 
xentes chegadas de todas 
as partes do planeta, é 
de recibo recoñecer que 
Galicia pode servir de re-
ferencia no Estado por ter 
un modelo educativo de 
calidade, que debe seguir 
recibindo impulso de cara 
á excelencia e que debe 
seguir apostando polo ta-
lento. Así o reivindicamos 
e procuraremos seguir 
avanzando sen pausa e 
sen descanso.

Galicia, camiño de talento

CARMEN
POMAR

TOJO

Conselleira de
Educación,

Universidade e
Formación Profesional

ción de tres factores para 
que un individuo desen-
volva o seu potencial, isto 
é capacidade intelectual, 
motivación e creativida-
de, todo canalizado por 
un contorno que promova 
ese potencial e por unha 
serie de condicionantes 
relacionados co liderado 
nun mundo en constante 
cambio e por unha serie 
de funcións executivas 
baseadas en caracterís-
ticas socio-emocionais. 
Pois ben, nun exercicio de 
colectivización do modelo 
e a súa aplicación a unha 
sociedade determinada, 
atopamos en Galicia un 
magnífico potencial que 
a través dunha impresio-
nante capacidade de tra-
ballo se reinventa no día a 
día cotiá. Tócanos seguir 
afondando nese liderado 
ben dirixido e na orienta-
ción a unha meta que faga 
Galicia aínda máis forte e 
sólida. A Galicia da nova 
década ten que empezar 
a construírse desde xa, 
desde onte, desde hoxe, 
desde aquí, pero tamén 
desde alí, desde o novo 
e desde o vello. Trátase 
dunha Galicia que conxu-
ga a tradición, o popular, 
o máis enxebre cunha 
porta aberta ao dixital e 
tecnolóxico. Unha Galicia 
que non se conforma con 
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Hai poucos días estiven 
na oficina do peregrino. 

Presentábase unha ONG 
denominada # UP2U. 
Asistín de bo grado, como 
fago sempre que se trata 
dunha iniciativa que sirva 
para axudar ás persoas que 
o necesitan. O meu traballo 
como valedora ensinoume 
a importancia de “estar aí”, 
de atender ás persoas que 
che requiren con indepen-
dencia de que poidas ou non 
axudalas no caso concreto. 
Moitas veces iso non é posi-
ble porque, con independen-
cia da xustiza ou inxustiza 
da súa pretensión, que eu 
non discuto a non ser que 
sexa unha manifesta ilegali-
dade, non sempre é factible 
prover todas as necesidades 
que se presentan. Con todo 
si é posíbel, e necesario diría 

legais  pre-establecidos e 
formais, e polo mesmo ríxi-
dos, por non falar de que 
teñen un custo económico 
(excepto está, claro, para 
aquelas persoas acredoras 
da Xustiza gratuíta), e es-
tán sometidos ás demoras 
que dimanan da necesida-
de de seguir os pasos que 
marca a propia lei, e cuxa 
finalidade é asegurar un 
proceso legal que garanta 
o cabal exercicio dos derei-
tos de todos.

A oficina do  Valedor  do  
Pobo non está suxeita a nin-
gunha destas cautelas. Esta-
mos presentes na sociedade 
simplemente para escoitar, 
para tender pontes, para 
axudar sen xulgar, e por iso 
os nosos procedementos de 
actuación son tan diferentes 
aos do poder xudicial. 

Precisamente por iso, 
debemos acompañar á so-
ciedade en actos como a 
presentación da ONG á que 
me referín ao comezo deste 
artigo. 

Pero neste caso dita pre-
sentación foi para min aínda 
máis agradable. Foino por-
que esa organización busca 
axudar e reintegrar na socie-
dade aos mozos que nalgún 
momento afastáronse da le-
galidade cometendo delitos 
ou faltas, e que agora queren 
volver a ela. A ONG ofrece, 
por así dicilo, unha segunda 
oportunidade, aquela á que 
todos temos dereito. E esa 
segunda oportunidade viña 
da man do Camiño de San-
tiago. A través do percorrido 
polo Camiño eses mozos 
conseguen recuperarse, re-
tomar a súa vida con ilusión,  
conscientes do seu deber 
para consigo mesmos e pa-

RE cando recomenda “non 
chores por non poder ver o 
sol porque as túas bágoas 
non che deixarán ver as es-
trelas”.

Os peregrinos a Santiago 
non choran por non poder 
ver o sol, ao revés, oriéntan-
se polas estrelas que lles le-
varán a Compostela. Así foi 
sempre e así segue sendo 
agora. Esas estrelas están no 
firmamento sen dúbida pero 
tamén no interior de cada 
un, de maneira que só po-
den atoparse mirando cara 
a dentro.

Santiago de Compos-
tela é sen dúbida unha ci-
dade especial, unha cidade 
universal, unha cidade de 
perdón e de reencontro, 
unha cidade de concordia. 
Aquí fálanse todos os idio-
mas, pero non como nunha 
imaxinaria Torre de  Babel 
onde ninguén podía enten-
derse, senón como un lugar 
onde a comunicación flúe 
por enriba da forma que 
cada cal elixa para comuni-
carse.

Santiago é unha cidade 
Santa, un lugar de peregri-
nación, un lugar que perma-

neceu no tempo, e que lonxe 
de perder importancia reva-
lorízase cada ano cos miles 
e miles de peregrinos que 
nos visitan para lembrarnos 
o que somos como cidade. 
Unha cidade que non nos 
pertence, pois é Patrimonio 
da Humanidade, pero que 
sentimos como nosa e te-
mos obrigación de protexer, 
conservar e mellorar, pois é 
nosa propia casa.

Reivindico hoxe na festa 
de Santiago Apóstolo 

patrón de España o orgullo 
de ser galega, o orgullo de 
ser compostelá, e o orgullo 
de ser española, pois estas 
tres condicións,  lonxe de 
excluírse, compleméntanse 
entre si. E pido ao noso 
Santo Patrón prosperidade 
para esta terra, bo xuízo 
para os seus gobernantes, 
intelixencia para os seus 
lexisladores e xustiza para 
os seus xuíces. 

Os peregrinos que che-
gan a esta cidade de con-
cordia e perdón alcanzaron 
a súa meta e seguramen-
te melloraron a súa vida. 
Desexo para as galegas e 
galegos no día de hoxe que 
sexan capaces de mellorar 
as súas exercitando a honra-
dez, a concordia, o perdón e 
a prosecución da xustiza.

Eu nunca deixei de face-
lo nin na miña condición de 
profesora, nin na miña voca-
ción de valedora e seguirei 
facéndoo en calquera que 
sexa o meu traballo, porque 
é a miña convicción e a miña 
responsabilidade. Agradezo 
a quen así o viron a súa con-
fianza en min, e ofrézolles o 
meu afecto e agradecemen-
to imperecedoiro.

Santiago, cidade de concordia

MILAGROS
OTERO
PARGA

Ex valedora do pobo 
e catedrática de

Filosofía do Dereito

ra coa sociedade. O Camiño 
serve de bálsamo, de lugar 
de encontro e de perdón.

Efectivamente ese Cami-
ño, do cal Santiago é a 

meta que ofrece a quen o 
percorre moitos beneficios. 
As persoas que cremos en 
Deus como é o meu caso, 
dámoslle un sentido trans-
cendente, pero todas as 
demais, recoñécenlle polo 
menos un beneficio claro de 
procura dun mesmo, como 
dixen, de encontro e de 
perdón.

O reto de chegar a San-
tiago ofrece a quen o con-
segue a certeza de concluír 
un traballo ben feito; a cer-
teza de chegar a unha meta 
longamente desexada. Pero 
ademais ofrécelles todas as 
vivencias que conducen a 
sentirse en paz cun mesmo. 
A tranquilidade de vencer 
os obstáculos, de atoparse 
vencendo dificultades.

Ao longo do camiño 
sófrese, as persoas 

que o fan cánsanse, senten 
dor, senten fame, frío, calor, 
soidade, cansazo, pero se-
guen camiñando. Fano con 
esperanza, con espírito de 
superación. Nese momento 
están soas e alcanzan a paz. 
A tranquilidade das cousas 
ben feitas. A sensación de 
plenitude que se alcanza 
cando se está a gusto consi-
go mesmo.

Ese é un dos grandes en-
cantos do propio Camiño. 
Buscar a tranquilidade de 
estar a ben cun mesmo, de 
dar importancia ás cousas 
que realmente a teñen e de 
deixar pasar as outras. A de 
aplicar o ensino de TAGO-

apóStOL 
2 0 1 9

Santiago de 
Compostela é 
sen dúbida unha 
cidade especial, 
unha cidade 
universal, unha 
cidade de perdón 
e de reencontro

“

eu, atender a quen solicita 
axuda.

Vivimos nunha so-
ciedade onde as persoas 
perdemos o hábito de escoi-
tarnos. Atendemos, iso si, ás 
mensaxes que se nos pre-
sentan, moitas veces falsas, 
sen darnos conta de que po-
den romper a vida das per-
soas. Atendémolas porque 
son “novas”, mellor mesmo 
se son “escandalosas”, pero 
non indagamos sobre a ver-
dade das mesmas. Non usa-
mos moitas veces o sentido 
común, aquel do que todos 
dispomos, para analizar a si-
tuación e tratar de pescudar 
se é ou non certa. 

A sociedade non escoita, 
non exercita a empatía, 

xulga sen máis, e no seu xuí-
zo algunhas veces non hai 
cabida para a “presunción 
de inocencia”. Aínda que 
ben pensado, moitos se fían 
daqueles que si deberían 
emitir os seus xuízos con 
razón e verdade, pero tam-
pouco o fan.

Iso non sucede na insti-
tución do Valedor  do  Pobo 
nin na cidade de Santiago 
de Compostela segundo 
entendo e desexo. Na pri-
meira institución, porque 
a súa función, que se eleva 
a vocación, como xa tiven 
ocasión de defender en va-
riadas ocasións, consiste 
en axudar; simplemente 
niso. Estamos aquí, porque 
a sociedade necesita quen 
a defenda cando sente que 
non foi escoitada. Segu-
ramente me dirán que iso 
xa o fai o poder xudicial e 
é verdade. Pero os xuíces 
actúan de diferente manei-
ra. Seguen procedementos 
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A identidade galega 
ten cada 25 de xullo 

unha data que celebrar. 
Para nosoutros, galegos 
e galegas, que gustamos 
de marcar os almanaques, 
de enchelos de efeméri-
des, de recrear tradicións, 
usos e costumes..., este 
día sobresae dos demais. 
Debémosllelo ás Irman-
dades, que seguimos a ter 
moi presentes no ronsel 
das celebracións do seu 
centenario, e ao irrepetible 
grupo aniñado arredor da 
revista Nós, que celebrare-
mos en 2020; mais tamén, 
en tempos máis recentes, 
a cantos recolleron esa 
man tendida pola historia 
para fixaren –en textos 
programáticos e nos do-
cumentos normativos e 
administrativos que nos 
rexen– esta data como o 
día grande para exhibir e 
reivindicar orgullosamente 
a nosa identidade. É a nosa 
Alba de Gloria.

No ano 1919 reuniuse 
en Santiago a II Asambleia 
Nazionalista Galega. Apro-

bou moitas medidas sig-
nificativas de corte social 
e económico:  a creación 
dun banco para fomentar o 
comercio de exportación, a 
construción do ferrocarril 
na costa, a celebración da 
Festa do Emigrante no día 
de Santiago para estreitar 
os lazos entre os galegos 
da metrópole e os que re-
siden fóra...; entre elas, 
fixar unha data para unha 
gran celebración patrió-
tica. Imporíase o ‘Día de 
Santiago’ fronte a outras 
propostas menos marca-
das pola coincidencia re-
lixiosa, en especial a do 17 
de decembro, data en que 
foi decapitado o mariscal 
Pardo de Cela, convertido 
en icona do sometemen-
to da cultura galega. Claro 
que na intención dos seus 
impulsores e na súa reali-
dade actual o Día de Gali-
cia, a festa nacional galega, 
é moito máis có Día de 
Santiago.

Esta é unha xornada 
simbólica para cele-

A lingua, coma a mú-
sica, viaxou alén mar na 
equipaxe dos nosos emi-
grantes e exiliados. Can-
do as sociedades galegas 
da outra beira do Atlán-
tico celebraron o Día de 
Galicia (Arxentina, Uru-
guai, Venezuela, Cuba...) 
fixérono, como non podía 
ser doutro xeito, un 25 de 
xullo e na nosa lingua. Se 
aquí, nos anos escuros, 
o galeguismo se concen-
trou en San Domingos de 
Bonaval ao redor da mi-
sa por Rosalía de Castro, 
da outra banda do mar 
eran os teatros os que se 
enchían para escoitar a 
Castelao, Suárez Picallo e 
tantas outras figuras que 
mantiveron o pulo da no-
sa cultura. E ben está en 
Alba de Gloria, o discurso 
que felizmente recons-
truímos desde o Conse-
llo da Cultura Galega en 
forma de exposición para 
todos os públicos. Nes-
te exemplo maxistral de 
oratoria en lingua galega, 
Castelao lembra que a 

importancia está no po-
bo, na tradición, máis que 
nesta Historia, con maiús-
culas, transitada por gran-
des persoeiros galegos 
mais que de seguido nos 
traizoa. Redunda na liña 
de que as persoas que 
falan ou escriben acotío, 
as que gardaron e trans-
miten as palabras e ex-
presións, as que alentan 
o patrimonio lingüístico 
no día a día... son as que 
teñen por dereito a chave 
do tesouro. 

Volvo outra vez a Cas-
telao e aproveito a 

súas palabras de broche 
nese mítico discurso do 
ano 48: “Velaí o que eu 
quería dicir neste Día de 
Galiza, en louvor da nosa 
Tradición, por riba da no-
sa Hestoria, a tódolos ga-
legos (...). Que a fogueira 
do esprito siga quentando 
as vosas vidas e que a 
fogueira do lume nunca 
deixe de quentar os vosos 
fogares”.  Galicia vive na 
súa lingua, todos os días. 

Galicia non só un día?

ROSARIO
ÁLVAREZ
BLANCO

Presidenta do
Consello da Cultura 

Galega

brarmos o nosos bens 
colectivos e identitarios. 
E entre eles a lingua, cer-
ne da nosa cultura e do 
noso fito diferencial, un 
símbolo e, asemade, unha 
preciosa ferramenta que 
debe ser tratada con es-
pecial atención por parte 
de todos e todas. Non é 
coma as galas dun día, que 
logo poden volver á arca. 
É un tesouro vivo que se 
arrequenta no uso diario e 
así cobra vizo co paso do 
tempo, de xeración en xe-
ración; que pasou de boca 
en boca desde os albores 
desta comunidade e foi 
agarimada por todo un po-
bo para chegar mellorada 
ata nós, que temos a obri-
ga de deixárllela aos nosos 
herdeiros. Nosoutros, ga-
legos e galegas do século 
XXI, non somos os donos 
da lingua: somos só os 
gardiáns temporais deste 
patrimonio colectivo, des-
ta poliña do patrimonio 
inmaterial da humanidade 
que chamamos ‘lingua 
galega’. 
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Vivimos tempos de gran-
des desafíos colectivos 

que temos a capacidade de 
encarar con éxito se toma-
mos as decisións acertadas 

zón porque é unha cuestión 
clave para o noso presente e 
futuro como país, mais situar 
o foco do na demografía é un 
erro. O problema non e a de-
mografía é a economía. 

O tempo constatou que 
as políticas de estimulo na-
talista, -con medidas como 
os cheque bebé, ou as caixas 
finlandesas-, non serviron 
para atallar os números ver-
mellos da demografía galega. 
Ao contrario, desde a súa im-
plantación a crise poboacio-
nal non parou de empeorar 
até situarnos nos peores da-
tos da nosa  historia.

Hai que ir ás causas pro-
fundas: a necesidade 

dun novo modelo económico 
que poña a riqueza ao servizo 
do país e dunha estratexia 
produtiva que aposte polos 
sectores básicos, pola innova-
ción e a captación e retención 

zo de saldo malvenderon as 
caixas de aforro e se deixa a 
Galiza á cola da innovación.

Responder a esta pregunta 
e tomar unha decisión en 

consecuencia é a principal de-
cisión que imos ter que afron-
tar en 2020, cando sexamos 
convocados as urnas nas 
eleccións galegas.

Desde o BNG temos claro 
que o país necesita aproveitar 
esa cita electoral para abrir un 
novo tempo político, porque 
Galiza non ten porque resig-
narse a ser un cada vez con 
menos poboación porque a 
mocidade non vexa máis fu-
turo que o da emigración.

Temos recursos, potencial 
e capacidade para construír 
unha Galiza mellor: con em-
prego digno, servizos públicos 
de calidade, con desenvolve-
mento produtivo pero susten-
table, orgullo da nosa lingua e 

da nosa  identidade como po-
bo. Para poñer en marcha esa 
Galiza que podemos ser, hai 
que mudar o rumbo e desde 
o BNG traballamos coa man 
tendida cara todas as persoas 
que queremos un cambio real, 
un cambio en clave galega. 

E, como portavoz nacional 
do BNG, digo con humil-

dade pero con orgullo que 
temos o que se necesita para 
ser os catalizadores do cam-
bio: un proxecto de país, unha 
organización sólida, coheren-
te e unida, que se renova pero 
que ten a fortaleza de toda a 
experiencia acumulada e bo 
facer de moitos anos ao servi-
zo de Galiza.

Neste 25 de Xullo, Día da 
Patria galega, facemos un 
chamamento a confiar en 
todo o potencial que hai no 
país e apostar por un proxec-
to propio, pensado desde 
Galiza e para Galiza, non 
dependente do que decidan 
desde Madrid. Non son tem-
pos de tirar a toalla ou caer 
na desesperanza, ao contra-
rio son tempos de  ter con-
fianza, de soñar a Galiza que 
queremos e nos merecemos. 
O cambio xa está en marcha 
e vai ser imparábel. 

Abrir un tempo novo 
cara á Galiza soñada

ANA BELÉN 
PONTÓN 

MONDELO

Portavoz Nacional 
do BNG

do talento.  Ademais, hai que 
frear a emigración, -200.000 
galegos e galegas na última 
década, a maioría menores 
de 35 anos-, e crear as con-
dicións para o retorno cunha 
actuación intensa para recu-
perar a unha parte relevante 
das persoas que se viron for-
zados a marchar e volverían 
de ver expectativas de futuro.

Pero os desafíos que ten 
Galiza non poden enfrontarse 
cun goberno sen proxecto de 
país, instalado na autocom-
pracencia e na propaganda 
que en dez anos deixa un ba-
lance cheo de sombras. En 
síntese podemos describir o 
decenio negro de Feijóo como 
un período no que medra-
ron as desigualdades sociais, 
se deterioraron os servizos 
públicos, no que se destruíu 
tecido produtivo, se descapi-
talizou boa parte da industria 
galega, se venderon a pre-
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Cada cuadrimestre do ano 
ten, na Galiza e en Santia-

go, o seu reivindicativo día 25, 
o elixido para causas funda-
mentais e transformadoras. 

No mes de abril toda Ga-
liza festexa a Revolución dos 
Cravos e a nosa histórica liga-
zón con Portugal e Santiago é 
unha festa cultural de activi-
dades e recoñecementos que 
atinxen a súa máxima expre-
sión cando falarmos de José 
Afonso, con quen esta cidade 

modelo capitalista en que vi-
vimos. Mátannos por sermos 
mulleres. Mátannos por rebe-
larnos. Mátannos por non ca-
lar, por non consentir, por dicir 
Abonda. Cada vez que asasi-
nan unha muller sentimos coi-
telos na gorxa e desexamos 
con forza que o mundo pare, 
que non continúe pensando 
que é unha máis. Por iso des-
examos con forza que todas 
as xentes nos acompañen 
até a Praza 8 de marzo e que 
sexa imposíbel polas rúas 
andar e que todas as persoas 
baixen dos seus coches e se 
unan a nós. Nun berro unáni-
me contra o feminicidio.

Santiago ten todas as ca-
racterísticas (centro admi-
nistrativo e político, cidade 
universitaria, importante 
experiencia activista, inves-
tigación feminista) para ser 
motor de transformación e 
exemplo pioneiro de políti-
cas alternativas.

E no medio do ano álzase 
poderosa a data do 25 de 

xullo, do Día da Patria, dese 
sentir colectivo de que somos 
unha nación e temos dereito 
a exercer como tal. O 25 é un 
día para a reivindicación polí-
tica, para o orgullo e a alegría. 
Para alén de percorrermos as 
rúas, desde a Alameda até a 
Quintana, é o tempo do Festi-
gal, da nosa música, das nosas 

próxima década. Estamos nun 
momento complexo, nas vés-
peras dun Xacobeo. 

Se algo soubemos nos úl-
timos anos é que o auxe dun 
modelo de turismo masivo 
de visita rápida e moi locali-
zada estaba a causar xa cer-
tos prexuízos á veciñanza de 
Santiago. E está provocando, 
tamén, mudanzas nos cos-
tumes, nos lugares a que 
acudimos habitualmente e, 
o que é máis preocupante, 
aínda que esta non sexa a 
única causa, contribuíndo de 
maneira acelerada ao despo-
boamento da zona vella. 

Nos próximos meses es-
coitaremos falar de plans 

e proxectos, de investimentos 
e promesas. Xa comezamos 
tamén coas previsións cuan-
titativas. “Vannos visitar dez 
millóns de persoas”, dixo o 
alcalde de Santiago, “e temos 
que ter todo preparado para 
a ocasión”. Mais, non queda-
ramos que apostabamos por 
un turismo de calidade?, que 
queriamos mudar o modelo 
para conseguir maior número 
de pernoctacións, descen-
tralización e deslocalización 
das persoas visitantes? E non 
pensabamos que o importan-
te era mellorar as condicións 
de vida das persoas que 
habitan en Compostela, si, a 
fin do camiño, mais tamén 

a capital de Galiza e o lugar 
onde moitas persoas vivimos 
e traballamos todos os días.

Para o BNG, o número de 
persoas que nos visiten non é 
o máis importante. Non pode 
selo, á vista do acontecido. 
Por riba de todo, o obxectivo 
ten que ser ofrecer uns ser-
vizos de calidade e excelen-
cia, que poidan manter datos 
de satisfacción para o sector 
mais, fundamentalmente, pa-
ra as persoas que habitamos 
día a día neste fermosísimo 
recuncho do planeta. A con-
solidación dun destino turísti-
co como Santiago pasa tanto 
pola calidade e excelencia dos 
servizos como por manter a 
súa identidade e continuar a 
ser unha cidade viva e diná-
mica. O noso Concello ten 
que se ofrecer como o que é: 
un espazo do mundo singular 
e característico, diferenciado, 
con lingua e cultura propias. 

Compostela ten todas as 
características para ser 

un espello da nosa nación, 
esa nación de que sentimos 
tanto orgullo cada 25 de xullo, 
un día que será cada vez máis 
noso e poderoso na medida 
en que se empape do espírito 
do 25 de abril e de que saia ás 
rúas cada vez que se produza 
un feminicidio como se fose 
25 de novembro. Porque to-
dos os días do ano temos que 
nos gabar do compromiso 
feminista, temos que traballar 
por reforzar lazos e conexións 
da cultura galego-portuguesa 
e temos que exercer os nosos 
dereitos nacionais.

Os tres 25 de cada ano

GORETTI 
SANMARTÍN

REI

Portavoz
do BNG no Concello 

de Santiago

letras, de mostrar a nosa po-
tencia, o noso talento e as no-
sas posibilidades. Porque acre-
ditamos neste país onde se 
fala o mellor galego do mundo 
sairemos encher Santiago 
cos nosos berros e engalanar 
as nosas casas e balcóns coa 
nosa bandeira. O 25 de xullo 
é un momento de reencontro 
con moreas e moreas de per-
soas boas e xenerosas, unhas 
que viven noutros lugares do 
noso País, outras que se viron 
forzadas a emigrar e están 
desexando voltar 

Toda a nación colle ese día 
na nosa pequena Compos-
tela, eixo da reivindicación 
soberanista de Galiza. E as 
arelas das mulleres sempre 
estiveron aí. De feito, xa un 25 
de xullo de 1934 as mulleres 
foron protagonistas dunha 
manifestación que rematou 
cantando o  himno ante a es-
tatua de Rosalía na Alameda. 

Este 25 de xullo a capital 
da nosa nación dá comezo a 
un período de grandes retos e 
oportunidades. A nivel galego 
este Día da Patria marca o ca-
miño que nos leva a sermos a 
alternativa política para este 
País nas eleccións galegas de 
2020. Cos brazos abertos a 
quen quixer construír connos-
co. Mais tamén a nivel local, 
esta é a hora de desafíos que 
significan deseñar a Com-
postela que queremos para a 
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ten unha inmensa débeda de 
gratitude e que explica que 
nela sempre o 25 de abril teña 
intensa e emotiva presenza.  

Compostela ten todas as 
características precisas (epi-
sodios biográficos de pro-
tagonistas desta historia en 
común,  lugares de referencia 
de cultura galego-portuguesa, 
embaixadoras/es de Galiza na 
(i)lusofonía, importante pre-
senza de persoas portugue-
sas e brasileiras entre nós...) 
para ser un espazo de relacio-
namento e de encontro actual 
coa cultura do país irmán.

A finais de ano Compos-
tela sae á rúa cada 25 de 
novembro para combater o 
feminicidio e deixar constan-
cia de que queremos rematar 
coa violencia patriarcal. No-
vamente, hai uns días, unha 
muller galega foi asasinada 
pola súa ex parella, un home 
que tiña unha orde de afasta-
mento que incumpriu. Casos 
como este, con denuncia pre-
via e, por tanto, coa obriga do 
poder político de garantir a 
protección da vítima, dan con-
ta do gran fracaso social e po-
lítico nun problema estrutural 
que cada vez consegue maior 
visibilización e rexeitamen-
to mais que é difícil abordar 
mentres non se recoñeza que 
o machismo, e a violencia ma-
chista, é consubstancial a este 
sistema de dominación e ao 

que nos permitan iniciar un 
novo rumbo para Galiza. 

Quixera mencionar tres 
deste grandes retos. O pri-
meiro manter a nosa identi-
dade nun mundo globalizado, 
proxectando a Galiza a nivel 
internacional e apostando por 
máis poder político. O segun-
do, afrontar cambios estrutu-
rais  no tecido produtivo, para 
xerar emprego de calidade, 
coidar o medio natural, atallar 
a  crise ambiental e acabar co 
espolio dos nosos recursos. 
E terceiro, responder as de-
mandas do feminismo que, 
enchendo as rúas, deixou pa-
tente o fastío das galegas co 
machismo e a desigualdade e 
reclama unha resposta insti-
tucional que non se produciu.

Seguramente,  as persoas 
que están lendo este artigo 
agora mesmo pensan que 
falta un reto relevante: a san-
gría demográfica. E teñen ra-
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El 15 de septiembre de 
1873 tenía lugar la 

inauguración oficial de 
la línea ferroviaria entre 
Carril y Cornes, el primer 
ferrocarril gallego, con 42 
kilómetros de recorrido 
y seis estaciones inter-
medias. Unos pocos años 
más tarde, el 24 de julio 
de 1899, víspera del Día 
de Santiago, se comple-
taban los 32 kilómetros 
que unían Carril con 
Pontevedra, quedando de 
esta forma enlazado el 
ferrocarril compostelano 
al resto de España y a 
Portugal.

Hoy, 120 años después, 
la línea de alta velocidad 
Madrid–Galicia, revitaliza-
rá la conexión de nuestra 
tierra con la Meseta. Una 
conexión que generará 
una oportunidad de desa-
rrollo social y económico 
sin precedentes para esta 
tierra. Porque ya no habla-
mos de Galicia y de una 
red de Alta Velocidad ga-
llega ‘sin más’: hoy habla-
mos de una Eurorregión 
Galicia-Norte de Portugal 
y de un Eixo Atlántico del 
Noroeste Peninsular. De 
cohesión territorial con 
mayúsculas.

Este camino de Santia-
go no ha sido ni es fácil; 
podemos recurrir a Emilia 
Pardo Bazán, mirada de 
mujer vehemente y revo-
lucionaria, definitivamen-
te gallega, para echar una 
mirada atrás y conocer 
de primera pluma cómo 
eran las cosas 12 décadas 
antes. Publicaba nuestra 
insigne coruñesa en el 
mes de julio de 1891, tam-
bién en días del Apóstol, 
su relato Días Toledanos, 
en el que da cuenta de un 
viaje realizado a la monu-
mental capital de Castilla 
-La Mancha, describien-
do con su afilada prosa la 
mejorable comunicación 
ferroviaria con Madrid:

“Dispusimos pasar la 
noche en Toledo; 

no había otro recurso, 
gracias a la combinación 
de trenes, a mi parecer 
absurda (…) total, un viaje 
de siete horas para cuatro 
que pueden disfrutarse en 
Toledo. Yo no entiendo de 
movimiento ferroviario; 
pero se me figura que no 
sería difícil arreglarlo un 
poco mejor, especialmen-
te si el tren anduviese 
punto más que una ga-

ca, un nombre con atribu-
tos, que acompañará al de 
otras estaciones gallegas 
no especialmente impor-
tantes por sus dimensio-
nes físicas, sino por otras 
causas, como la ‘Estación 
Libertad’, nombre en 
clave de la estación de 
Ribadavia, en la que tres 
mujeres de este pequeño 
pueblo de Ourense, Lola, 
Julia y Amparo Touza, 
ayudaron a más de 500 
judíos a escapar durante 
la Segunda Guerra Mun-
dial en el año 1941. Y lo 
hicieron desde el quiosco 
que regentaban frente a 
la estación de ferrocarril; 
hoy optan al título de Jus-
tas entre las Naciones.

El ferrocarril es un modo 
de transporte de men-

sajeros. Mensajeros de la 
cultura como Emilia Pardo 
Bazán o de la libertad como 
la que ofrecían las her-
manas Touza. Muchos de 
ellos con mirada de mujer, 
gallega y orgullosa, con 
mucho que decir; y lo más 
importante: que lo dice. Por 
ello nuestro deseo y esfuer-
zo por conseguir completar 
una red de ferrocarril de 
calidad y segura debe ser 

imparable, porque trascien-
de la realidad física de una 
infraestructura y persigue 
contribuir al cumplimiento 
de objetivos sociales vita-
les para todos, como es la 
garantía del derecho a la 
movilidad.

Deseo que en este 25 
de julio, Día de Galicia, 
nuestra tierra pueda ser 
visitada y disfrutada en 
ferrocarril por todos los 
forasteros. Sin prisas, que 
se puedan sentir galle-
gos y parte de esta tierra 
por unos días, y sin esas 
inquietudes que sufría 
Doña Emilia Pardo Bazán 
contemplando el cuadro 
del Entierro del Conde Or-
gaz en su viaje a Toledo:           
“Como en el ser humano 
existe el germen de todo 
mal (y de todo bien), yo 
envidié diez minutos a la 
dueña de tal tesoro, pen-
sando que podría mirarlo 
y gozarlo a solas, (…) sin 
las prisas que impone la 
necesidad de no perder el 
tren de regreso”.

Vivir estas fiestas en 
Compostela bien merece 
perder un tren, ¡sobre to-
do sabiendo que, ahora, 
siempre hay otro de re-
greso!

Al Apóstol en tren
(o 120 años de camino)

ISABEL
PARDO DE VERA

POSADA

Presidenta de Adif y 
Adif Alta Velocidad

lera, y si invirtiese en el 
camino, a lo sumo, hora y 
tres cuartos”.

Y hablaba de Madrid–
Toledo. Los trazados ferro-
viarios gallegos siempre 
han estado condicionados 
por un accidentado relieve 
que ha dificultado las co-
municaciones ferroviarias 
con el centro peninsular. 
De hecho, la primera lí-
nea directa entre Madrid 
y Galicia, por Zamora y 
Ourense, no se logró has-
ta 1958. La nueva línea 
Madrid–Galicia, diseñada 
para velocidades máxi-
mas de 350 km/h (por fin 
punto más que una galera, 
Doña Emilia) permitirá al-
canzar un tiempo de viaje 
entre Santiago y Madrid 
inferior a las tres horas.

La llegada de la alta 
velocidad supone, ade-

más, para las estaciones 
de su recorrido, obras de 
adaptación y moderni-
zación de instalaciones, 
así como una mejora del 
urbanismo de las ciuda-
des. Algunas de ellas con 
nombre insigne, como 
la estación en A Gudiña 
llamada ‘Porta de Galicia’ 
por su ubicación geográfi-

apóStOL 
2 0 1 9



El Correo Gallego.  JUEVES 25 de JULIO de 2019 especial 11

mentos durante o parto.
Estes tres apuntes son 

case anecdóticos, pero ser-
ven para aproximarnos ao 
fenómeno da discrimina-
ción por razón de xénero 
nun planeta infestado de 
brechas, no que ser mu-
ller, máis aínda ser muller 
de cor, máis aínda muller 
pobre, supón nacer a unha 
vida moi difícil, moito máis 
difícil que a que ha afron-
tar un home en idénticas 
circunstancias xeográficas, 
económicas e sociais. 

Mais Europa sempre 
presumiu de valores pro-
pios, diferenciais, que si-
túan ao vello continente a 
un nivel cultural, filosófico, 
moral, moi superior…tamén 
en materia de discrimina-
ción por razón de xénero? 

Acabemos con algún 
mito pola vía dos feitos 
probados, dos datos pu-
blicados polo Instituto 
Europeo de Igualdade de 
Xénero:

Menos do 14% das 
persoas á fronte de em-
baixadas  europeas son 
mulleres.

Hai 91 reitores universi-
tarios en Europa por cada 
9 reitoras. 

De cada 100 grandes 
empresas, só 3 contan cun-
ha presidenta; as grandes 
cotizadas dos 28 países da 
Unión Europea teñen de 
media un 26% de mulleres 
nos seus consellos.

As mulleres europeas 
asumimos, de media, 13 
horas de traballo domésti-
co máis por semana. 

A invisibilidade das mu-
lleres para os medios de 
comunicación é extrema-
damente manifesta: só o 
26 % das protagonistas 
de noticias son mulleres. E 
nas series de televisión, só 
3 de cada 10 protagonistas 
son mulleres.

Tamén os cidadáns, ci-
dadás e empresas euro-

peas poñemos o noso gra-
nito de area na explotación 
doutras nacionalidades: o 
80% das persoas que son 
vendidas e compradas para 
ser explotadas  sexualmen-
te en Europa (procedentes 
sobre todo de Romanía, Pa-
raguai, Colombia, Honduras 
e ultimamente, Venezuela), 
son mulleres e nenas.

Este contexto social 
deixa o seu ronsel nas rela-
cións laborais de modo moi 
contundente. No ámbito 
do traballo e do empre-
go é, ademais, onde imos 
atopar o engarce co que é, 
en realidade, o obxectivo 

repetíndoos case sen cues-
tionalos, e coma se fosen 
o resultado de eleccións 
propias.

O ‘teito de cristal’ é 
un concepto importante, 
non só pola necesidade 
de identificación e elimi-
nación das condutas que 
o compoñen, senón sobre 
todo porque a súa popula-
rización serviu para unha 
primeira toma de concien-
cia sobre a existencia da 
discriminación por razón 
de sexo no ámbito laboral. 
Con todo, parece que por 
fin conseguimos superar a 
errónea idea de que a dis-
criminación das mulleres 
no mundo das relacións 
laborais e o emprego cir-
cunscríbese ao tan  man-
goneado ‘teito de cristal’. 

Chamamos ‘chan pe-
gañento’ ás forzas que 
manteñen a tantas mulle-
res atrapadas na base da 
pirámide económica. Este  
‘suelo pegajoso’ refírese ao 
traballo maternal, ao tra-
ballo conxugal e ao traballo 
doméstico, os cales impo-
ñen unha adhesividade que 
dificulta o desenvolvemen-
to dunha carreira laboral. 
As responsabilidades e car-
gas afectivas e emocionais 
do ámbito doméstico aca-
ban recaendo con carácter 
exclusivo ou preferente so-
bre as mulleres, atrapándo-
nos cos lazos dos afectos, 
que dificultan ou impiden 
a nosa saída e  realización 
persoal lonxe do ámbito 
familiar. O enfrontamen-
to, a rebelión e a ruptura 
non sempre son posibles e 
crean situacións emocio-
nais e familiares conflitivas 
e  desgarradoras. O ‘chan 
pegañento’ constitúe unha 
forma de escravitude con 
lazos de seda. 

Fálase do ‘gueto de ve-
ludo’, ‘gheto de terciopelo’ 
ou ‘velvet  ghetto’ como o 
conxunto de sectores pro-
fesionais e laborais que 
se  feminizan e acaban 
considerándose traballos 
aptos só para mulleres, o 
que inmediatamente impli-
ca unha redución salarial, 
empeoramento das condi-
cións laborais e dificulta-
des de ascenso.

A división sexual do tra-
ballo non só supón a repar-
tición dos postos entre as 
persoas en función do seu 
sexo, senón, sobre todo, a 
valoración destes de forma 
desigual,  minusvalorando 
de forma sistemática aque-
les asociados ás mulleres. 

Isto implica que para 
acabar coa desigualdade de 

xénero non bastará con re-
partir postos desiguais en-
tre as persoas en función de 
criterios distintos ao sexo, 
senón que deberemos cues-
tionar a distinta valoración 
dos diferentes traballos, re-
cursos e coñecementos re-
lacionados con cada tarefa, 
con cada posto.

Por último, cando se 
alude de modo estrito á 

separación tradicional entre 
empregos tipicamente femi-
ninos e tipicamente mascu-
linos, entón a acepción que 
se utiliza é a de ‘paredes de 
vidro’.

Teito de vidro, chan pe-
gañento, gueto de veludo, 
paredes de vidro…Todas 
estas expresións son nece-
sarias porque as persoas 
feministas somos cons-
cientes de que o primeiro 
paso cara á igualdade é a 
toma de conciencia sobre 
a discriminación, e precisa-
mente a linguaxe blíndanos 
a posibilidade de conseguir 
unha visualización rápida, 
unha identificación plás-
tica de cada un dos retos 
existentes para conseguir 
a efectiva igualdade entre 
mulleres e homes no ámbi-
to laboral.

Por desgracia, algunhas 
persoas utilizan a nosa 

propia terminoloxía para 
negar a súa existencia real, 
para facela pasar por pura 
entelequia. Alen diso, é 
mais doado recoñecer unha 
expresión verbal cando a 
trasladamos a unha realida-
de que poda ser visualizada 
e, neste caso, constatada 
incluso. Resulta, polo tanto, 
imprescindible trasladar o 
debate desde a subxectivi-
dade dunha linguaxe deli-
beradamente expresiva aos 
desapaixonados pero  escla-
recedores datos estatísticos.

Paredes de vidro: hoxe 
en día, a metade da po-
boación activa a escala 
mundial traballa no sector 
servizos, un ámbito no que 
predominan as mulleres. 
A proporción de mulleres 
neste sector en España rol-
da ó 60%.

Nas súas proxeccións 
para o ano 2018, a OIT, 
alertando do incremento 
do emprego vulnerable, 
manifestou de modo con-
tundente que a incidencia 
das malas condicións de 
traballo é moito máis ele-
vada neste sector que no 
industrial, onde se acumu-
la porcentualmente moito 
máis emprego masculino.

Pasa a página siguiente
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das miñas verbas: por de 
manifesto, por en valor, a 
linguaxe propia do femi-
nismo.

Empecemos por un con-
cepto que sen ningunha 
dúbida é o máis coñecido: 
o ‘teito de vidro’, ‘techo de 
cristal’ ou ‘the glass  ceiling  
barriers’. Esta expresión 
úsase para definir unha 
superficie superior invisi-
ble na carreira laboral das 
mulleres, difícil de traspa-
sar, que nos impide seguir 
avanzando. A súa natureza 
imperceptible vén dada po-
lo feito de que non existen 
leis nin dispositivos sociais 
establecidos, nin códigos 
visibles que impoñan ás 
mulleres limitación algun-
ha. O teito está construído 
sobre a base doutros tra-
zos, que pola súa invisibi-
lidade, precisamente, son 
difíciles de detectar. 

Algúns dos estereotipos 
que configuran o ‘teito 

de cristal’ formúlanse da se-
guinte maneira: “as mulleres 
temen ocupar posicións de 
poder”; “ás mulleres non 
lles interesa ocupar postos 
de responsabilidade”; “as 
mulleres non poden afrontar 
situacións difíciles que re-
quiran autoridade e poder”.

Estes estereotipos teñen 
múltiples incidencias: por 
unha banda, converten ás 
mulleres en non-elixibles 
para postos que requiran 
autoridade e exercicio do 
poder. Por outra, hai mulle-
res que asumen estes este-
reotipos  interiorizándoos, 
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O ‘teito de cristal’ 
é un concepto 
importante, non só 
pola necesidade 
de identificación 
e eliminación das 
condutas que 
o compoñen, 
senón sobre todo 
porque a súa 
popularización 
serviu para unha 
primeira toma de 
conciencia sobre 
a existencia da 
discriminación por 
razón de sexo no 
ámbito laboral

“

Nesta data tan sinalada 
tócanos reflexionar 

sobre a nosa idiosincrasia, 
sobre aquelo que nos defi-
ne como pobo, como país.

As persoas do ámbito 
das Ciencias Sociais –si, 
escoitaron ben, o “social” 
tamén é “ciencia”– na súa 
meirande parte das oca-
sións miramos cara ao 
mesmo lugar: o idioma.

Esta publicación é un 
escaparate que nos brinda 
ás mulleres EL CORREO 
GALLEGO precisamente 
para que falemos dende o 
xénero acerca de aquelo 
que nos evocan Galicia e 
o femnino. Como adiantei 
Galicia é, entre outras cou-
sas, pero para min sinala-
damente, o galego. Doutra 
banda,  pensar en feminino 
trasládame inmediatamen-
te a pensar en feminismo.

En consecuencia, a ini-
ciativa que fai anos dirixe El 
Correo Gallego  está a evo-
carme unha sorte de xuízo 
aristotélico, cuxa resolu-
ción pasa polo feminismo 
e pola lingua é, como ditan 
as normas siloxísticas, po-
la relación entre elas, re-
matando a solución nunha 
única sentencia: a linguaxe 
do feminismo.

Continuando coa aná-
lise terminolóxica, o femi-
nismo, na súa definición 
aceptada –a lo menos, 
polas persoas que aceptá-
molo e abrazámolo– é un 
movemento que busca a 
igualdade entre mulleres e 
homes. Non obstante, aín-
da hai persoas que creen 
que o feminismo somos 
mulleres enfadadas. Ra-
zóns non nos fallan para 
estalo, de aí seguramente 
o erro...

Aínda vivimos nun mun-
do no que o xénero pode 
ter consecuencias impor-
tantes no teu futuro. Se es 
home, especialmente se 
es un home branco, esas 
consecuencias poden ser 
moi positivas. Con todo, 
se es muller, o futuro en-
fróntache a incontables 
obstáculos, que empezan 
polo acceso á educación e 
abranguen os máis diver-
sos factores sociais e vitais:

No ámbito educativo, as 
mulleres representan dous 
terzos dos 792 millóns de 
persoas adultas analfabe-
tas no mundo, segundo a 
Unesco.

Nos países en desenvol-
vemento, o 79% das 

mulleres economicamente 
activas pasan as súas ho-
ras de traballo producindo 
alimentos, traballando na 
agricultura. As mulleres 
representan o 43% da for-
za laboral agrícola destes 
países menos adiantados. 
Con todo, as colleitas das 
agricultoras son entre un 20 
e un 30% menos produtivas 
que as dos agricultores. A 
que se debe esa diferenza? 
As mulleres traballan peor a 
terra, en xeral, polo feito de 
ser mulleres? Non; está de-
mostrado que  ese prexuízo 
deriva de que elas teñen 
menos acceso a sementes 
melloradas, a fertilizantes 
e a equipos adecuados. As 
vantaxes de eliminar as 
disparidades de xénero no 
sector agrícola mundial non 
son estrita ou unicamen-
te éticas, senón que son 
aritméticas; calcúlase que 
confiando máis recursos 
ás agricultoras poderíase 
reducir ata en 150 millóns 
o número de persoas que 
sofren fame no mundo. 

Un terzo das mulleres 
do planeta son obrigadas 
a casar antes dos 18 anos; 
unha de cada nove casa 
antes de cumprir os 15. Un-
ha vez nos seus fogares, 
nelas concéntrase entre o 
85 e o 90% do tempo que 
se adica á preparación das 
comidas familiares. Con to-
do, en moitos países, a tra-
dición dita que as mulleres 
coman as últimas, despois 
de que todos os membros 
homes e os nenos fixérano. 
Esta orde de  prelación ten 
consecuencias: nos paí-
ses en desenvolvemento, 
aproximadamente a me-
tade de todas as mulleres 
en estado de gravidez son  
anémicas. Cada ano, a ca-
rencia de ferro é a causa de 
máis de 100.000 falece-
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empregos ocupados maiori-
tariamente por mulleres.

Unha ollada ás moda-
lidades de contratación 
en función da duración da 
xornada, resulta  paradig-
mática neste contexto: o 
72% dos contratos a tempo 
parcial en España ocúpanos 
mulleres e a maioría, case o 
60%, non elixiu libremente 
a parcialidade. 

Estes “minijobs” trouxe-
ron como primeira conse-
cuencia a creación dun novo 
tipo de persoa asalariada: o 
chamado “traballador po-
bre”. Atendendo a que máis 
do 70% dos contratos a tem-
po parcial están subscritos 
por mulleres, e se creemos 
–eu, decididamente– na im-
portancia da linguaxe, quizais 
sería hora de chamar ás cou-
sas polo seu nome: deixar de 
falar de “o traballador pobre” 
e utilizar a expresión “a tra-
balladora pobre”, para definir 
a aquela persoa que, a pesar 
de gozar dun emprego retri-
buído, non pode dar respos-
ta ás necesidades primarias 
máis elementais (vestido, 
abrigo, comida, vivenda, edu-
cación…). 

Este non é un problema 
menor: a porcentaxe 

de traballadoras pobres en 
España é case o máis alto 
da UE, só superado por 
Romanía.

A defensa da linguaxe co-
mo ferramenta de cambio 
social non debe traducirse 
en exixir  que todas as solu-
cións á discriminación das 
mulleres deban ser aban-
deiradas polos poderes pú-
blicos. Existen factores que 
inciden na desigualdade que 
se atopan vencellados a con-
dicións cuxa actuación non 
só é factible a nivel sectorial, 
de empresa ou de centro de 
traballo, senón mesmo pre-
ferible ou inescusable. Dous 
campos resultan elementais: 
a loita contra o acoso no tra-
ballo e a brecha salarial.

Neste sentido, é coñeci-
do que a violencia contra as 
mulleres pode limitar o noso 
potencial económico e social 
e ter unha incidencia signifi-
cativa na nosa saúde física e 
mental, que poden conducir 
ao absentismo, a perda de 
oportunidades de promoción 
e ata de postos de traballo. 

Pois ben, o 9% das mu-
lleres españolas sufriu al-
gún tipo de acoso sexual no 
traballo e un 15% padeceu 
acoso verbal. Entre 2008 e 
2015, case 2.500 mulleres 
interpuxeron denuncia en 
España por acoso sexual nos 
seus postos de traballo. Estes 
números poden parecer alar-
mantes, pero aínda poderían 
selo máis, porque a realidade 
é que máis do 65% das víti-
mas de acoso laboral non se 
atreve a denunciar.

Chegamos por fin ao pro-

paredes de cristal, ao gueto 
de veludo e ao teito de vidro:

Recoñécese distinto sa-
lario a empregos que teñen 
igual valor, segundo estean 
realizados por un home ou 
unha muller. O exemplo clá-
sico é a diferenza salarial, 
fixada nos propios conve-
nios colectivos, entre unha 
limpadora de oficinas e un  
limpa-cristais. Non podo 
dicir que coñeza as sutile-
zas técnicas das tarefas de 
limpar un cristal e limpar un 
váter. Con todo, e en condi-
cións de traballo equivalen-
tes, é dicir, que non exixan o 
uso de técnicas de posicio-
namento mediante cordas 
ou outros medios de traba-
llo en altura, a min, así de 
primeiras, antóllaseme evi-
dente cal das dúas tarefas é 
máis penosa.

Precisamente en rela-
ción cos complementos 
que premian determinadas 
características laborais, é 
usual atopar un número na-
da depreciable de pluses 
que beneficia as tarefas máis  
masculinizadas dentro da 
empresa, en detrimento de 
aquelas en as que a ocupa-
ción é fundamentalmente 
feminina. Así, no ámbito das 
empresas da conserva, ela-
borados e frío industrial, os 
convenios colectivos ou acor-
dos de empresa recoñeceron 
e, aínda nalgún caso recoñe-
cen, pluses de  penosidade 
ou perigosidade aos traballos 
de loxística ou mantemento, 
ocupados nunha porcentaxe  
de case o 100% por homes, 
mentres que outros labores 
histórica e tradicionalmente  
feminizadas, pero que en rea-
lidade poden resultar moito 
máis penosas desde o punto 
de vista preventivo, como son 
a limpeza e despezamento de 
peixe ou o traballo en túneles 
de frío, quedan excluídas des-
te tipo de remuneracións.

É frecuente tamén que, 
na práctica, as horas ex-
traordinarias compénsense 
economicamente naqueles 
sectores e actividades vin-
culados ao emprego  mas-
culinizado (naval,  sidero..) e 
compénsense por descanso, 
a través en moitos casos de 
bolsas de horas –unha hora 
extra por unha hora de des-
canso–, en empregos que 
integran o gueto de veludo 
(saúde, axuda domiciliaria ou 
educación). 

Por último, ás veces obté-
ñense diferentes recoñece-
mentos en función do sexo, 
ou simplemente as opcións 
de promoción laboral ou pro-
fesional non son as mesmas. 
Neste apartado resulta  re-
chamante o sector agrario  
cooperativizado, onde para 
adquirir a condición de socia 
ou socio é necesario ser titu-
lar da explotación, cando é 
máis que coñecido que, por 
razóns culturais relacionadas 

coa tradición, e en ningún ca-
so á realidade do traballo na 
explotación agraria, son os 
homes os que ostentan a ti-
tularidade desta na súa mei-
rande parte.

Mais a mais, no caso de 
postos de traballo que  usual-
mente están excluídos dos 
convenios, ou ben teñen 
retribucións superiores ás 
previstas para o seu grupo 
profesional, é dicir, nos car-
gos  xerenciais, as diferenzas 
son tamén notorias, sempre 
a favor dos homes. Os  CEO 
homes gañan de media un 
12% máis que as mulleres 
que desempeñan o devan-
dito posto; se falamos de 
Directores ou Directoras, a 
diferenza é case dun 10%; 
nos postos de xerencia, a 
fenda salarial é do 6%; nos 
de supervisión, do 4% –case 
parece pouco! – e un analista 
home gaña un 7% máis que 
unha muller que desempeñe 
o mesmo posto.

Pero é que, como xa sabe-
mos, en canto aos postos 

de responsabilidade nas em-
presas, a brecha salarial non 
é o único problema que as 
mulleres debemos afrontar: 
na maioría das empresas, os 
cargos non adoitan estar nas 
nosas mans. Aquí temos o 
teito de cristal trasladado a 
datos, en España: só un 6% 
dos  CEO son mulleres; as 
persoas de xénero feminino 
só ocupan un 15% dos pos-
tos de dirección, un 27% das 
xerencias, un 28% das xefa-
turas intermedias e un 40% 
dos postos de analista. As 
mulleres  representamos o 
60% das persoas con licen-
ciaturas, graos e posgraos en 
España e o 45% do mercado 
laboral, pero ao chegar á alta 
dirección das compañías, 
esta porcentaxe, en xeral, 
descende ao 10%. 

Aí están os datos. Aí 
queda para quen a precise, 
tamén, a mais prosaica das 
escusas: se as mulleres des-
empeñáramos unha función 
idéntica á dos homes nos 
mercados laborais, se conse-
guíramos acabar cos teitos 
de vidro, os guetos de veludo, 
as paredes de cristal e o peri-
goso chan pegañento, o pro-
duto interno bruto mundial 
anual podería aumentar nun 
26% de aquí ao ano 2025.

Chamemos dunha vez a 
las cousas polo seu nome. 
Utilicemos con propiedade 
a linguaxe que este século 
XXI exixe. Poñamos en valor 
o que temos que outras per-
soas no pasado non puideron 
desfrutar: un idioma propio, 
o galego, que debemos pro-
texer, que podemos usar con 
liberdade –a lo menos, na 
Constitución e na lei– e unha 
linguaxe que os tempos por 
fin configuraron como esen-
cial, a linguaxe da igualdade, 
a linguaxe feminista.

blema que pouca xente é 
capaz de explicar, pero que 
os datos impiden negar, por 
máis que se empeñe niso un-
ha grande parte do respecta-
ble: a fenda salarial.

A fenda salarial aínda está 
moi presente hoxe, tanto ten 
se alguén pensa que é só un 
recurso da linguaxe ou un ac-
to de fe. A discriminación do 
xénero feminino no ámbito 
retributivo é unha realidade 
que non vai desaparecer coa 
súa negación; a lo mais, po-
deremos acabar por ignorala, 
como levamos anos a facer.

As europeas cobramos 
dous euros menos por ca-
da hora de traballo que os 
europeos; é dicir, de media, 
a diferenza salarial por hora 
por razón de sexo en Europa 
sitúase ao redor do 20 %. 
Para as mulleres cuxos sala-
rios están no 1 % máis alto 
da escala, a diferenza é de 
ata o 45 %. 

No estado español, se-
gundo o último dato do INE, 
o conxunto de salarios reci-
bidos por mulleres suma un 
22,9% menos que o dos ho-
mes, en termos brutos anuais. 

En Galicia a fenda salarial 
de xénero tardaría 615 anos 
en eliminarse se o ritmo de 
equiparación salarial fose o 
actual: estamos nun 28% de 
diferenza salarial media entre 
homes e mulleres.

Os convenios colectivos 
en España e en Galicia impi-
den a discriminación salarial 
pura e dura. Por iso hai moi-
tas persoas que, como pouco, 
cuestiónanse de onde vén 
a brecha salarial ou mesmo 
outras pretenden negar a súa 
existencia. O feito é que a 
brecha salarial, ademais da 
súa relación coas barreiras 
estruturais e culturais integra-
das no chan pegañento, está 
intimamente vencellada ás 

A fenda salarial 
aínda está moi 
presente hoxe, 
tanto ten se alguén 
pensa que é só un 
recurso da linguaxe 
ou un acto de fe. A 
discriminación do 
xénero feminino no 
ámbito retributivo 
é unha realidade 
que non vai 
desaparecer coa 
súa negación; a lo 
mais, poderemos 
acabar por ignorala, 
como levamos 
anos a facer

Viene de página anterior

Este gueto de veludo está 
relacionado coas preocu-

pantes barreiras específicas 
de xénero, que exercen un 
efecto dominou no tipo e 
grao de protección social 
que recibe unha muller ao 
longo da súa vida. A modo de 
exemplo, debido á súa menor 
participación no mercado 
laboral, a súa tendencia para 
cobrar salarios inferiores e 
a gozar dun acceso menor 
que os homes ao crédito e a 
outros recursos, as mulleres 
poden enfrontarse a unha 
inseguridade maior en ter-
mos de ingresos e ter menos 
acceso a (e cobertura por 
parte de) os instrumentos de 
protección social de carácter 
contributivo, como as pen-
sións, a prestación por des-
emprego ou mesmo o seguro 
de saúde. Neste sentido, en 
torno ao 65% da poboación 
mundial que superou a idade 
de xubilación e non recibe 
ningún tipo de pensión or-
dinaria está composta por 
mulleres. Isto significa que 
dos 320 millóns de persoas 
en idade avanzada que viven 
sen ingresos regulares no 
mundo, 200 millóns son do 
sexo feminino.

Estes datos non son unha 
casualidade, claro. Axudara-
nos a entendelos a seguinte 
información: as mulleres mi-
grantes teñen un peso maior 
na forza de traballo global 
que as mulleres non  migran-
tes. Estas mulleres migrantes 
concéntranse en sectores 
predominantemente  femi-
nizados, pero co engadido 
de que adoitan enmarcarse 
dentro da coñecida como 
‘economía informal’, den-
tro do sector do coidado ou 
o sector servizos. Un dos 
grupos máis vulnerables de 
traballadoras migrantes son 
as empregadas do fogar, a 
inmensa maioría, mulleres, 
que se ven sometidas a pre-
carias condicións laborais, 
longas xornadas de traballo e 
un acceso limitado ou nulo á 
protección social. Por exem-
plo, a escala mundial, preto 
do 60% das persoas que tra-
ballan como empregadas do 
fogar carecen de limitacións 
en canto á duración da súa 
xornada laboral.

Pero nin sequera necesi-
tamos situarnos extra- legem 
para atopar outros porqués 
á pobreza laboral e post-la-
boral do xénero feminino. 
Desde limpar e cociñar ata 
recoller auga e leña ou coidar 
da descendencia e persoas 
maiores, as mulleres asumen 
unha carga desproporcio-
nada de traballo non remu-
nerado en todo o mundo. O 
traballo non remunerado sus-
tenta a economía e a miúdo 
suple a falta de gasto público 
en servizos sociais e infraes-
trutura. De feito, calcúlase 
que o traballo non remunera-

do e o emprego do fogar al-
canzan un valor equivalente 
de ata un 40% do produto 
interior bruto a nivel mundial. 
Isto significa que podería 
contribuír máis á economía 
que a industria, o comercio 
ou o transporte. En España, 
segundo datos do INE referi-
dos ao ano 2019, máis do 66 
% das tarefas domésticas re-
caen aínda en nós. 

Mesmo cando nos afas-
tamos do chamado 

traballo informal pero tamén 
do traballo non remunerado, 
a situación das mulleres in-
tegradas plena e legalmente 
no mercado laboral é peor 
que a dos traballadores ho-
mes; para empezar, os datos 
amosan que as asalariadas 
teñen maior probabilidade 
de estar desempregadas que 
eles. Así, a taxa de emprego 
a nivel europeo das mulleres 
sen descendencia é do 65%, 
mentres que a dos homes 
é do 73%. A alusión á prole 
que acabo de efectuar non é 
casual; na Unión Europea, as 
nais son castigadas no ac-
ceso ao emprego polo feito 
de selo e os pais, en cambio, 
son premiados, e, ademais, 
en maior proporción en am-
bos os casos segundo se in-
crementa o número de des-
cendentes. No caso de ter 
tres ou máis descendentes, 
a taxa de emprego diminúe 
ata o 55 % para as mulleres, 
e a dos homes aumenta ata 
o 84 %. 

Se nos centramos en 
España, a segregación por 
sexos abarca tanto os sala-
rios, como a xerarquía dentro 
da empresa, pasando case na 
súa totalidade polo resto de 
condicións laborais. 

As súas causas son as 
mesmas que no resto do 
mundo; por unha banda, son 
culturais, en concreto por 
unha asignación tradicional 
de roles (chan pegañento); 
por outra, débense a unha 
configuración preconcibida, 
inxusta e patriarcal do mer-
cado laboral, que establece 
clasificacións dos postos 
de traballo con asignación 
de xénero, prexudicando a 
inclusión das mulleres en 
igualdade de condicións 
(aquí atopamos o teito de 
vidro, as paredes de cristal, e 
os guetos de veludo).

A segregación en Espa-
ña reduce a libre elección de 
emprego, e reforza os este-
reotipos de xénero; produce 
unha segregación vertical 
(tendencia dos homes pa-
ra conseguir traballos me-
llores) e unha horizontal 
(mulleres e homes escollen 
diferentes tipos de traba-
llos); obstaculiza a conci-
liación familiar e laboral, 
estreitamente relacionada 
co desempeño dun traba-
llo desigual e, por último, 
facilita a subvaloración dos 
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ocupemos cada vez máis 
espazo nas institucións, 
no mundo da empresa, na 
xudicatura e en sectores 
coma a sanidade ou a edu-
cación. Afrontamos unha 
gran transformación social 
que non ten marcha atrás, 
e correspóndenos ás admi-
nistracións promover cam-
bios para acelerar este gran 
salto: lograr unha sociedade 
máis xusta e igualitaria onde 
as mulleres poidamos exer-
cer plenamente os nosos 
dereitos e ocupar o espazo 
que nos pertence. 

Por que non se estuda 
nos colexios a Olim-

pia Valencia, a primeira 
galega licenciada en Me-
dicina? Por que tardamos 
case un século en reco-
ñecer a grande achega 
científica de Elisa e Jime-
na Fernández de la Vega, 
esta última promotora 

xénero de forma transversal 
na nosa xestión e contribuír 
a visibilizar o legado do 
conxunto da cidadanía e 
non só da metade, como 
viña ocorrendo ata agora.

É o momento de recupe-
rar e enxalzar as traxectorias 
da oceanógrafa Ángeles Al-
variño; da correspondente 
de guerra Sofía Casanova; da 
considerada “nai” do hóckey 
sobre herba en Galicia, María 
Antonina Sanjurjo Aranaz; 
da creadora María Cagiao; 
da mestra María Dios; ou da 
historiadora Pura Lorenzana. 
Debemos rescatalas do es-
quecemento colectivo xunto 
a moitas outras galegas ilus-
tres para convertelas en refe-
rentes e modelos exemplares 
para as novas xeracións. 
Debemos traballar para que 
o seu legado siga vivo na no-
sa memoria e nos axude na 
construción dunha nova Ga-
licia das mulleres.

A Galicia das mulleres

CARMELA
SILVA
REGO

Presidenta da
Deputación de

 Pontevedra

da investigación xenética 
en España? Non estamos 
ante casos illados. Coma 
elas, son moitas as gale-
gas que romperon moldes 
en moi diversos ámbitos 
do coñecemento e cuxos 
logros pasaron case des-
apercibidos para o gran 
público.

Na Deputación de Pon-
tevedra estamos a apostar 
desde hai catro anos polas 
políticas de igualdade e os 
proxectos que axudan a vi-
sibilizar o talento feminino 
pasado, presente e futuro 
para corrixir esta grande 
inxustiza histórica. A crea-
ción da Escola de Igualda-
de María Vinyals, coa que 
se reivindica o legado da 
escritora e precursora do 
feminismo nacida no cas-
telo de Soutomaior, foi só a 
primeira dun conxunto de 
iniciativas orientadas a rei-
vindicar as grandes mulleres 
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A enorme contribución 
das mulleres ao des-

envolvemento social e eco-
nómico do noso territorio 
nunca se visibilizou na súa 
xusta medida. Relegadas 
ao traballo doméstico e sen 
poderen acceder ao ensino 
universitario ata 1910, é fácil 
comprender a carreira de 
obstáculos que as mulleres 
da provincia de Pontevedra 
e do conxunto de Galicia ti-
veron que sortear para obter 
unha boa formación e exer-
cer en ámbitos profesionais 
moi masculinizados coma o 
da medicina, a investigación 
ou a tecnoloxía.

A situación cambiou de 
forma manifesta nas dúas 
últimas décadas. A inde-
pendencia económica, a 
progresiva conquista de de-
reitos sociais e, sobre todo, 
a incontestable mobilización 
feminista dos últimos anos 
propiciou que as mulleres 

esquecidas da provincia de 
Pontevedra. 

A consolidación dos Pre-
mios Sofía Novoa Ortiz 

e a máis recente creación 
coa Universidade de Vigo 
da Cátedra de Feminismos 
4.0 son dous novos avances 
que perseguen este mesmo 
obxectivo, o de dar a co-
ñecer o traballo de moitas 
grandes mulleres obviadas 
no relato oficial da nosa pro-
pia historia e sen as cales 
non seriamos o que somos.

Non hai mellor oportuni-
dade que o Día de Gali-

cia, o de todas as galegas e 
galegos, para destacar a no-
sa responsabilidade na con-
secución dunha sociedade 
máis igualitaria, na que as 
mulleres exerzamos o pro-
tagonismo e liderado que 
nos corresponde. Desde o 
ámbito público debemos 
integrar a perspectiva de 

Cando na Xunta des-
eñamos as políticas 

de innovación para Ga-
licia non só pensamos 
nas universidades e nos 
centros de investigación. 
Tampouco pensamos 
exclusivamente nos cen-
tros tecnolóxicos e nas 
empresas. Pensamos 
sobre todo nas persoas. 
Nos investigadores e 
investigadoras, nos pro-
fesionais que impulsan 
a tecnoloxía e a innova-
ción, nos empresarios e 
empresarias que queren 
cambiar a forma de 
facer as cousas, e en to-
das aquelas persoas que 
apostan polo empren-
demento como canle de 
saída ao mercado para 
as súas ideas novas. E, 
por suposto, en todos os 
galegos e galegas que se 
benefician das melloras 
na calidade de vida e 
do crecemento da nosa 
economía que permite a 
I+D+i feita en Galicia.

Esta maneira de enfo-
car as medidas coas que 
a Xunta apoiou a inno-
vación durante os últi-
mos dez anos contribúe 
a que hoxe Galicia estea 
nunha posición compe-

titiva no mercado, pero, 
sobre todo, a que o im-
pacto disto chegase a 
cada un de nós, os cida-
dáns e cidadás.

Hoxe podemos ofre-
cer as condicións nece-
sarias para que calquera 
investigador desenvolva 
a súa carreira en Gali-
cia, en universidades e 
centros de investigación 
que son referentes en 
áreas como a biomedici-
na ou as TIC. 

Tamén puxemos os 
medios para que os que 
están fóra e queren vol-
ver o poidan facer, sobre 
todo porque en Galicia 
se desenvolven proxec-
tos apaixoantes. Grazas 
ao programa Oportu-
nius, varios científicos 
galegos e galegas des-
tacados pola súa exce-
lencia na UE están hoxe 
desenvolvendo grandes 
proxectos aquí. 

Se facemos isto é por-
que contemplamos 

o talento como un valor 
imprescindible para 
que a I+D+i galega sexa 
excelente e competitiva 
a escala global. Nos úl-
timos anos reforzamos 

tar permanentemente os 
instrumentos de apoio á 
innovación ás súas nece-
sidades. Apostamos pola 
innovación aberta de xei-
to firme e o tempo está 
a demostrar que a cola-
boración entre estas e as 
universidades e centros 
de coñecemento é a fór-
mula máis eficiente. 

Por suposto, no ám-
bito empresarial a 

nosa atención veuse 
centrando, e así seguirá 
sendo, nas pemes, que 
representan o 99% do 
noso músculo produti-
vo. A valentía de moitos 
pequenos e medianos 
empresarios e tamén 
dos emprendedores que 
asumen os riscos aso-
ciados á innovación é 
un valor de primeira or-
de para Galicia e o seu 
futuro. Por iso centra-
mos os nosos esforzos 
neles e nelas, en que 
se vexan acompañados 
pola Axencia Galega de 
Innovación en cada pa-
so que dean.

E todo isto sen per-
der o ritmo de Europa, 
conseguindo que a nosa 
Estratexia de Especia-

lización Intelixente fo-
se destacada pola UE. 
Nesta senda, o próximo 
gran reto son os hubs 
de innovación dixital, 
ventaniñas únicas de 
acceso a tecnoloxías in-
novadoras para as em-
presas e, en especial, 
as pemes. Este é un 
paso máis na especia-
lización que debemos 
abordar para centrar-
nos nos ámbitos nos 
que somos realmente 
competitivos. Isto axu-
daranos a internacio-
nalizar a nosa I+D+i e 
posicionarnos en Eu-
ropa coas capacidades 
que mellor dominamos 
e que nos distinguen. 
En definitiva, as que nos 
permitirán sobresaír e 
fortalecernos en merca-
dos máis alá das nosas 
fronteiras.

E no que vén para o fu-
turo, as persoas segui-

rán sendo a nosa motiva-
ción e a nosa guía porque 
é aos galegos e ás galegas 
ás que nos debemos can-
do pensamos na mellor 
maneira de que todos os 
días, coma hoxe, poida-
mos celebrar Galicia.

Innovación para as persoas, 
competitividade para Galicia

PATRICIA
ARGEREY

VILAR

Directora da
Axencia Galega de 
Innovación (GAIN) 
da Xunta de Galicia

esta liña con programas 
como Principia e Talen-
to Sénior, enfocados a 
apoiar a contratación 
de persoal de I+D+i en 
empresas e organismos 
de investigación e que 
representan unha opor-
tunidade para desenvol-
ver unha carreira profe-
sional plena sen saír de 
Galicia.

Enfrontamos con éxito 
o enorme reto que supón 
tender pontes no chamado 
val da morte, que separa 
os resultados das inves-
tigacións do mercado. A 
chamada transferencia de 
coñecemento recibe un 
apoio firme desde a Xun-
ta a través de programas 
como o Ignicia, que faci-
lita a comercialización de 
solucións creadas polos 
investigadores como os 
biomateriais para rexe-
neración ósea obtidos do 
dente de tiburón. Neste 
programa contamos coa 
colaboración da Funda-
ción Barrié, unha liña que 
acabamos de reforzar coa 
posta en marcha de novas 
actuacións neste mesmo 
ámbito.

No campo das empre-
sas, tratamos de adap-
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No 25 de xullo, Día de 
Galicia, da Patria, da 

Matria, da Galicia Muller, 
da Galicia en Feminino, da 
Galicia Plural, os galegos 
e galegas somos e temos 
2.701.743 razóns, todos 
e cada un de nos, homes 
e mulleres, para querer, 
amar e respetar a esta 
Gran Galicia Nai que nos 
veu nacer. Unha Galicia 
de personalidade aberta, 
diversa, xenerosa e tole-
rante.

Foron e son moitas as 
mulleres que fixeron e fan 
posible a Galicia de hoxe, 
xa que a nosa historia é 
unha historia de mulleres; 
mulleres que apostaron 
por ver crecer a Galicia; 
mulleres que souberon 
adiantarse ao seu tempo 
e nos ensinaron a todos 
e a todas o valor da nosa 
terra. As mulleres galegas 
de hoxe, aprendimos dos 
consellos e da sabiduría 
das nosas avoas, das no-
sas nais e das nosas mes-
tras ensináronnos ben, moi 
ben, por eso hoxe as mu-
lleres afrontamos o pre-
sente e o futuro con valor e 
determinación, seguras de 
nos mesmas

Hoxe é un día de recor-
do e de recoñecemento ao 
legado da coraxe, sabedo-
ría e independencia que 
nos entregaron as nosas 

pioneiras e, temos a res-
ponsabilidade de transmi-
tir esta herdanza ás novas 
xeracións de homes e mu-
lleres.

As herdeiras deste va-
lor e da paixón, son todas 
as mulleres que dende as 
distintas esferas públicas 
traballan día a día para de-
fender os seus dereitos.

Galicia é máis grande 
grazas as súas mulle-

res: mulleres traballadoras, 
mulleres profesionais, mu-
lleres imparables, mulleres 
sen medo a nada nin nadie, 
mulleres que deron e dan 
o paso na investigación, na 
industria, na tecnoloxía, no 
emprendemento, na sani-
dade, nas ciencias, na uni-
versidade, na innovación, 
no mar, no rural, nas artes, 
na cultura, na comunica-
ción, no medio ambiente, 
no deporte…As mulleres 
poñemos o noso talento a 
disposición de Galicia e, o 
noso futuro é Galicia.

Innovación, do latín “in-
novatio”, crear algo novo, 
porque as mulleres te-
mos o poder de crear, de 
transformar, de cambiar 
o mundo que nos rodea. 
Ao longo da historia, foron 
moitas as mulleres que, 
dende diferentes discipli-
nas, crearon algo novo, 
sendo visionarias, sendo 

sen dúbida, un papel fun-
damental no cambio. arris-
can cada día por construír 
un presente máis libre, 
tolerante, ecolóxico e enfo-
cado a diversidade

As mulleres de hoxe, 
temos que ser quen de 
seguir acadando éxitos, 
conquistando espazos e 
chegando a todas as es-
feras. 

Hoxe é un día para ale-
grarnos polos pasos 

dados na dirección de 
cimentar unha sociedade 
galega máis equitativa, 
máis cohesiva e máis com-
petente. Unha sociedade 
que é capaz de vivir con 
máis igualdade as dife-
renzas que existen entre 
as persoas que a integran, 
nesta ocasión, as diferen-
zas entre mulleres e ho-
mes, as cales nos axudan 
a ver e comprender os ma-
tices que nos enriquecen 
e que, polo tanto, nos dan 
a oportunidade de crecer 
no noso desenvolvemento 
persoal e colectivo. 

Pero, igualmente, é un 
día para mirar ao futuro e 
reflexionar sobre os retos 
e as metas que aínda nos 
quedan por abordar. Por-
que o futuro pertence a 
quen cre nos seus soños e 
a maneira máis efectiva de 
facelo é facelo.

Acadar éxitos, conquis-
tar espazos e ser precur-
soras do futuro. Por iso 
as mozas teñen que saír 
e agarrar ao mundo polas 
solapas. porque se as mu-
lleres baixan os brazos, o 
ceo cae.

Grazas a todas por ser 
a forza transformadora e 
de cambio máis importan-
te da sociedade. Felicida-
des a todas as mulleres: 
ás de hoxe, ás de onte e ás 
de mañá; ás destacadas, 
as que non o foron, pero o 
son; ás que alcanzaron nas 
súas vidas boa parte de 
canto queren e ás que aín-
da non o conseguiron.

Hoxe podemos sentir 
satisfacción polo con-

seguido, pero ante todo, 
debemos de reafirmar os 
compromisos de futuro. 
Estamos a fortalecer a 
consecución da igualdade 
real, que é un dos trazos 
máis distintivos dunha so-
ciedade avanzada, moder-
na e aberta. Facémolo con 
paso enérxico. Facémolo 
acompañadas por todos os 
homes que perseguen este 
mesmo obxectivo.

Que o ritmo non se de-
teña, que o paso non se 
minore e que ninguén neu-
tralice a vontade de cam-
biar as cousas que aínda 
deben cambiar.

Galicia, patria e matria

SUSANA LÓPEZ 
ABELLA

Secretaria Xeral da 
Igualdade

referentes... Aínda que a 
maioría delas non tive-
ron no seu momento to-
do o protagonismo que 
deberan, nin sequera a 
visibiliadade que lles co-
rrespondía, o seu carácter 
innovador, impúxose fronte 
aos obstáculos, superando 
as diferencias de acceso 
a formación, ao mercado 
laboral, superando a invisi-
bilidade.

Son moitas as mulleres 
que amosan a súa valiosa 
pegada na sociedade. O 
desigual acceso das mu-
lleres a unha formación 
non foi impedimento para 
que moitas destacaran po-
las súas habilidades, polo 
seu liderado ou polo seu 
enxeño.  O talento non é 
algo sinxelo de agochar e 
ten múltiples vertentes. 
Abrangue dende a destre-
za innata para as ciencias, 
a arte ou a cultura ata a 
creación de novos proxec-
tos.

As mulleres somos 
conscientes da im-

portancia de avanzar no 
mundo creando concien-
cia colectiva e cambios 
na estructura social. As 
mulleres, coñecedoras e 
conscientes da importan-
cia de avanzar nun mundo 
que muda a velocidades 
vertixinosas representan, 
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Hace tan solo unas se-
manas, una destacada 

figura del panorama polí-
tico gallego se lamentaba 
de los malos resultados 
electorales de sus correli-
gionarios en la ciudad de 
Santiago publicando en re-
des sociales que la ciudad, 
tal y como indicaría uno de 
los posibles orígenes de su 
nombre, Compostela -de 
compostum, cementerio- 
es un depósito de restos 
humanos en descompo-
sición. Se unía así a otras 
voces de su mismo perfil 
ideológico que cuando 
conocieron el resultado en 
las urnas prefirieron recu-
rrir a la supuesta falta de 
experiencia democrática y 
política de nuestro pueblo 
y a su, también supues-
ta, condición de gente 
“alienada” (sic), confor-
mista, resignada y silencio-
sa, incapaz de hacer valer 
sus derechos o transfor-
mar su presente mediante 
la acción política.

A nadie escapa que 
esta visión de Galicia co-
mo pueblo paciente y ca-
llado tiene mucho que 
ver con nuestra literatura 
decimonónica: con Rosa-
lía, en primer lugar, y con 
su personal y melancóli-
co rechazo a los agravios 
acumulados durante si-
glos en los que se vivió el 
desprecio generalizado a 
los gallegos, pero también 
con muchos de los intelec-

tuales románticos y galle-
guistas, que compartieron 
esa opinión sobre nuestra 
tierra. Esa imagen ha cala-
do hondamente en nuestro 
imaginario colectivo y ha 
traspasado nuestros lími-
tes. Tendemos a olvidar, en 
cambio, que otros han pin-
tado una Galicia salvaje y 
feroz, brutal y primitiva, co-
mo la que describe Valle-
Inclán, por ejemplo, en sus 
Comedias Bárbaras; que 
Galicia fue el lugar donde 
la población urbana y rural 
se levantó en armas, en “ir-
mandade”, contra nobles, 
laicos y eclesiásticos a fi-
nales del siglo XV; que Ga-
licia fue el último reducto 
de la resistencia fiel al rey 
Pedro I de Castilla frente a 
su hermanastro Enrique II, 
quien acabaría ganando la 
guerra y sometiendo ese 
territorio levantisco que 
era Galicia… Abrumados y 
prácticamente estrangula-
dos por el peso silencioso 
de esa teoría que hace del 
gallego un pueblo resigna-
do, olvidamos todos esos 
episodios que mostraron 
el dinamismo y la rebel-
día propia de una socie-
dad viva y abierta. Viveza 
y dinamismo localizadas 
muchas veces, en la ciudad 
de Santiago, en la que sus 
ciudadanos mostraron su 
resistencia o rechazo a las 
demandas de sus señores, 
los arzobispos y los miem-
bros del cabildo catedra-

recerse en el monasterio 
de San Martiño Pinario. 
Los sublevados permiten 
su salida después de un 
acuerdo en el que la reina 
acepta la victoria de los re-
beldes, que, como vemos, 
tenían poco de sumisos. 
Urraca y Gelmírez, ambos 
fuera de Santiago, tarda-
ron poco en unir fuerzas 
para acabar con la osadía 
de los burgueses, que, a 
pesar de ser castigados, no 
tardaron mucho en volver 

a levantarse, tanto contra 
Gelmírez como contra sus 
sucesores. En 1318, ha-
biendo sido elegido arzo-
bispo el dominico francés 
Berenguel de Landoira, no 
pudo ni siquiera entrar en 
la ciudad, pues de nuevo 
los compostelanos se ha-
bían alzado en armas. Has-
ta 1320, después del largo 
asedio de la ciudad con un 
extraño artefacto bélico 
traído de Francia –una 
catapulta- y desconocido 
hasta ese momento en Ga-
licia, y el posterior ajusti-
ciamiento del cabecilla, no 
pudo el arzobispo tomar 
posesión de su iglesia y 
entrar en la ciudad. 

En ambos casos que-
da bien claro que los 

habitantes de Santiago 
no podían ser calificados 
de pacientes y callados; 
“levantiscos” y “rebeldes” 
eran de los términos que 
más se utilizaban para ca-
lificarlos, denominaciones 
que se ganaron a pulso con 
sus reivindicaciones en 
muchos momentos de su 
larga historia como ciudad. 
Por ello, la búsqueda de 
justificaciones sociológicas 
a lo que sólo puede acha-
carse a la inoperancia y la 
falta de ideas no es una 
actitud intelectualmente 
sólida, sino simplemente 
un berrinche postelectoral 
y el recurso a un manido 
pero poco verosímil tópico.

Rebeldes y zombies

MARTA
GONZÁLEZ
VÁZQUEZ

Diputada en el
 Congreso por

A Coruña, 
Vicesecretaria

general de
Comunicación del 
Partido Popular

licio, que casi podríamos 
decir que estuvieron tanto 
tiempo en rebelión como 
en pacífica relación con 
ellos.

Traeré a colación tan 
solo dos ejemplos, que 

ejemplifican el carácter 
levantisco y poco acomo-
daticio de los composte-
lanos. El más significativo 
se produce durante el pon-
tificado del obispo com-
postelano Diego Gelmírez, 
en 1116-1117, durante una 
de las frecuentes visitas 
de la reina Urraca. En ese 
momento una serie de ciu-
dadanos compostelanos 
sublevados se refugian en 
la catedral, y le prenden 
fuego. La reina Urraca y el 
obispo, que se encuentran 
en el palacio episcopal 
contiguo, se refugian en 
la torre de las campanas, 
pero ante el avance del 
fuego la reina decide salir 
y enfrentarse a los suble-
vados. Estos la agreden, y 
la dejan malherida y medio 
desnuda en un lodazal. 
Gelmírez, aún en la torre, 
observa espantado lo que 
ocurre y medita en cómo 
no correr la misma suerte. 
Así que se emboza en una 
capa y consigue salir sin 
ser reconocido, pasando 
al lado de la humillada 
reina sin auxiliarla. Logra 
salir de la ciudad por la 
Porta Faxeira, mientras 
que Urraca consigue gua-
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Los habitantes 
de Santiago 
no podían ser 
calificados 
de pacientes 
y callados; 
“levantiscos” y 
“rebeldes” eran 
de los términos 
que más se 
utilizaban para 
calificarlos, 
denominaciones 
que se ganaron 
a pulso con sus 
reivindicaciones

“

Quero comezar agra-
decendo un ano 

máis a oportunidade 
que nos brinda o Correo 
Gallego  para expoñer as 
nosas reflexións nun día 
tan especial para todos 
os galegos e galegas co-
mo é o “ Día de Galicia”.

O 25 de xullo Galicia 
vístese de festa, víste-
se de gala no Día máis 
grande da nosa Terra rica 
en Cultura que nos defi-
ne e nos diferencia, rica 
en tradicións que nos ca-
racterizan e acolledora 
que se prepara para al-
bergar o vindeiro Xaco-
beo 2021, que será sin 
dúbida un fito histórico.

Nestes últimos anos 
lembrei a dúas figuras 
: a Dª Concepción Pé-
rez Iglesias,  muller que 
marcou historia  sendo  
primeira Alcadesa de Ga-

licia, Alcaldesa de Portas 
nos anos 20 e a D. Do-
mingo Fontán que puxo 
rostro á nosa Terra e que 
temos que seguir descu-
brindo en Galicia por ser 
un dos máis Ilustres.

Debuxou con gran rigor 
e detalle a nosa terra e  o 
legado da súa magnitude 
de traballo supuxo un pro-
greso cultural e económico.

Castelao decía que  “ 
para  outros a Terra é 

tan grande que soamente 
alcanzan a vela no mapa 
de Fontán”

A Cultura é o conxunto 
de coñecementos, ideas, 
costumes e tamén tra-
dicións que caracterizan 
un pobo. E Galicia ten un 
amplo, rico e diverso pa-
trimonio cultural… e gran-
des “ Amantes da Terra” 
que senten Galicia porque 

morre. Desgraciado o que 
morre sen soñar” .

Ilustres que traballa-
ron dende distintos eidos 
e ámbitos que reinvidi-
caron  e reinvindican os 
seus sentimentos, com-
promiso  e orgullo polo 
pobo galego.

A través das súas 
obras perfilan a tradición 
popular cunha sensibili-
dade especial.

Mundo literario, pinto-
res, escultores grandiosos 
o voso legado artístico 

Feliz día …..a todos os 
amantes da música que 
nos trasmiten o que non 
se poder decir con pala-
bras ….mención especial 
á miña querida Banda 
Unión de Lantaño, cunha 
larga historia e traxecto-
ria , un símbolo de tra-
ballo, sacrificio e  sobre 
todo superación. 

Deixounos unha ri-
ca herdanza de glorio-
sos  artistas que levaron 
o nome de Lantaño e as 
súas notas  musicais por 
toda a Terra.

E que mellor que rema-
tar co homenaxeado este 
ano das Letras Galegas, 
Antonio Fraguas:

“Eu traballei sempre 
por e para Galicia...unhas 
veces acertei, outras non 
…;  pero en todo canto le-
vo feito puxen sempre to-
da a miña ilusión, todo o 
pouco que sei , sen espe-
rar nada a cambio…..” 

Para rematar feliz día 
a todos os “ Amantes 

da Terra” anónimos que 
traballan  para facer gran-
de  Galicia  sen esperar 
nada a cambio.

Por todos eles e elas 
Feliz día  de Galicia.

Amantes da nosa terra

MARÍA ISABEL
NOVO

FARIÑA

Diputada del Grupo 
Parlamentario

Popular de Galicia

como decía Antonio Fra-
guas “ ser galeguista non 
é máis que ser Amantes 
da Terra”.

Por iso eu quero  acor-
darme  e desexar hoxe:

Feliz día ….a aquelas 
mulleres amantes, únicas, 
fortes e bravas que logra-
ron e seguirán logrando  
retos increíbles traballan-
do sen límites.

Unidas en Asociacións 
que dinamizan os nosos po-
bos e que achegan e con-
servan as nosas tradicións.

Mulleres marcando 
historia como o fixo Dª 
Concha.

Feliz día  ….a todos  e  
todas amantes que 

marcaron  historia, gran-
des Ilustres   que sempre 
soñaron coa súa terra co-
mo decía Rosalía de Cas-
tro “ é feliz o que soñando 

apóStOL 
2 0 1 9



El Correo Gallego.  JUEVES 25 de JULIO de 2019 especial 19



especial20
El Correo Gallego.  JUEVES 25 de JULIO de 2019

Sexa por formación, por 
experiencia propia, ou 

do xeito que sexa, todos 
coñecemos o “períplo” que 
se sofre cando nos enfren-
tamos á situación sobrevida 
da enfermidade grave dun 
familiar que o aboca a de-
pendencia.

O coidado dos nosos do-
entes ou dos nosos maiores, 
non por ser tradicional en 
Galicia,  deixa de ser unha 
“carga” que leva aos coi-
dadores a impotencia, e a 
sentirse totalmente desbor-
dados, tanto cos coidados, 
para os que xeralmente non 
estamos preparados, como 
coas xestións e papeleos 
que implican a solicitude 
das imprescindibles axudas 
sociais, persoais  e mate-
riais.

É probable que coñezamos 
algúns dos servizos aos 

que acudir, pero é impres-
cindible a información 

completa, da man dalgún 
profesional, para axudarnos 
a facer máis levadeira a 
situación que inicialmente 
nos impacta, por moita boa 
vontade e agarimo que lle 
poñamos ao coidado dese 
familiar-dependente.

A SENSACIÓN É DE 
TER DEIXADO DE VIVIR A 
TÚA PROPIA VIDA , PARA 
ESTAR “VIVINDO” ÚNICA 
E EXCLUSIVAMENTE A 
SÚA.

A recentemente pre-
sentada “Estratexia de 
crónicos” xa aborda a ne-
cesidade de coordinar a 
atención integral as per-
soas cunha visión 360 º 
da súa situación persoal e 
familiar, co doente como 
centro, valorando a reper-
cusión que a enfermidade 
ten en distintos aspectos 
funcionais, mentais e so-
cias; pero é necesario dar 

fesionais socio-sanitarios 
sobre a necesidade de iden-
tificar de forma temperá a 
aqueles doentes con nece-
sidades de atención paliati-
va, para poder ofrecerlles a 
mellor, e evitar o sofremen-
to tanto desa persoa como 
da súa familia. Mellorando 
así a satisfacción dos doen-
tes e familiares coidadores.

En conclusión, a Polí-
tica Social galega ten 

avanzado moito nos últi-
mos anos con respecto á 
atención aos nosos depen-
dentes, actualmente están 
atendidas 61.000 persoas, 
e a cifra continúa aumen-
tando debido en grande 
parte ao envellecemento da 
poboación,  pero considero 
que é preciso:

- Continuar na reducción 
e simplificación do papeleo 
para os familiares. 

- Potenciar a colabo-
ración socio-sanitaria in-

tegral, coordinando os 
Servizos Sociais do propio 
hospital cos do concello 
que corresponda, previo a 
alta, para xestionar as ne-
cesidades do doente: aten-
ción a domicilio ou ingreso 
en centro especializado. 
Dese xeito garantir o con-
for e calidade de vida do 
doente e dos seus coida-
dores.

- Preparación dos fa-
miliares-coidadores, tanto 
psicolóxicamente, como 
nos conceptos básicos do 
manexo do doente: cursi-
ños claros e prácticos, ou 
acceso a vídeos on-line ho-
mologados.

- Garantir, en préstamo 
gratuito e áxil, para aqueles 
que os precisen,  aos acce-
sorios precisos:

. Cadeira de rodas

. Grúa

. Cama adaptada

. Etc, etc...
Esta é a opinión dunha 

coidadora non profesional, 
dunha familiar octogenaria, 
hemipléxica a causa  dun 
ICTUS.

Cada caso é singular e 
cada indivíduo o asume á 
súa maneira, pero penso 
que a gran maioría concor-
daremos nos termos bási-
cos deste relato.

Os dependentes e os 
familiares-coidadores

MARÍA
SORAYA
SALORIO
PORRAL

Deputada do Grupo 
Parlamentario

Popular de Galicia

un paso máis: guiar ao 
dependente e os seus coi-
dadores desde o primeiro 
momento, desde a súa es-
tadía no hospital, e durante 
o seu regreso a casa, cara 
os coidados precisos para 
a calidade de vida, tanto 
do doente como da súa fa-
milia.  Non só se trata de 
dar unha boa asistencia 
sanitaria (que tamén), o 
seguemento do tratamen-
to e evolución posterior a 
alta hospitalaria é impres-
cindible.

Importantísimos tamén 
os prazos de xestión das 
axudas, para o que é nece-
sario coordinar a toda-las 
partes implicadas: doentes, 
familias, coidadores, profe-
sionais sanitarios, servizos 
sociais, farmacias, asocia-
cións de doentes, etc. A 
humanización é unha parte 
fundamental da calidade 
do servizo que se presta. É 
preciso sensibilizar aos pro-
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A prostitución non é 
a profesión máis 

antiga do mundo. A an-
tropóloga Karen Rosen-
berg, na a súa tese do 
ano 1.993, aclaraba que, 
pola complexa forma 
de parir as mulleres, fai 
practicamente impres-
cindible a necesidade 
de ter axuda para que a 
nai e o seu nado poidan 
sobrevivir. Así que son 
as comadroas ou par-
teiras as que se levan o 
galardón de ser as tra-
balladoras máis antigas: 
hai máis de 1,6 millóns 
de anos xa exercían o 
seu labor. 

Toda a sociedade con-
vértese en cómplice da 
terrible situación que 
viven as persoas que se 
prostitúen. O extremo 
máis degradante pa-
ra unha persoa é facer 
“servizos”, tal e como 
as persoas prostituidas 
o chaman. Os e as que 
exercen a prostitución 
cometen un delito contra 
o “moralmente correcto”. 
A criminalización ven 

dunha categoría onde se 
expoñen os atributos de 
hipersexual, indecente, 
viciosa, impura, migran-
te, descarada, promis-
cua, mala, salvaxe. E 
cantas veces escoitamos: 
“están ahí porque que-
ren”, “esas doutros paí-
ses son doutra pasta”, 
“lles gusta”...

No caso da prosti-
tución masculina hete-
rosexual, é a muller a 
que está mal vista. Só a 
prostitución homosexual 
masculina adquire un-
has condicións seme-
llantes as femininas, 
mais é curioso que non 
hai estudos nin investi-
gación da prostitución 
feminina homosexual 
¿Quizás elas non con-
tratan servizos sexuais?. 
En definitiva e de cal-
quera xeito, o temos ao 
noso carón e o temos 
interiorizado como algo 
normal.

Foi no ano 2009 can-
do acompañei a “Ale-

crín”, hoxe “Faraxa” (por 

afectivo sexual. Recibiu-
nos unha  persoa que nos 
pasa a unha especie de 
sala de estar e, despois 
de esperar uns minutos, 
veñen unhas preciosas 
e novas mulleres. To-
das elas sudamericanas, 
cuns minúsculos mode-
los de lencería, con moi-
tas dubidas. Pero ao rato 
xa as chaman. Teñen un 
servizo. Eran as sete da 
tarde e xa non volveu 
ningunha. 

Noutro dos pisos, as 
mulleres non eran nin 
tan lozanas, nin tan no-
vas. Era un espazo moi 
degradado, coas cores 
xa deterioradas polo 
paso do tempo. Unha 
delas, cunha clara disca-
pacidade. Outra, cunha 
tristeza no seu ros-
tro que aínda o lembro 
hoxe. Tiven a sensación 
de que querían agarrar-
me da man e virse ao 
meu carón para sempre.

Fíxome sempre neses 
clubes de estrada e 

nalgunhas fiestras, moi-
tas teñen barrotes. E, 
curiosamente, cando un 
cruceiro atraca na cida-
de de Vigo, na Ferrería, 
coñecido historicamente 
como o “barrio chino”, 
poden verse grandes co-
las pola rúa para entrar 
nos degradados clubes 
de alterne, os que aín-
da quedan, coas súas 
fúnebres luces de neón 
e un olor a humidade e 
pobreza propia doutro 
século. 

O camiño para solu-
cionar isto aínda non es-
tá delimitado, pero imos 
poñendo os marcos. ¿Ti 
o queres profesionali-
zar? ¿queres que haxa 
formación e titulación 
de prostitución? ¿pro-
poríaslle a túa filla ou a 
teu fillo este futuro? A 
resposta é clara. Así que 
haberá que por tódolos 
recursos e medidas en-
riba da mesa para que 
ninguén teña que vender 
o seu corpo por diñeiro, 
porque non teñen para 
comer, para manter aos 
seus meniños ou as súas 
familias, ou sinxela-
mente porque cren que 
non están capacitadas 
para outra cousa. 

Este 25 de xullo con-
vídoche a que te sumes 
a este novo Camiño.

A profesión máis 
antiga do mundo

MARIÁN
GARCÍA
MÍGUEZ

Deputada do Grupo 
Parlamentario

Popular

certo entidade esta últi-
ma galardoada coa Me-
dalla Castelao), polas 
rúas onde se exerce a 
prostitución nunha fur-
goneta repartindo pre-
servativos e café quente 
e aos pisos de tapadillo 
con “Médicos do Mun-
do”. Eles amosáronme 
o interior deste terrible 
mundo. Nas rúas hai un 
reparto da zona: as afri-
canas nun lado; as de 
Europa do Este, noutro; 
máis lonxe, as españo-
las, son as máis vellas e 
máis deterioradas polo 
frío das noites de espera 
dos clientes e coma non 
pola vida; as trans cheas 
de plumas, grandes pla-
taformas e moito brillo 
no seu atuendo, e se ves 
no fondo dos seus ollos 
léese a dor da soidade 
na que se atopan. Non 
lles gusta o que teñen 
que facer, non é por 
amor, é o seu medio de 
vida, o único que se lles 
ofrece.

Coa outra entidade 
fomos a facer educación 
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Os e as que 
exercen a 
prostitución 
cometen un 
delito contra o 
“moralmente 
correcto”

“
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«Eu son libre, nada 
pode conter a 

marcha dos meus pen-
samentos e eles son 
a lei que rexe o meu 
destino».  Rosalía de 
Castro (1837-1885), 
escribió esas palabras 
con solo 21 años en uno 
de sus poemas.  Hoy 
mantienen la misma 
fuerza, el mismo vigor 
que cuando fueron es-
critas e inspiran el día a 
día de muchas mujeres 
que como ella quieren 
(queremos) ser libres y 
hacen de la libertad la 
ley que rige sus desti-
nos. De haber vivido en 
este siglo que transita-
mos, probablemente se-
ría una abanderada del 
feminismo; estoy segu-
ra de que hoy hubiese 
escrito sobre nosotras, 
las mujeres que nos de-
dicamos a la política.

La batalla de la mujer 
para ganar su libertad 
se pierde en la noche de 
los tiempos. “Defien-
de tu derecho a pensar, 
porque incluso pensar 
de manera errónea es 
mejor que no pensar ”, 
aseguran distintas fuen-
tes históricas que dejó 
dicho Hypatia de Ale-
jandría (350-415), que, 
además de escritora fue 

matemática, inventora, 
astrónoma y  filósofa. 
Ella, como siglos des-
pués Rosalía, Simone 
de Beauvoir, Clara Cam-
poamor, Victoria Kent, 
Margarita Nelken, Alice 
Gay y tantas y tantas 
otras mujeres que pasa-
ron a la historia son re-
ferentes esenciales para 
mí, y supongo que para 
muchas de las que, co-
mo yo, se dedican a la 
política. Hay, además, 
un largo etcétera de 
mujeres anónimas que 
con un gran esfuerzo, 
con grandes sacrificios, 
enarbolaron la bandera 
de la lucha feminista y  
abrieron el camino que 
otras seguimos. 

 

Mujeres protago-
nistas en la vida 

pública, en eso que hoy 
llamamos política, las 
hubo en todos los tiem-
pos de los que se tienen 
constancia. Es un hecho. 
Pero se trata de mujeres 
a las que la historia si-
tuó en situaciones muy 
concretas, frente a las 
que reaccionaron no 
siempre con criterios 
que, vistos los hechos 
con ojos actuales, serían 
fácilmente amnistiables. 
Poniendo la vista en el 

ne el  Gobierno con más 
ministras de Europa.

Las mujeres que nos 
dedicamos a la po-

lítica asumimos lo que 
podríamos definir como 
una doble responsabi-
lidad: por un lado, la 
que conlleva nuestro 
cargo, por lo que tiene 
de exigencia para re-
solver los problemas de 

España; por otro,  la que 
implica ser la referencia 
de nuestras niñas, el 
espejo en que puedan 
mirarse aquellas que en 
el futuro aspiren a ocu-
par cargos públicos, a 
liderar gobiernos.  

En el avance de los 
derechos de la mujer, en 
su conquista de campos 
que durante siglos le es-
tuvieron vedados, todo 
hubo que lucharlo. Que-
da mucho camino por 
recorrer y muchas bata-
llas por librar. En España 
nos enfrentamos a nu-
merosos desafíos. Para 
superarlos será necesa-
rio el talento de todas y 
de todos. Es preciso que 
nosotras y ellos, es ne-
cesario que la sociedad 
sea consciente de que 
la verdadera igualdad 
no es solo una cues-
tión de números, de 
porcentajes. Quedan, 
sí, muchas batallas por 
librar en el camino de 
la igualdad, pero en Es-
paña, en el mundo, hay 
cada día más mujeres 
valientes y libres que 
pelean con fuerza por 
sus derechos, por nues-
tros derechos. Sí, cada 
día, somos más las que 
nos unimos al grito de 
Rosalía: «Eu son libre». 

La mujer y la política

ANA
PRIETO
NIETO

Diputada del PSOE 
en el Congreso

retrovisor de la especie 
humana, es poco discu-
tible la baja o nula parti-
cipación de la mujer en 
política hasta tiempos 
muy recientes.  Este 
grave desequilibrio em-
pezó a corregirse con la 
consolidación de las so-
ciedades democráticas. 
Cuando se hizo realidad 
el derecho de las muje-
res a votar, empezamos 
a participar en la toma 
de decisiones.

Con la recuperación 
de la democracia, el 15 
de junio de 1977, los 
350 escaños del Con-
greso fueron ocupados 
por 21 mujeres y 329 
hombres.  El pasado 21 
de mayo, arrancó la XIII 
Legislatura en España: 
166 diputadas de 350 en 
total, entre las que con 
gran orgullo me encuen-
tro. Hoy el Congreso Es-
pañol es el Parlamento 
más paritario de la UE. 
Creo que esta represen-
tación política femenina 
es necesaria e indispen-
sable en democracia. 
Me siento orgullosa de 
pertenecer a un parti-
do que ha hecho de la 
igualdad uno de los pi-
lares del avance social. 
Me satisface ser ciuda-
dana de un país que tie-
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Con la 
recuperación de 
la democracia, 
el 15 de junio de 
1977, los 350 
escaños del 
Congreso fueron 
ocupados por 
21 mujeres y 
329 hombres. 
El pasado 21 de 
mayo, arrancó la 
XIII Legislatura 
en España: 166 
diputadas de 
350 en total

“

Hai cae un século, 
Virginia Woolf 

publicaba un dos seus 
ensaios máis afamados, 
“Un cuarto propio”. 
Esta obra (de lectura 
desexable para todas as 
persoas que defendan 
de verdade a Igual-
dade) contén varias 
reflexións a lembrar. 
Unha delas é a seguin-
te: “É mellor ser repar-
tidor de carbón ou aia? 
É menos útil ao mundo 
a muller da limpeza 
que criou a 8 nenos 
ou o avogado que fixo 
100.000 libras? Dentro 
de 100 anos, as mulle-
res deixarán de ser o 
sexo protexido. Loxica-
mente, tomarán parte 
en todas as actividades 
e esforzos que antes 
lles eran prohibidos. A 
aia repartirá carbón. A 
tendeira conducirá un-
ha locomotora”.

Teñen pasados case 
100 anos dende 

aquel 1929 no que se 
publicaba “Un cuarto 
propio” e, malia a fu-
turible afirmación que 
facía Virginia Woolf, as 
mulleres aínda non to-
mamos parte en todas 
as actividades e esfor-
zos que nos estaban 
prohibidos a comezos 
do século XX. Lamen-
tablemente, a pesares 
do dereito fundamental 
á Igualdade que recolle 
a nosa Constitución de 
1978 e da obriga dos 
poderes públicos de 
remover os obstáculos 
para facer efectivo este 
principio, os datos so-
bre fendas de xénero en 
España son lacerantes, 
ademais de inxustos: 
Na tasa de ocupación, a 
distancia entre homes 
e mulleres é do 11,5%; 
no salario anual, do 

rresponsabilidade de 
mulleres e homes no 
coidado e nos labores 
familiares. E a mellor 
maneira é o impulso na 
equiparación dos per-
misos de paternidade 
e maternidade iguais e 
intransferibles. 

Esa é a medida femi-
nista e revolucio-

naria que foi aprobada 
polo Goberno do Esta-
do en marzo deste ano 
para que estes permi-
sos, progresivamen-
te, sexan totalmente 
iguais, intransferibles 
e retribuídos ao 100% 
en 2021. O feminismo 
é unha aventura colec-
tiva, para as mulleres 
pero tamén para os ho-
mes, é unha evolución 
revolucionaria que co-
mezou hai tempo e que 
xa é imparable. Somos 
feministas.

Somos feministas

PATRICIA
VILÁN

LORENZO

Deputada do Grupo 
Parlamentario dos 

Socialistas de
Galicia

21,92%; nas pensións, 
do 34,88% e nos pos-
tos directivos das em-
presas do IBEX, só hai 
un 23,2% de mulleres 
nos consellos de admi-
nistración.

Precisamos deixar de 
ser o sexo protexi-

do, só o seremos con 
medidas efectivas que 
garantan a igualdade 
de oportunidades no 
espazo que nos fa-
rá realmente libres e 
iguais, no espazo do 
emprego, facendo así 
real o desexo de que “a 
aia reparta carbón e a 
tendeira conduza unha 
locomotora”. Cómpre 
superar as medidas de 
conciliación -que son 
utilizadas maioritaria-
mente polas mulleres 
e acaban reproducindo 
os roles de xénero- 
para avanzar na co-
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Cómpre superar 
as medidas de 
conciliación  
para avanzar na 
corresponsabilidade 
de mulleres e 
homes no coidado 
e nos labores 
familiares.
E a mellor 
maneira é o 
impulso na 
equiparación 
dos permisos 
de paternidade 
e maternidade 
iguais e 
intransferibles

“



El Correo Gallego.  JUEVES 25 de JULIO de 2019 especial 23



especial24
El Correo Gallego.  JUEVES 25 de JULIO de 2019

Corrían los primeros 
años del siglo pasado 

cuando la familia de mi 
abuela recaló en Villagar-
cía de Arosa. Mi bisabue-
lo, que era músico, había 
sido despedido de la ban-
da municipal de Lugo por 
formar parte de un comité 
de huelga, y encontrado 
trabajo en una agrupación 
musical arosana. El sueldo 
era pequeño, las dificulta-
des muy grandes, y el clan 
de los Vázquez Dapena 
(padre, madre y cinco 
niños) lo estaba pasando 
mal. Y un día, cuando 
volvía del mercado, mi 
abuela vio un cartel de “se 
alquila” en un chiscón di-
minutos cercano al puer-
to. Rentó el local más bien 
miserable con las últimas 
pesetas que le quedaban, 

y puso allí una churrería 
cuyos clientes principales 
eran los hombres que se 
hacían a la mar cada ma-
drugada y que, gracias a 
ella, podían embarcarse 
con el estómago lleno. Mi 
bisabuela se levantaba a 
las tres de la mañana, se 
iba al puerto y preparaba 
churros que servía con un 
cuartillo de aguardien-
te. Ella, una mujer sola, 
aguantaba sin pestañear 
las bromas soeces y las 
imprecaciones de los ma-
rineros mientras freía do-
cenas de churros y servía 
aguardiente de caña. Un 
mes después de iniciar la 
experiencia empresarial, 
la familia había salido del 
hoyo económico. Mi fami-
lia está llena de mujeres 
como mi bisabuela, que 

enfrentarse para ganarle 
la partida a la suerte, en 
un momento en que el 
mundo sólo sabía poner 
zancadillas a las mujeres, 
y desde una Galicia que 
seguía siendo el fin de la 
tierra, y no el principio 
de los retos en que se ha 
ido convirtiendo gracias 
al tesón y el esfuerzo de 
sus gentes.

A su modo, las mujeres 
de mi familia también 

fueron pioneras en un 
momento y una época 
en la que a las mujeres 
se les racaneaba de for-
ma cicatera cualquier 
posibilidad de progreso, 
cualquier forma de liber-
tad. Tuvieron que derribar 
a patadas los muros que 
yo me he encontrado 

medio derruidos. Pelea-
ron para que las demás 
tuviésemos un poco más 
sencilla nuestra lucha. En 
los albores del año 2000, 
alguien me dijo que este 
iba a ser el siglo de las 
mujeres. El del despertar 
definitivo de las concien-
cias. El de reivindicar el 
peso que tenemos en la 
construcción del futuro. Y 
hoy, cuando aún resuena 
el eco de los aplausos 
para las ganadoras de las 
medallas Castelao – por 
primera vez en la vida, 
todas mujeres, todas va-
lientes, todas libres – no 
puedo por menos que 
recordar a aquellas cuyas 
historias me inspiraron en 
la infancia y me empuja-
ron a pelear por cada uno 
de mis sueños.

Reivindicar el peso de las mujeres 
en la construcción del futuro

MARTA
RIVERA

DE LA CRUZ

Diputada de
Ciudadanos en el 

Congreso

tuvieron que arreman-
garse para salir adelante. 
Está mi tía Marina, que de 
pequeña estudiaba por las 
noches en los libros que le 
prestaba una compañera 
de clase y que su padre 
no podía comprarle, y que 
luego llegó a dirigir la bi-
blioteca municipal de Lu-
go. O mi tía Maruja, que 
empezó a trabajar como 
enfermera a los 16 años 
en la Galicia de los años 
40. O mi tía Cándida, 
que en los años 50 con-
siguió una beca para es-
tudiar en el instituto Pas-
teur y se marchó a Paris 
en un tren que tardó más 
de veinte horas en llegar 
a su destino. Nadie sabe 
cuánto tuvieron que lu-
char todas ellas. A cuán-
tas cosas tuvieron que 
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reacción de una persona que 
sin quererlo fue quizás, la 
persona que me dio los mo-
tivos para asumirla: “piénsa-
telo bien, porque Santiago es 
una gran ciudad, tu eres mu-
jer y encima joven, creo que 
deberíais llevar un candidato 
porque un hombre asume el 
éxito y el fracaso”.

De verdad en pleno siglo 
XXI, en el llamado siglo 

de las mujeres, donde las 
mujeres ocupan puestos 
relevantes de la política o 
la economía, resulta que el 
éxito y el fracaso ¿dependen 
del género ¿, reconozco 
que aquellas palabras me 
dejaron pensativa durante 
varios días,  e hicieron que 
mi balanza interna tuviese 
que encontrar el equilibrio. 
Durante días pesaba el lado 
negativo, una parte de mí 
quería darle la razón a las 
palabras de este hombre y 
justificaban en mi interior 
todas mis dudas y miedos 
para decir no. Al  tiempo, 
iba recibiendo imputs que 
ayudaban a equilibrar esa 
balanza interior, el apoyo de 
los compañeros, la confianza 
del partido, el respaldo del 
trabajo bien hecho pesaron e 
hice mía esa máxima de que 
“en la vida hay algo peor que 
el fracaso y es, el no haber 

deseados, quizás no han 
sido justos con el esfuerzo 
realizado. Pero quizá lo que 
haya que valorar sea, la ilu-
sión depositada, las ganas de 
cambio y el esfuerzo colec-
tivo y titánico de “un equipo 
de gente normal  haciendo 
un trabajo extraordinario”.  
Un equipo de personas, que 
llegan a la política con esa 
magia que desprende de por 
si Santiago creyendo que es 
posible, ese es el éxito. Si so-
lo  quedas con el resultado, 
puede que te aceche el des-
ánimo y la sensación de fra-
caso, pero uno elige donde 
poner el foco.

Nosotros, de esta expe-
riencia hemos aprendi-

do, hemos sido capaces de 
hacer autocrítica y hemos 
decidido seguir caminando 
con el objetivo de hacer 
un “buen camino”, porque 
cuando algo sale mal hay 
dos opciones o considerar 
que hemos fracasado o con-
siderar  que eso ha sido una 
piedra en el camino.

Para cualquier compos-
telano o compostelana, es 
un orgullo haber nacido en 
una ciudad como Santiago 
de Compostela, una ciudad 
con significado en cualquier 
lugar del mundo, una ciudad 
a la que estás deseando vol-

ver cuando pasas unos días 
fuera, una ciudad que no 
deja indiferente a nadie que 
la haya visitado, una ciudad 
origen o destino, efímero o 
eterno de miles y miles de 
personas, una ciudad que 
vives y sientes en cada uno 
de sus rincones. Para mí, 
una vecina del rural sur, mu-
jer y joven, ha sido un honor 
haber asumido este reto y 
haber disfrutado de la opor-
tunidad de ser candidata a la 
Alcaldía de mi ciudad.  

Es un orgullo liderar un 
equipo de personas va-

lientes que creen en Santiago 
y que no se conforman, es 
una responsabilidad ser  la 
voz de muchas personas 
que  comparten nuestra vi-
sión, quiero aprovechar esta 
ocasión, para agradecer a 
cada una de las mil seiscien-
tas sesenta personas que 
nos han respaldado  con su 
apoyo,  que lo pondremos en 
valor y por ello trabajaremos 
incansablemente para dar a 
conocer más y mejor nuestro 
proyecto  para que dentro 
de cuatro años, quien sabe, 
Santiago de Compostela si 
tenga un soplo de aire fresco 
en Raxoi ese será nuestro 
mayor éxito. Porque en la 
vida, tú eliges que es éxito y 
que es fracaso y decides co-
mo lo asimilas independien-
temente de que seas hombre 
o mujer,   el Día de Galicia 
tiene una magia especial y te 
invito a que cierres los ojos y 
sueñes, porque los grandes 
logros son sueños que jamás 
diste por vencidos, feliz Día 
de Galicia.

En la vida que tú eliges, ¿qué 
es éxito y qué es fracaso?

MARÍA
VILAS

LIÑARES

Secretaria de
Relaciones

Institucionales de 
Ciudadanos Galicia

intentado algo”, algo que 
además te ilusiona y motiva, 
algo en lo que crees y algo en 
lo que piensas que puedes 
aportar para transformar tu 
realidad próxima y hacer de 
la tuya una ciudad mejor, así 
que, valía la pena intentarlo.

Respondiendo a las cues-
tiones de aquel hombre, sa-
biendo la gran ciudad que 
es Santiago de Compostela, 
siendo mujer y siendo joven 
decidí asumir este gran reto 
de ser candidata creo que 
con el mismo derecho, res-
ponsabilidad e ilusión que 
puede tener cualquier otro/a 
candidato/a.  Haberlo asumi-
do y enfrentado, me da hoy 
la oportunidad de hablar en 
primera persona de mi expe-
riencia y compartirla con to-
dos ustedes.

Esta ha sido una expe-
riencia única, una experien-
cia que hace unos años ni 
siquiera habría podido ima-
ginar, una experiencia, en la 
que he enfrentado muchos 
miedos, roto barreras y su-
perado obstáculos. Donde 
he conocido personas in-
creíbles y donde sobretodo  
he aprendido que en la vida, 
seas hombre o mujer,  cada 
uno elige que es éxito y que 
es fracaso. 

En esta ocasión, los re-
sultados no han sido los 
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Antes de empezar me 
gustaría agradecer al 

grupo CORREO GALLEGO 
la oportunidad que me han 
brindado de participar en 
esta magnífica iniciativa 
por la que me gustaría feli-
citarles, ya que se abre así, 
para muchas mujeres una 
ventana desde la que arrojar 
nuestros pensamientos y ser 
protagonistas en un día de 
profunda significación. En un 

día mágico para la mayoría 
de gallegos y gallegas, donde 
cada uno encontramos moti-
vos para celebrar, compartir 
y reflexionar y, de manera 
especial, para cualquier 
compostelano o compos-
telana ya que Santiago de 
Compostela goza de ser la 
ciudad por excelencia de las 
celebraciones en el Día de 
Galicia.

Tengo recuerdos de la ce-
lebración de este día des-

de que tengo uso de razón. 
Cuando era pequeña, recuer-
do lo especial de esta noche, 
cada año junto a mi madre 
esperaba ansiosa el inicio de 
los fuegos que veía desde el 
balcón de casa situada en 
el rural sur de Santiago de 
Compostela desde donde la 
posición para visualizarlos a 
lo lejos es privilegiada. Como 
compostelana, este año he 
tenido el privilegio de ser 
candidata a la Alcaldía de 
Santiago de Compostela, y 
asumir este reto, no ha sido 
ni mucho menos una deci-
sión fácil. 

Recuerdo perfectamen-
te mi reacción en el primer 
momento que fui propues-
ta; nervios, responsabilidad, 
miles de preguntas internas, 
miedos e ilusión. Y también 
recuerdo perfectamente, la 
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Parabéns ás galegas e 
galegos na súa festa. 

As miñas felicitacións e 
agradecementos a este 
xornal, El Correo Gallego, 
que cada ano no Día de 
Galicia, dáme a oportu-
nidade de escribir sobre 
aspectos relevantes da 
sanidade e que este ano 
centrarei no papel da 
muller na ciencia, con-
cretamente na investiga-
ción biomédica: onde es-
tamos e cara onde imos.

É un ano especial para 
a Xerencia de Santiago, 
pois o seu centro máis 
emblemático, o Hospi-
tal Clínico Universitario, 
cumpre 20 anos.  Estes 
días, nos que lle dedico 
tempo extra á recompi-
lación de información e 
recordos para a celebra-
ción deste aniversario 
(será en setembro) estou  
tendo a ocasión de anali-
zar e comparar.

Dende comezos deste 
século moito se ten avan-
zado no plano asistencial, 
na tecnoloxía aplicada á 
medicina, nos tratamen-
tos, nas técnicas cirúrxi-
cas …. Pero onde o salto 
é vertixinoso é no refe-
rente á investigación bio-
médica, un dos piares da 
xerencia sanitaria com-
postelá que con tanto or-
gullo represento.  Cando 
se inaugurou o Clínico, un 
centro moderno, pionei-
ro, que marcou un punto 
de inflexión na constru-
ción dos novos hospitais 
do SERGAS, non había 
case espazo para inves-
tigación. O que había es-
taba integrado nalgúns 
dos servizos, non como 
departamento específico. 
Houbo que esperar até 
o 2008 cando se creou 
o IDIS, que no 2010 foi 
o primeiro acreditado en 
Galicia como centro de 

de máis de 167 millóns 
de euros en 526 proxecto 
avalan o bo facer. E men-
tres o Idis avanza, para-
lelamente incrementou 
a presenza feminina nos 
laboratorios. Hoxe en 
día o 55%  da produción 
científica no ámbito da 
biomedicina no IDIS está 
en mans de mulleres. Pe-
ro só o 28 % dos grupos 
están liderados por elas, 
aínda que a tendencia é 
prometedora.

Días atrás líamos nas 
páxinas deste xornal, 

de EL CORREO GALLE-
GO, datos esperanzado-
res sobre a importancia 
das mulleres científicas 
na sociedade: no espe-
cial Galegos Influíntes, 
víamos en boa posición  
a   Mabel Loza e a Ma-
risol Soengas, exemplos 
indiscutibles do bo facer, 
da constancia, de capa-

cidade intelectual, que 
se ve recoñecido e que 
até hai ben pouco era 
estraño que constase nas 
publicacións.  A primei-
ros de mes publicábase 
tamén nas páxinas deste 
xornal, a nova do primei-
ro contrato de investi-
gación Marie Curie con-
cedido a investigadores 
do Idis e que foi a  unha 
muller, a Araceli Gago.

Eu, muller,  nai, directi-
va dunha emblemática 

institución, penso que 
temos avanzado moito, 
pero a este camiño, cada 
vez menos pesado,  aínda 
lle queda distancia para 
chegar á meta: a igualda-
de. Traballemos todas e 
todos por e para ela.

Hoxe, día de Galicia, 
un pobo exemplo de ma-
triarcado, aproveito para 
pedir que reivindiquemos 
o noso lugar.

Traballemos todas e todos 
por e para a igualdade

ELOÍNA
NÚÑEZ
MASID

Xerente da Xerencia 
de Xestión Integrada 

de Santiago

investigación do  Sistema 
Nacional de Saúde. Ese 
ano, no 2008, comezou 
coa posta a punto (en 
dúas fases) de 2.600m2 
de espazos de labora-
torios e posteriormente 
de 430 m2 para a insta-
lación dos laboratorios 
de neurociencias e reso-
nancia magnética experi-
mental de 9.4 teslas. No 
2018 púxose en marcha 
a Unidade de Ensaios 
Clínicos de Fase Tempe-
rá con 80m2 e a terceira 
fase da construción dos 
laboratorios IDIS con 
1.000 m2, o que supón 
un total de 4.110 m2 do-
tados e dispoñibles neste 
momento.

Se a inauguración dos 
novos laboratorios 

foi o primeiro paso nos 
grandes avances da in-
vestigación biomédica 
no Clínico, a captación 
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Un año más, y ya empie-
za a convertirse en una 

tradición, es un honor para 
mí poder compartir este 
espacio con otras mujeres 
referentes en Galicia en 
diferentes ámbitos de la so-
ciedad, la política, la cultura 
y la economía. El 25 de julio 
se celebra el Día de Galicia 
y la Festividad del Apóstol 
Santiago, una fecha muy im-
portante para todos los ga-
llegos, tanto de nacimiento 

como de adopción. Así que, 
en primer lugar, quería apro-
vechar la oportunidad que 
me ofrece El Correo Gallego 
para mandar un mensaje de 
felicitación a todos los que 
vivimos y  llevamos a esta 
tierra en el corazón. Todos 
los que estamos vinculados 
a Galicia, de una u otra ma-
nera, somos conscientes de 
la importancia que tiene es-
ta efeméride para los galle-
gos y de lo que representa el 
Camino de Santiago no solo 
para nosotros, sino también 
para España y Europa. 

Desde el descubrimiento 
del sepulcro, miles 

de personas cada año, 
por unos u otros motivos, 
peregrinan a Santiago de 
Compostela desde dife-
rentes rincones del viejo 
continente, convirtiendo a 
nuestra ciudad en uno de 
los centros de peregrinación 
más importantes para los 
cristianos, junto a Roma 
y Jerusalén. Conocidos 
es por todos también el 
impacto que esta realidad 
conlleva en nuestra eco-
nomía, nuestra sociedad, 
nuestra cultura, nuestros 
paisajes, nuestra forma de 
vida... Ni Galicia ni Santiago 

y medianas empresas, las 
que mejor representan ese 
espíritu emprendedor que 
caracteriza a esta tierra.

Conozco muy bien el 
entramado empresarial 
y de particulares de esta 
Comunidad, desde el 2015 
como directora territorial 
del Santander en Galicia, 
pero antes también co-
mo directora territorial 
de Banesto. Y desde esa 
perspectiva, siempre he 
sido consciente del futu-
ro que tiene Galicia, dado 

que la riqueza y el desa-
rrollo económico de un 
país o una región siempre 
van ligados a la iniciativa 
empresarial. No podemos 
avanzar sin el esfuerzo 
y el trabajo de esos em-
prendedores y emprende-
doras, de los empresarios 
y empresarias, sin sus 
sueños e ilusiones que se 
transforman en nuevos 
proyectos, en ideas inno-
vadoras que ayudan a me-
jorar la vida del resto de la 
sociedad. 

Por eso, animo desde 
aquí a todos aquellos 

emprendedores, jóvenes 
y mayores, que tengan 
ese espíritu empresarial a 
iniciar el camino y a aque-
llos que están en ello a 
llegar a la siguiente etapa. 
Nosotros como banco, 
desempeñamos un papel 
fundamental, poniendo a 
disposición de estos em-
prendedores y empresa-
rios los recursos necesa-
rios para llevar a cabo sus 
proyectos y alcanzar la 
meta soñada, al igual que 
los peregrinos que llegan 
a Santiago de Composte-
la. Siempre contaréis con 
nuestro apoyo.

El Camino de Santiago
como fuente de inspiración

ROSARIO
GARCÍA
ALONSO

Directora Territorial 
de Galicia de Banco 

Santander

tre el puerto de Santander 
e Iberoamérica. En 1947 
se abrió la primera ofici-
na de representación en 
América, concretamente 
en La Habana (Cuba), a 
la que siguieron otras en 
Argentina, México y Ve-
nezuela, destinos todos 
ellos de muchos gallegos 
que emigraron buscando 
fortuna. 

Desde nuestros orígenes, 
cántabros y gallegos 

hemos compartido no solo 
ese mar y ese Camino de 
Santiago (la Ruta Norte o 
de la Costa pasa por San-
tander), sino también y muy 
especialmente, ese espíritu 
emprendedor y aventurero 
que nos ha llevado a ser 
tierra de grandes empresas 
y mejores empresarios. Por 
eso, Banco Santander siente 
Galicia como algo propio, 
como su casa, y los gallegos 
saben que pueden contar 
con el banco para todos los 
proyectos, tantos persona-
les como profesionales, que 
quieran emprender en las 
diferentes fases de la vida. 
De hecho, somos la entidad 
financiera con mayor cuota 
de mercado en el segmento 
de las pymes, las pequeñas 
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No podemos 
avanzar sin el 
esfuerzo y el 
trabajo de esos 
emprendedores 
y 
emprendedoras, 
de los 
empresarios y 
empresarias, 
sin sus sueños e 
ilusiones

“

de Compostela serían los 
mismos sin sus peregrinos. 
Peregrinos que aumentan 
más si cabe cuando el 25 
de julio cae en domingo y 
se conmemora entonces el 
Año Santo Compostelano 
o Xacobeo. El próximo Año 
Santo se celebrará en 2021, 
y en Galicia y en Banco 
Santander ya nos estamos 
preparando para ello. 

Nosotros, en el ban-
co, también apreciamos 
muchos nuestras raíces, 
nuestro origen y nuestras 
tradiciones, no en vano 
somos una entidad que 
tiene ya más de 162 años 
de historia. Una historia 
que comenzó el 15 de ma-
yo de 1857, cuando la Rei-
na Isabel II firmaba el Real 
Decreto que autorizaba 
la constitución del Ban-
co de Santander. Ya por 
aquel entonces se tiene 
registro de que llegaban 
a Compostela unos 130 
peregrinos al año. Y ya 
desde esos orígenes, San-
tander fue un banco abier-
to al exterior, muy ligado 
a otro de los elementos 
clave en Galicia, el mar y 
la emigración, dado que el 
banco nació inicialmente 
vinculado al comercio en-
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Enhorabuena a El CO-
RREO GALLEGO por 

esta iniciativa que nos 
da voz a tantas mujeres 
que hoy trabajamos en 
Galicia y para Galicia. Es 
un honor compartir con 
tan valiosos referentes 
de la sociedad gallega un 
espacio que conmemora 
el día grande de Galicia.

El destino quiso que 
hace 26 años, una co-
incidencia fantástica 
me uniera para siempre 
al Camino de Santiago. 
Aquél año mi pequeño 
mundo coincidía con al-
go tan grande como la 
declaración del Camino 
como Patrimonio de la 
Humanidad. Villagarcía 
de Arousa fue mi primer 
punto de encuentro con 
el mundo laboral. Nuevos 
horizontes se abrieron 
entonces en el camino 
que me llevó a Monforte 

de Lemos, a Lugo y de ahí 
a Cervo, donde estrené el 
cargo de directora de ofi-
cina. Estos inicios dejaron 
en mi retina una profun-
da huella que todavía hoy 
retengo. Compañeros, 
clientes, amigos gallegos 
a los que hoy quiero re-
cordar y felicitar, y como 
no, a todos los gallegos 
que, desde cualquier par-
te del mundo sienten hoy 
a Galicia más cerca, si ca-
be, que nunca.

A lo largo de todos 
estos años he tenido 

la oportunidad de traba-
jar en buena parte de la 
geografía española, has-
ta que en 2016 Galicia 
fue de nuevo mi destino 
y donde asumí mi ac-
tual puesto de directora 
Territorial Noroeste de 
BBVA, que integra el ne-
gocio de banca comercial 

tiva, una nueva era llena 
de oportunidades para 
Galicia. En BBVA lleva-
mos años trabajando 
para liderar esta trans-
formación, avanzando en 
el camino de la digitali-
zación, con el propósito 
de poner al alcance de 
todos, productos y servi-
cios que faciliten la vida 
a las personas.

No es casual que 
nuestra aplicación 

de banca móvil haya sido 
reconocida por Forrester 
Research como la me-
jor aplicación de banca 
móvil del mundo y por 
tercer año consecutivo 
la mejor a nivel europeo, 
un hito que nos llena de 
satisfacción y nos anima 
a seguir mejorando. Una 
de las claves de este 
liderazgo ha sido el em-
pleo de la inteligencia 

artificial y el big data, 
imprescindibles a la hora 
de desarrollar soluciones 
como Bconomy, BBVA 
Valora, o el servicio de 
agregación de cuentas.

Internamente también 
nos transformamos. Si 

echo la vista atrás, los 
cambios en estos años 
han sido espectaculares. 
Nuevas formas de tra-
bajo, aplicando metodo-
logías agile, en las que 
el trabajo colaborativo 
hace que equipos multi-
disciplinares se integren 
de una forma natural, 
compartan conocimiento 
y se potencie el talento. 
Me atrevería a decir que 
vivimos una explosión 
del conocimiento al ser-
vicio de clientes y de la 
sociedad en general.

Pero además, en BBVA 
trabajamos para lograr 
una sociedad más inclu-
siva y sostenible. Como 
mujer y madre de dos 
niñas quiero aprovechar 
este espacio para trasla-
dar a las jóvenes gallegas 
que los sueños están para 
cumplirlos y que el traba-
jo, el esfuerzo y la cons-
tancia son herramientas 
para alcanzarlos.

Feliz Día de Galicia.

Galicia en la era de 
las oportunidades

YOLANDA
MARTÍNEZ-BAJO

Directora Territorial 
Noroeste de BBVA

de las comunidades de 
Galicia, Castilla y León 
y Asturias. Un nuevo y 
apasionante reto que 
acepto desde mi pasión 
por el servicio al cliente, 
el trabajo en equipo, la 
gestión responsable, y 
absolutamente conven-
cida que con nuestro tra-
bajo diario contribuimos 
a crear oportunidades 
para las personas y al 
desarrollo de las socie-
dades en las que esta-
mos presentes.

La Transformación 
digital es una realidad, 
vivimos una nueva era 
absolutamente disrup-
tiva, en la que la tecno-
logía ha provocado un 
cambio radical en nues-
tros hábitos. Nuevas for-
mas de comunicarnos 
y relacionarnos, nuevas 
formas de consumir bie-
nes y servicios, en defini-
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Hay una frase que se ha 
convertido para nosotros, 

en el Círculo, en una especie 
de mantra: “No solo compi-
ten las empresas; compiten 
también los territorios”. Y lo 
hemos interiorizado tanto 
que, desde hace más de una 
década, rara vez falta esta 
máxima en los discursos insti-
tucionales de los presidentes. 
Así viene siendo y así debe 
seguir siendo.

Porque hablar de competi-
tividad territorial implica ha-
blar de infraestructuras, de 
universidades, de aprovecha-
miento de recursos naturales, 
de nuevas tecnologías…, de 
todo ese armazón político que 
permite articular las bases de 
atracción de empresarios y 
trabajadores. Para inversión 
empresarial y para captación 
y/o retención de talento.

Nos engañamos si cree-
mos que basta con una 
excelente posición geoes-
tratégica, unas rías tranqui-
las en torno a las que se han 
desarrollado los grandes 

¡Señores: 
aquí también 
compiten los 
territorios!
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Galicia tiene 
nombre de 
mujer. Galicia fue 
Penélope en el 
poema de Díaz 
Castro en el que 
clamaba “pro ti 
envólveste en 
sabas de mil anos”

“

Galicia
tiene 
nombre
de mujer

MARTA
MENÉNDEZ
MARTÍNEZ

Directora de
Telefónica
en Galicia

PATRICIA
GARCÍA

GONZÁLEZ

Presidenta del
Círculo de Empresarios

de Galicia

con autobuses y tren y , en fin, 
articular una red de transpor-
te que- lo está demostrando 
el eje ferroviario atlántico- ha-
ría de Galicia una comunidad 
conectada. Bien y estratégica-
mente conectada.

Mientras, seguimos miran-
do ‘de esguello’ al norte 

de Portugal, que ha apurado 
sus deberes: el aeropuerto de 
Oporto duplica con creces el 
movimiento de pasajeros de los 
tres aeropuertos gallegos juntos 
después de haber ganado 7 
millones de viajeros en una dé-
cada (¡hasta casi 12 millones), 
al tiempo que Galicia mantenía 
a duras penas sus cifras para 
terminar rebasando el año pa-
sado los 5 millones. También 
Leixoes se fortalece y entra en 
competencia abierta con los 
puertos gallegos (no solo con 
Vigo, no nos equivoquemos). Y 
el ferrocarril portugués, según 
vienen advirtiendo desde hace 
años los planes europeos, mira 
con predilección hacia la mese-
ta castellana, mientras Galicia 
todavía intenta concretar una 
propuesta para sumarse a ‘Co-
nectar Europa’.

Galicia pierde población 
año a año. ¿Es difícil enten-
der por qué?

Tengamos cuidado aho-
ra porque no vaya a ser que 
nuestras infraestructuras de 
transporte sirvan para facilitar 
la salida de empresas y traba-
jadores, en vez de atraer in-
versión empresarial y talento.

Además de ponernos las 
pilas y de aprender a conjugar 
el verbo ‘sumar’, vamos a ne-
cesitar que el Santo Apóstol 
nos eche una mano… o al me-
nos una bendición.

Decía Álvaro Cunqueiro que 
“a Compostela se acerca uno 

como quien se acerca al milagro”, 
y tenía toda la razón. Hoy, 25 de 
julio, día de Galicia, todavía nos 
acercamos más asombrados, si 
cabe, a esta ciudad. En ella, pode-
mos maravillarnos con las miles de 
universitarias, de trabajadoras, de 
ejecutivas... de mujeres que aquí 
viven y se desarrollan personal y 
profesionalmente.

No podría ser de otra manera, 
porque Galicia tiene nombre de 
mujer. Galicia fue Penélope en el 
poema de Díaz Castro en el que 
clamaba “pro ti envólveste en sa-
bas de mil anos, i en sonos volves a 
escoitar a chuva”… Aunque de eso 
hace ya mucho tiempo. En aquel 
entonces, Penélope apenas se mo-
vía, o apenas la dejaban moverse, 
pero hoy, las mujeres de Galicia 
ocupan altos cargos en empresas y 
administraciones públicas y escri-
ben las hojas que conforman este 
especial de El Correo Gallego.

Mi historia personal con Galicia 
no viene de tan atrás, porque 

no soy gallega de nacimiento, pero 

sí la de Telefónica. De hecho, la 
reciente extensión de la fibra óptica 
en el rural gallego es el último ca-
pítulo de una historia que llevamos 
escribiendo casi 100 años, paralela-
mente al desarrollo de Galicia. Esta 
historia comenzaba a principios del 
siglo XX, con la extensión de las 
primeras líneas de cobre, en la que 
los protagonistas siempre fueron las 
gallegas y gallegos que trabajaban 
junto a Telefónica y las administra-
ciones para hacerlo posible. En esos 
mismos años, Telefónica ya aposta-
ba por la modernización de la mujer, 
con los puestos de telefonista, unos 
empleos que entregaban una liber-
tad para la mujer inédita en aquella 
época. Hoy, seguimos empeñados 
en apostar por las mujeres y por 
potenciar su presencia en las STEM, 
las carreras técnicas donde, paradó-
jicamente, su presencia se ha visto 
disminuida en los últimos años.

Por eso, este día se lo quiero de-
dicar a todas las profesionales 

de Galicia, a esas mujeres que en 
todos los momentos de nuestra 
historia han dedicado su talento a 
la innovación y modernización de 
nuestra sociedad. Feliz día a todas 
ellas. Feliz día, Galicia.

puertos gallegos o un paisaje 
espectacular. 

Galicia pierde población 
año a año y, si bien va 

manteniendo- no sin esfuer-
zo- su peso en el PIB español, 
urge que el armazón político 
pise el acelerador para no 
quedarnos relegados en una 
realidad económica en la que, 
si no te mueves, te mueven. 
Esto es: o te convierten en 
vagón de cola o, simplemente, 
desapareces del mercado.

Volcada como está la polí-
tica nacional en el eje medite-
rráneo y en el sur, diríase que 
resulta casi jocoso comprobar 
que, cuando llegue el AVE a 
Galicia, Sevilla se preparará 
para celebrar los treinta años 
del viaje inaugural de la alta 
velocidad ferroviaria con Ma-
drid.

Y aun así, aunque se con-
firme- esta vez, a lo mejor 
sí- que tendremos AVE a las 
puertas del Xacobeo, segui-
rá siendo una infraestructura 
incompleta, que olvida varias 
de las grandes ciudades ga-
llegas, como consecuencia de 
un error histórico a la hora de 
diseñar su trazado.

Treinta años no han sido 
suficientes para pensar en ese 
mallado eficiente que ligue a 
las siete grandes ciudades de 
la comunidad (Ferrol-A Coru-
ña-Santiago-Pontevedra-Vi-
go-Ourense-Lugo) en tiempos 
razonables.

No han sido tampoco su-
ficientes para, aprovechando 
los planes directores ejecuta-
dos en cada uno de ellos en 
la década pasada, coordinar 
nuestros tres aeropuertos, 
aprovechar la intermodalidad 
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Hoxe festexamos o 
Día de Galicia con 

todo o agarimo e ledi-
cia que implica unha 
data tan especial para 
os galegos. O 25 de 
xullo témolo sinalado 
no calendario como a 
grande festa da nosa 
terra, amada e admira-
da, na que reivindica-
mos cheos de orgullo 
a nosa condición de 
galegos. Galicia é terra 
feiticeira, acolledora 
e tolerante, terra de 
loitadores y loitadoras 
cun futuro promete-
dor no que temos que 
traballar día a día.  Por 
iso, esta xornada na 
que os galegos esta-
mos unidos por identi-
dade, historia e tradi-
cións é  unha excelente 
ocasión para presumir 
da Galicia que temos 
pero tamén de mirar 
cara o futuro e pensar 
na Galicia que xuntos 
queremos construír.

É un honor para min 
participar outro ano 

máis nesta iniciativa 
que me ofrece El Co-
rreo Gallego e com-
partir esta tribuna con 
outras mulleres refe-
rentes en Galicia. E, 
pola parte que a min 
me toca, cunha vincu-
lación profesional ao 
sector agroalimentario, 
non podo deixar pasar 
esta oportunidade de  
poñer en valor a impor-
tante labor que as mu-
lleres sempre tiveron 
no campo galego. E que 
seguen a ter, cada vez 
cunha maior formación 
e unha maior respon-
sabilidade que non se 
queda unicamente no 
ámbito da produción, 
tamén na transforma-
ción e nas áreas de 
xestión e moitas delas 
liderando proxectos de 
emprendemento. Afor-
tunadamente, a inte-
gración da muller na 
sociedade foise norma-
lizando tras percorrer 
un camiño que non foi 
sinxelo pero que tam-

pouco está pechado. 
Compaxinar vida profe-
sional e familiar segue 
a ser un dos principais 
aspectos nos que afon-
dar para chegar a unha 
conciliación real.

E agora que estamos 
a mirar cara ese fu-

turo mellor que quere-
mos para a nosa terra, 
non podemos descoi-
dar o sector primario. 
Historicamente, foi o 
sector predominante 
na economía galega e 
a día de hoxe segue a 
ser unha  aposta pola 
que merece a pena 
loitar, impulsando os 
nosos recursos de xeito 
sostible e respectuoso 
e dándolle aos nosos 
produtos o valor que 
se merece.  Non po-
demos deixar pasar a 
excelencia de Galicia 
en produción de ali-
mentos e traballar ese 
potencial como un dos 
alicerces da nosa eco-
nomía. Podemos facer 
da agroalimentación un 
sector punteiro en Ga-
licia cumprindo rigoro-
samente coa normativa 
do sector en medio 
ambiente, seguridade 
alimentaria e benestar 
animal,  co que en Co-
ren estamos profunda-
mente sensibilizados. 

Foi necesario facer 
fronte a unhas déca-

das de transformación 
e reestructuración, 
pero hoxe  temos un 

sector agrogandeiro 
moderno, competitivo 
e moi atractivo no que 
as novas xeracións po-
den ver unha verdadei-
ra alternativa de futuro. 
O campo galego é des-
de fai uns anos unha 
saída laboral tan valo-
rada como a que pode 
ofrecer calquera outro 
sector, repercutindo 
moi positivamente no 
desenvolvemento do 
medio rural que tanto 
nos define.  Aínda que 
iso non quere dicir que 
non haxa dificultades, 
porque as hai. En par-
ticular a crise dos pre-
zos, que segue a ser o 
gran cabalo de batalla 
da agroalimentación 
en Galicia para situar o 
sector en niveis de ren-
demento como os do 
noso entorno, nomea-
damente en Francia, 
Holanda, Alemaña ou 
Bélxica. 

O 25 de xullo é o 
Día de Galicia e a 

Festividade do Apósto-
lo Santiago, quen pon 
á nosa terra no mapa 
mundial co fenómeno 
da peregrinación a 
Compostela. Ese tesón, 
esforzo e compromiso 
co que os peregrinos 
camiñan con devoción 
cara Santiago debe 
ser un espello no que 
mirarnos para avanzar 
cara adiante.  Galicia 
ten futuro e ese debe 
ser un reto permanente 
para todos nós.

Mirar ao futuro 
sen descoidar o 
sector primario

MARÍA
GÓMEZ-FRANQUEIRA

OTERO

Vicepresidenta do 
grupo Coren
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Non podemos 
deixar pasar 
a excelencia 
de Galicia en 
produción de 
alimentos e 
traballar ese 
potencial como un 
dos alicerces da 
nosa economía. 
Podemos facer da 
agroalimentación 
un sector punteiro 
cumprindo 
rigorosamente 
coa normativa 
do sector en 
medio ambiente, 
seguridade 
alimentaria e 
benestar animal

“
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La primera vez que fui a 
una reunión de la FENIL 

(Federación Nacional de 
Industrias Lácteas) en sus-
titución de mi padre, hace 
ahora unos 15 años, me 
sorprendió que aparte de la 
secretaría, yo fuera la única 
mujer en la sala. No solo 
eso, yo era posiblemente la 
única menor de 40 años. 
Mientras se discutían ten-
dencias de mercado, yo no 
podía dejar de preguntarme 
como es posible que en una 
industria donde la decisión 
de compra esta en manos 
de mujeres, me encontrara 
ante un grupo de señores, 
que no me podía imaginar 
empujando el carrito de la 
compra, decidiendo que es 
lo que les interesa a las mu-
jeres compradoras de leche 
de este país. 

Hoy en día la cosa no es 
muy diferente, en un sec-
tor que mueve unos 13.000 
millones de euros al año 
solo hay una mujer al frente 
de una de las 10 industrias 
lácteas más importantes de 
este país, Carmen Lence de 
Grupo Leche Río S.A.

Tengo que reconocer que 
cuento con la ventaja 

de liderar una empresa 
familiar, la única empresa 
láctea gallega de capital 
privado, y las estadísti-
cas muestran que en las 

empresas familiares hay 
más mujeres que alcanzan 
puestos directivos que en 
las no familiares. Me ima-
gino que muchos al leer 
esto estarán pensando, ¡ne-
potismo!, las escogen por 
ser familia no por que sean 
mujeres que lo merezcan 
más que los hombres. 

Yo no digo que las mu-
jeres lo merezcan más o 
lo merezcan menos, yo di-
go que lo merecen igual, 
y si podemos argumentar 
que en la empresa fami-
liar las mujeres, por la ra-
zón que sea, tienen más 
posibilidades de subir a 
puestos directivos, es un 
hecho que en el resto de 
las empresas, por razones 
de desigualdad de géne-
ro de todos conocidas, 
esto no es así. En España 
el número de mujeres en 
cargos directivos sigue 
siendo sustancialmente 
menor que el número de 
hombres.

En el sector lácteo es 
sorprendente la poca 

relevancia que aún hoy 
en día tiene el papel de la 
mujer tanto en el campo, 
como en la industria, co-
mo en la distribución. Pa-
rece que solo se acuerdan 
de nosotras a la hora de 
hacer la compra. 

Empecemos por el 

divulgación adecuada y 
prácticamente se desco-
noce su existencia. Hoy en 
día en Galicia hay menos 
de 20 explotaciones dadas 
de alta en este tipo de titu-
laridad jurídica.

Las mujeres en el campo, 
se enfrentan también a 

un problema común entre 
las mujeres que trabajan en 
este país, el hecho de que 
al finalizar nuestra jornada 
laboral nos toca cargar con 
la mayor parte del trabajo 
relacionado con la casa y  el 
cuidado de los niños. Esto 
unido a que el en campo ca-
da vez hay menos servicios 
como médicos, escuelas y 
tiendas, simplemente ya no 
les deja tiempo para nada 

más. Cómo consecuencia, 
las mujeres acceden a me-
nos formación y delegan 
su representación en foros 
de  liderazgo a los hombres 
que tienen más tiempo a su 
disposición. 

Es un hecho que en Ga-
licia la mujer tiene poca 
visibilidad en órganos de 
administración de coope-
rativas agroalimentaria. 
Según datos del 2017 del 
Observatorio Socioeconó-
mico del Cooperativismo 
Agroalimentario Español, 
aunque el 45% de perso-
nas socias de cooperativas 
agroalimentarias en Gali-
cia son mujeres los órga-
nos de administración de 
estas entidades cuentan 
solo con un 22% de parti-
cipación femenina. Y ya se 
sabe, si no tienes voz, no 
tienes voto… y si no tienes 
voto, no cuentas.

En este día de celebración 
de Galicia, sería una 

injusticia no celebrar a la 
mujer del campo gallego y 
darle el reconocimiento que 
merece por su labor impa-
gable,  por dar lo mejor de sí 
misma y contribuir, a pesar 
de todas las dificultades, 
de una manera tan deter-
minante a mantener vivo el 
campo en nuestra querida 
Galicia. 

Gracias, gracias, gracias.

Una injusticia de la leche

CARMEN
LENCE

FERREIRO

Consejera Delegada 
del Grupo Leche Río

campo. A pesar de que en 
la mayoría de las granjas 
que he visitado con moti-
vo de nuestra certificación 
de leche natura, son las 
mujeres las que están a 
cargo de la labor adminis-
trativa y buena parte del 
cuidado del ganado, hoy 
en día solo el 35% de las 
granjas están a nombre de 
mujeres 

Los datos de la Encues-
ta de Población Activa 
(EPA) del cuarto trimestre 
de 2017 así lo muestran;  
de las 54.700 personas 
ocupadas en el sector 
agroganadero y forestal en 
Galicia, 32.400 son hom-
bres y 22.300 mujeres.

Como consecuencia, 
las mujeres al tener 

menos cotización, son 
penalizadas  a la hora de 
acceder a pensiones y ayu-
das creando más pobreza  
entre las mujeres que en-
tre los hombres.En el año 
2012 entro en vigor la Ley 
de Titularidad Compar-
tida de las Explotaciones 
Agrarias con la intención 
de fomentar la igualdad de 
derechos entre hombres 
y mujeres en las explota-
ciones agrarias familiares. 
Por desgracia el impacto 
de esta normativa ha sido 
limitado, principalmente 
por que no ha tenido una 
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En España el 
número de 
mujeres en 
cargos
directivos 
sigue siendo 
sustancialmente 
menor que
el de hombres

“

Balnearios de Galicia:
La diferencia está en el agua
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Ano 2021, a 
capital galega 
espera máis de 
tres millóns de 
turistas. Santiago 
e o Camiño 
encantan e están 
nun momento 
imparable.

 

Cultura, arte, gas-
tronomía e historia 

danse cita nunha cida-
de que fascina a quen 
elixe perderse polas 
súas rúas e que au-
menta o número de vi-
sitas cada ano. Así que 
despóis de 11 anos de 
espera, quedan apenas 
dezasete meses para 
que poidamos pre-
pararnos e deseñar a 
cidade que queremos 
e que aspiramos ser, 
para que todos os que 
teñan a sorte de visi-
tarnos vivan experien-

Barcelona de acoller e 
celebrar este evento 
na súa cidade.

Creo que temos 
un gran reto por 

diante, conseguir crear 
un modelo de cidade 
que permita mostrar 
o mellor de nós.  É 
necesario que consi-
gamos xuntar forzas, 
ideas, soños e ilusións 
para seguir todos o 
mesmo camiño que 
nos poida levar a un 
modelo turístico de 
éxito para Santiago e 

para Galicia. Ser me-
ros espectadores non 
é suficiente, temos 
que pensar no futuro 
e no benestar para 
compartir proxectos 
e aspiracións para 
chegar preparados 
ó punto de partida e 
cruzar con matrícula 
de honra a meta.

Santiago está de 
moda e Galicia ta-
mén. Aproveitémolo 
dunha maneira sosti-
ble para que a xente 
se namore desta terra 
máxica.

Destino SCQ, obxectivo: 2021

MARÍA
PAIS FAJÍN

Controller Grupo 
Quatrium

cias marabillosas para 
contar cando cheguen 
as súas ciudades de 
orixe en calquer parte 
do mundo. 

Lembremos Barcelo-
na, os Xogos Olím-

picos do 92 deixaron 
unha marca imborra-
ble e representaron un 
punto de inflexión na 
proxección internacio-
nal da cidade. Non só 
pola transformación 
que supuxo, se non ta-
mén pola implicación 
e o orgullo da xente de 
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El país de los mil ríos, 
1.500 kilómetros de cos-

ta, al norte el mar y el océa-
no al oeste, abierto el para-
guas dos de cada cinco días, 
manto verde tierra adentro, 
donde la lluvia es arte, de 
las regiones más húmedas 
de Europa. Todo eso es una 
Galicia que hoy, con Santia-
go, celebra su día grande. Es 
todo eso y, sin embargo, no 
podemos rehuir uno de los 
mayores retos que afronta 
la humanidad en este pri-
mer cuarto de siglo: lograr 
una gestión eficiente y sos-
tenible del agua. Porque se 
trata de un recurso tan vital 
como frágil y finito. Sí, finito, 
incluso aquí.

Observamos en esta 
Galicia de 2019 escenas 
difícilmente imagina-
bles apenas unas déca-

das atrás. Con relativa 
frecuencia emergen de 
nuestros pantanos rui-
nas de pueblos olvidados, 
a ratos nos sobresalta la 
evolución de las reservas 
hídricas, los episodios de 
sequía amenazan cultivos 
y, según dónde y cuándo, 
hasta padecemos restric-
ciones en el hogar. Como 
sociedad, en este contex-
to, es nuestra obligación 
consumir menos agua y 
devolverla a la naturaleza 
casi en el mismo estado 
en el que la tomamos. Si 
no lo hacemos hoy no ha-
brá mañana. 

Este objetivo requiere 
el concurso de todos: 

la industria, el campo, las 
instituciones... Debemos 
completar las redes de sa-

tenibilidad en la gestión 
del ciclo integral del agua, 
un servicio que presta-
mos diariamente en me-
dio centenar de concellos 
donde residen 550.000 
gallegos de manera ha-
bitual. Seguiremos es-
forzándonos, invirtiendo, 
hasta lograr la excelencia.

Y necesitamos igual-
mente un cambio 

general de mentalidad con 
reflejo en lo cotidiano. Por 
ejemplo, duchémonos en 
lugar de bañarnos, cerre-
mos el grifo mientras nos 
cepillamos los dientes, ac-
tivemos los lavavajillas a 
plena carga, reduzcamos 
el riego de los jardines a lo 
estrictamente necesario, 
no tiremos toallitas por el 
inodoro, deshagámonos 
de los aceites usados en 
puntos limpios, manten-
gamos en buen estado 
grifos y tuberías domésti-
cas… Son rutinas de sen-
cilla asunción, gestos de 
compromiso. Empecemos 
hoy, porque no hay mejor 
forma de honrar a Galicia 
que preservarla. Feliz Día 
de Galicia.

Honrar a Galicia preservándola

ROSA
BLANCA

RODRÍGUEZ
GUTIÉRREZ

Administradora
solidaria de de

Espina & Delfín

neamiento y renovar las de 
abastecimiento para evitar 
que más de una cuarta 
parte del agua que circula 
por ellas se pierda a causa 
de las fugas, como lamenta-
blemente está ocurriendo; 
tenemos que adaptar nues-
tro ordenamiento jurídico al 
cambio climático, como es-
tá tramitando la Xunta; he-
mos de dotar a todas la po-
blaciones de planes contra 
la sequía, para avanzar en la 
prevención y la reacción.

Pero esta meta no la 
cruzaremos con el empuje 
de lo público únicamen-
te. Precisamos la implica-
ción del ámbito privado, 
de las empresas. En Es-
pina & Delfín, por caso, 
hace años que decidimos 
aplicar criterios de inno-
vación, eficiencia y sos-
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muller. Isto nun sector como 
o da  Enxeñaría, no que as 
mulleres estamos escasa-
mente representadas … é al-
go a destacar! 

Para unha muller femi-
nista coma min, é un orgullo 
traballar nunha empresa que 
aposta pola igualdade e que 
cree na igualdade. 

Dende 2013 SYCITV-
Applus+ ten un Plan de 
Igualdade implantado con 
importantes melloras para 
todo o seu Cadro de Persoal, 
e mediante a Comisión Pari-
taria de Igualdade, na que a 
representación dos traballa-
dores e a Dirección traballa 
para promover a fomentar a 
Igualdade real e efectiva na 
empresa, chegándose a utili-
zar horas de formación para 
impartir cursos de sensibili-
zación en este ámbito e facer 
chegar a todo o persoal as 
medidas existentes. 

O coñecemento por 
parte do persoal das medi-
das legais existentes para 
a conciliación favoreceron 
claramente o acceso de tra-
balladores e traballadoras 
ao disfrute de permisos que 
dalgunha maneira tamén 
contribúen a favorecer as 
carreiras profesionais das 
súas parellas.

Unha empresa que 
aposta tan forte pola 

Igualdade que este ano 
2019 acaba de constituír 
un Consello de Conciliación 
e Igualdade, do que teño a 

Pero vexamos o vaso 
medio cheo… As mulleres 
xa non estamos dispostas a 
esperar que as cousas pa-
sen, estamos nun momento 
en que temos decidido que 
hai que ser parte activa do 
cambio e xa non nos con-
formamos mais.

Creo que o 2018 será 
considerado como o ano do 
espertar das mulleres. Move-
mentos como o Me Too ou a 
revolución feminista vivida o 
8 de Marzo en España, espo-
leada pola falta de resposta 
da xustiza en casos de violen-
cia como o da Manada están 
a unir ás mulleres ao redor do 
feminismo.

De repente xa non es a fe-
minista do teu grupo, senón 
que as mulleres nos senti-
mos cómodas e orgullosas de 
enarborar esa bandeira. Nos 
últimos anos, milleiros de 
mulleres e homes ocupamos 
as rúas o 8 de marzo recla-
mando a igualdade e a diario 
se enchen as redes sociais 
(benditas redes sociais neste 
tema) con mensaxes reivin-
dicativas…  Moitas mulleres 
que ate o de agora pensaban 
que “non estamos tan mal” 
agora xa non están dispos-
tas a conformarse e as mais 
xoves, que enchen as mani-
festacións con pancartas e 
berros, reclaman a esta so-
ciedade o lugar en igualdade 
que lles corresponde.

Pouco a pouco estamos a 
ver como os diferentes sec-
tores se suman á ola que o 

feminismo está a impulsar. En 
todos os ámbitos as mulleres 
empezamos a ser visibles, 
o primeiro paso para que a 
igualdade real e efectiva sexa 
unha realidade consolidada. 

Empezamos a ver con 
normalidade Parlamentos 
nos que hai tantos homes 
como mulleres, os logros das 
deportistas femininas ocupan 
espazos de portada nos me-
dios e incluso nas empresas, 
aínda que de maneira mais 
lenta, cada vez mais mulleres 
ocupan postos de relevancia. 

Sen ir mais lonxe, hoxe 
mesmo se entregan as me-
dallas Castelao, que este ano 
premian a traxectoria de cin-
co mulleres. Xa era hora! 

Na súa historia, dende o 
ano 1984 que empeza-

ron a entregarse, só o 21% 
das medallas se entregaron 
a mulleres e entre elas xa 
inclúo as cinco premiadas 
hoxe. Dende a súa creación, 
ate en seis edicións non 
houbo ningunha muller entre 
os premiados, así que o feito 
de que hoxe sexan cinco 
mulleres as que reciben o 
galardón non deixa de ser 
a corrección dunha débeda 
histórica: a débeda da visi-
bilidade. 

Hoxe empezamos a ter 
referentes como as premia-
das, mulleres triunfadoras 
nos seus campos, que mar-
quen o camiño ás mulleres 
do futuro para que non teñan 
mais que querer para poder. 
Médicas, actrices, activis-
tas, deportistas, científicas, 
políticas… as mulleres ocu-
paremos sen dúbida o lugar 
que nos corresponde, pero 
non baixemos a garda, que-
da moito por facer. Sigamos 
inesgotables erguendo forte-
mente a bandeira feminista 
para que ninguén se despiste.

Son feminista dende 
que teño memoria

CARMEN
FERNÁNDEZ

DÍAZ

Directora de
Estación de

SYCITV-Applus+

honra de formar parte, para 
poñer ás persoas como 
centro da toma de deci-
sións da empresa, crendo 
firmemente en que a feli-
cidade dos traballadores e 
traballadoras da empresa 
no seu posto de traballo re-
dunda nun maior beneficio 
para a empresa. 

Pero si miramos ao no-
so entorno as cousas son 
ben distintas…

A pesar de que dende 
o ano 2007 en España te-
mos unha Lei orgánica pa-
ra a igualdade efectiva de 
mulleres e homes, a finais 
do 2018 só no Goberno do 
Estado, conformado por un 
61% de mulleres, incluso 
se supera a paridade… Se 
baixamos un chanzo, Se-
cretarías de Estado, Sub-
secretarías e Direccións 
Xerais, xa nos atopamos só 
cun 40% de mulleres fron-
te ao 60% de homes ocu-
pando eses cargos.

O mesmo pasa nos princi-
pais Órganos Constitu-

cionais do Estado. A partici-
pación das mulleres pouco a 
pouco vai aumentando, pero 
en ningún de eles se supera 
o 40% de representación, 
sendo destacable que no 
tribunal Constitucional só 
un 10% dos seus membros 
son mulleres e no Supremo 
a porcentaxe ronda o 12%, 
cando as mulleres supoñen 
xa mais do 60% de membros 
da carreira xudicial. 
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Nacín nunha familia de 
mulleres loitadoras e 

comprometidas, algunhas na 
súa vida diaria como a miña 
nai e outras loitando dunha 
maneira mais pública, como a 
miña tía Marijé Díaz, política, 
sindicalista e loitadora polos 
dereitos das mulleres durante 
toda a súa vida… e iso marca. 

Pero tamén ao longo dos 
anos, as miñas propias viven-
cias foron reafirmándome 
na necesidade de ter sempre 
presente o feminismo como 
filosofía de vida.

Sempre tratei de ser co-
herente cos meus principios, 
de maneira que todas as mi-
ñas decisións vitais tomei-
nas pensando en igualdade. 
E esta coherencia me levou 

a que en todos os contornos 
onde me atopei,  na univer-
sidade, nos diferentes traba-
llos, incluso nos diferentes 
grupos de amizades que vas 
facendo na vida, sempre fun 
“A Feminista”. 

Estou certa de que en 
moitas situacións as persoas 
que me indicaban “xa está a 
feminista” non o facían co-
mo algo positivo… pero non 
saben canto orgullo sentía  
cando o escoitaba.

No ano 2002 iniciei a miña 
carreira profesional na 

empresa SYCITV-Applus+, a 
empresa que xestiona en Ga-
liza a rede de estacións ITV. 
Naquel momento nos incor-
poramos no cadro de persoal 
como directoras dúas mulle-
res, con 24 anos e moito que 
aprender… Eramos as primei-
ras nunha cadro de persoal 
eminentemente formado por 
homes, o reto era importante!  
Nos primeiros anos tivemos 
que escoitar algún “bonita, 
me pasas con tu jefe” dalgún 
cliente e “a estas alturas de 
mi vida me va a mandar a mi 
una mujer!” dalgún compa-
ñeiro, pero a realidade foi que 
dende o principio nos senti-
mos apoiadas pola empresa, 
que apostaba xa naqueles 
anos pola igualdade.

En poucos anos a direc-
ción das estacións ITV de 
Galicia pasou de estar xestio-
nada por homes a ter parida-
de, e ademais a ser dirixida 
dende o ano 2008 por unha 

Leo en la prensa una noticia 
que informa sobre el caso 

de una niña de 11 años con 
discapacidad que fue exclui-
da de un campamento de 
verano en Salamanca, debido 
a las quejas de los padres 
de otros participantes. Y, 
desgraciadamente, no es una 
noticia aislada.

Una mezcla de sentimien-
tos me invade ante este suce-
so. Por una parte, siento rabia 
e indignación, ¿Cómo pue-
de esta sociedad en la que 
vivimos ser tan insensible? 
¿Cómo es posible que no se-
pamos  ponernos en la piel de 
esos padres y familiares y, so-
bre todo, de esa niña? ¿Qué 
mal les podría suponer a los 
otros niños y niñas que parti-
cipase, como una más, en el 
campamento?, pero también 

siento pena, en primer lugar 
por esa niña y, por supuesto, 
por su familia ante lo que han 
debido pasar estos días.

Por otra parte, me compa-
dezco de quien ha promovido 
y ha permitido dicha exclu-
sión porque no sabe lo que 
se pierde al no conocer que 
la convivencia con personas 
con capacidades diferentes 
nos enriquece, no hace cre-
cer y ser mejores personas.

Se preguntarán ¿Por qué 
lo tengo tan claro? pues 

porque tengo la gran suerte 
de trabajar en Supervisión y 
Control-Applus, una empre-
sa que desde el año 2001, 
gracias a la iniciativa valiente 
y decidida de su entonces 
consejero delegado, Ama-
dor de Castro Pérez, viene 

que, cuando siendo niños van 
a un campamento, al colegio, 
al parque…, ningún daño pue-
den hacer a otros niños; más 
bien al contrario, les aporta-
rán la riqueza de la diferencia. 
Como madre de una niña de 
seis años y un niño de tres 
siento que tengo el deber de 
educarles en el respeto a la 
diversidad porque estoy com-
pletamente convencida de 
que la diversidad es enrique-
cedora. Creo de verdad que, 
absolutamente todos, tene-
mos capacidades diferentes y 
debemos apoyarnos los unos 
a los otros para crear una so-
ciedad justa y rica en valores. 
Ese es nuestro reto.

Y sé, porque lo vivo cada 
día, que cuando estos niños 
y niñas son mayores y se in-
corporan al mundo laboral 

la apuesta que la empresa 
realiza con esta integración 
es una apuesta ganadora. 
Todos somos ganadores, 
ellos y ellas porque tienen 
la oportunidad de crecer y 
desarrollarse personal y pro-
fesionalmente en el entorno 
laboral; la empresa porque va 
a poder contar con trabaja-
dores y trabajadoras motiva-
dos y perfectamente capaces 
de desarrollar sus cometidos 
y funciones; y, sobre todo, el 
equipo humano, al que apor-
tarán alegría y contagian de 
optimismo.

Apostar por la integración 
solo tiene ventajas, por 

eso no puedo evitar compa-
decerme de quien no tiene, 
como tengo yo, la suerte de 
poder disfrutarla cada día.

Integración: una apuesta ganadora

SUSANA 
JUNQUERA

GESTAL

Responsable de
Relaciones Laborales

en SYC-APPLUS

apostando por la integración 
socio-laboral de personas 
con capacidades diversas. 
Iniciativa que, afortunada-
mente, ha sido refrendada 
por el Grupo Applus con la 
extensión del proyecto den-
tro y fuera de Galicia.

Pienso en lo que he apren-
dido y sigo aprendiendo 

de todos mis compañeros y 
compañeras, en la alegría que 
nos aportan cada día, en su 
optimismo, destaco su afán de 
superación y el agradecimien-
to eterno de sus familias. Me 
pregunto cómo serían cada 
uno de ellos con 11 años, cómo 
se hubieran sentido si hubie-
ran tenido que pasar por una 
situación semejante…, ningu-
no se lo habría merecido.

Nadie se lo merece por-
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Quizáis sexa un dos 
elementos máis 

internacionais e recoñeci-
bles de Galicia. Se cadra 
é a atracción milenaria 
máis icónica de España. 
Un intanxible poderoso 
de marca-país: o Camiño. 
Emocionante, baseado 
nunha fantasía, tentador, 
entre mito e realidade. É a 
maxia dos lugares, coma 
das marcas, algo que con-
vén subliñar nun día coma 
hoxe no que os nomes de 
Santiago e de Galicia se 
repiten en moitos lugares.

Por iso quero aprovei-
tar esta oportunidade pa-
ra falar de outra Galicia 
e de outro camiño: o que 
nos queda por percorrer 
para convertir a autoes-
tima nun valor social e 

económico exportable. 
Sen mitos, con realidades. 
Realidades ben contadas, 
ben valoradas.

Nos últimos 40 anos 
Galicia ten camiñando rá-
pida e decidida cara a mo-
dernidade.

Sei o que digo. Son neta 
de emigrantes e filla dun 
emprendedor que soubo 
ensinarme dende ben pe-
quena que o importante 
para unha empresa (no 
meu caso unha empresa 
de moda) non é producir, 
senón vender. Daquela non 
era doado internacionali-
zar, exportar e moito me-
nos construir unha marca 
e un estilo propio dende 
Galicia. Hoxe é diferente e 
temos que producir e ven-
der de xeito ben distinto.

perfecto para estar aquí, 
sabendo encarar os pro-
blemas globais e os locais 
e á inversa, porque non 
cambiaremos a tenden-
cia demográfica galega ou 
acabaremos coas vagas 
de lume sen loitar contra 
o cambio climático ou as 
desigualdades.

Son filla dun empresario 
que canto máis se in-

ternacionalizou (daquela 
con moito máis talento 
que cemento) máis va-
lorou seguir vivindo e ter 
a empresa onde sempre. 
Tiven a sorte de estudiar, 
traballar e vivir en varios 
países. Agora vivo en 
Galicia. Ás veces soño en 
inglés. Ás veces boto en 
falla máis apoio social ás 

empresas que nos empe-
ñamos en seguir sendo 
de aquí. Ás veces tamén 
penso que é culpa nosa, 
dos directivos que non 
sabemos conectar á so-
ciedade co novo camiño, 
que nin sequera sabemos 
contalo.

Ben está non perder as 
raíces, porque a nova 

andaina é imposible de 
facer sen empresas propias. 
Aprendamos a lección do 
Camiño e fagamos deste 
novo camiño algo emocio-
nante, tentador e atractivo. 
Primeiro para nós, e logo 
para todos os que queiran 
disfrutalo.

Feliz día de Galicia pa-
ra todos os galegos do 
mundo.

Galicia no camiño

ADRIANA 
DOMÍNGUEZ
GONZÁLEZ

Conselleira delegada 
do grupo

Adolfo Dominguez

Esa xeración que nos 
antecede conseguiu 

construir aeroportos, tele-
comunicacións, estradas, 
ferrocarril, universidades, 
portos e polígonos. Tamén 
conseguiu formarnos e 
darnos a oportunidade de 
ver mundo. Agora, á nosa 
xeneración tócalle non 
confundir o cemento co 
que ten que estar enriba 
do cemento. Reinvertir 
neste novo camiño que 
estamos a construir.

Vivimos un momento 
no que cada vez somos 
máis mulleres aportan-
do e tomando decisións. 
Outra mostra de avan-
ce. Sumamos novas mi-
radas, novas emocións 
e novos xeitos de facer 
as cousas. É o momento 
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La idea de celebrar 
anualmente el Día da 

Patria Galega conserva, 
décadas después de su 
institucionalización, todo 
su sentido. Porque nadie 
como los gallegos ha sa-
bido interpretar la patria 
como fuente de identidad 
y ámbito de convivencia. 
Nadie como nosotros 
supo compaginar la vo-
luntad de autogobierno 
con el europeísmo y la 
apertura a la globaliza-
ción que definen la última 
modernidad. Y nadie 
como nosotros ha sabido 
sumar nuestras sucesivas 
identidades históricas sin 
miedo a que lo heredado 
de cada época se nos 
presente como procesos 
incompatibles entre sí, 
como si sólo pudiesen 
ser abrazados desde el 
mito supremacista que se 
empeña en leer la historia 
hacia atrás.

También hemos acer-
tado al mantener este Día 
da Patria Galega vincula-
do a la fiesta del Apóstol 
Santiago, a la fuerza in-
ternacional del hecho ja-
cobeo, y a la emergencia 
de Santiago de Compos-

tela como hito vertebra-
dor de nuestra identidad 
y nuestro territorio, que 
nos conforma como par-
te de España y de Europa. 
Por eso estoy convencida 
de que los gallegos debe-
mos aprovechar la caden-
cia anual de esta fiesta 
para felicitarnos por lo 
que somos, por lo que 
hemos hecho, y por la 
fuerza con la que damos 
continuidad a nuestra he-
rencia histórica.

Pero la esencia de la 
galleguidad, duramen-

te tallada en largos pe-
ríodos de dificultad, en la 
emigración endémica, en 
las duras economías del 
mar y del campo, y en el 
extremo periferismo del 
paraíso que habitamos 
-que sólo en nuestros 
días ha dejado de ser una 
debilidad para convertirse 
en fortaleza- consiste en 
interpretarse y renovarse 
a la medida de cada épo-
ca, de cada marco econó-
mico y de cada tendencia 
social, fieles siempre 
a lo que nos identifica, 
pero explorando todo 
lo nuevo que puede 

asumir como criterio de 
éxito el bienestar de los 
ciudadanos.

Por eso podemos man-
tener las palabras 

del galaico Paulo Orosio, 
dieciséis siglos después, 
cambiando sólo los acen-
tos. Porque si él interpre-
taba la patria como la re-
ligión que nos orienta, la 
ley que nos protege, y el 
pan que comen nuestros 
hijos, también nosotros 
podemos decir que sólo 
se debe celebrar la patria 
que nos ofrece una socie-
dad justa y segura, una 
libertad creadora y un 
bienestar en el que se re-
sume el éxito de nuestros 
esfuerzos.

Y si esto es así para to-
dos, también existe para 
cada uno una perspectiva 
específica. La mía tiene 
que ver con la dimensión 
que, en una sociedad exi-
tosamente envejecida, 
encarnan los mayores. 
Demógrafos y políticos 
suelen presentar nuestra 
pirámide poblacional co-
mo un dramático fracaso, 
y así lo es en tanto que la 
tasa de natalidad alcan-

za un nivel ínfimo, pero 
nunca porque los mayo-
res sean cada vez más 
numerosos y más longe-
vos. Nuestros mayores 
saludables y protegidos –
además de un hecho jus-
to- constituyen la mejor 
prueba del buen camino 
por el que transita Galicia 
en concreto y España es 
general. 

En esta sociedad, nues-
tro bienestar no puede 

existir sin que seamos 
capaces de integrar, 
asistir y hacer felices a 
los que crearon nuestro 
mundo con tanto éxito 
que corren el peligro de 
quedar descolgados de él. 
Por eso suelo decir que 
lo que nos ocupa en Do-
musVi, una empresa con 
sede social en Vigo que 
es la mayor de España 
en atención a personas 
mayores, es algo tan sen-
cillo como “hacer patria”. 
O contribuir a la patria 
moderna y avanzada que 
hoy celebramos. Las más 
de 20.000 personas que 
formamos el equipo de 
DomusVi lo hacemos to-
dos los días.

Una patria gallega para la 
inclusión y el bienestar

JOSEFINA
FERNÁNDEZ 
MIGUÉLEZ

Consejera delegada 
de Domus Vi

hacernos mejores. Por 
eso decimos que lo que 
somos hoy tiene mucho 
que ver con una sociedad 
europea, con relaciones 
globales, con dinámicas 
de diversificación, y con 
la idea ya fijada de que 
toda la gloria de los pue-
blos siempre depende, 
de forma innegociable, 
de dos cosas: tener una 
democracia avanzada y 
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Nadie como 
nosotros
supo 
compaginar 
la voluntad de 
autogobierno 
con el 
europeísmo y 
la apertura a la 
globalización 
que definen 
la última 
modernidad

“

Aqueles que traba-
llamos en turismo 

sabemos que é un sector 
eminentemente femini-
no. Será porque as ca-
rreiras de idiomas (algo 
tan imprescindible neste 
traballo) atraen princi-
palmente ás mulleres, 
ou por esa curiosidade 
intelectual que xeran a 
cultura, a historia ou as 
tradicións da rexión. 

Sexa polo que for, o 
certo é que quen leva 
o nome de Galicia polo 
mundo, e prestan asis-
tencia aos turistas que 
nos visitan son, na súa 
maioría, mulleres. 

Con todo, non deixa 
de resultar curioso que, 
cada vez que asisto a 
algún evento ou feira, e 
coñezo a algunha per-
soa do sector, tras unha 
breve charla introduto-
ria sobre a empresa na 
que traballo e ao que nos 

dedicamos, escóitese a 
seguinte pregunta por 
parte do meu interlocu-
tor/a: “que interesante, e 
quen é o teu xefe”?. Co-
mo tratando de identifi-
car o cerebro promotor 
masculino, detrás dunha 
idea de negocio que pa-
rece dar os seus froitos.

Lonxe de tratarse dun-
ha anécdota illada, é 

un feito que se dá con 
relativa frecuencia. Tanto 
como para dar lugar a 
unha pequena reflexión. 
Con isto non trato de de-
monizar a ninguén, senón 
de poñer de manifesto 
unha realidade: aínda 
que as mulleres sexamos 
maioría no sector turismo 
(e noutros moitos como 
a sanidade), o certo é 
que son os homes os que 
continúan ostentando os 
postos de poder. A cara 
visible dos negocios, e 

protagonizar películas e 
documentais. 

Aínda lembro ese 
Axente de Viaxes 

da India que coñecín en 
FITUR este ano que me 
preguntou se ofreciamos 
viaxes e experiencias en 
“ the city of the lights” 
(a cidade das luces). 

-“ The city of the lights?” 
– preguntei incrédula. 

-“ Yes, Vigo, the city of 
the lights”- respondeu. 

Ou máis recentemen-
te, durante a feira Turex-
po Galicia en Silleda, esa 
Directora de Produto dun 
importante operador tu-
rístico de EEUU, que se 
interesaba polas nosas 
excursións á zona do Bar-
banza, en concreto Ri-
beira. Ao parecer, un dos 
destinos máis demanda-
dos polos seus clientes 
norteamericanos para as 
súas vacacións en Galicia. 

Tras intercambiarnos 
as tarxetas e botar-

lle unha ollada á miña, 
apertoume as mans con 
forza, dicindo: “ Are you 
the CEO? Congratulatio-
ns! Women Power!”. 

Xestos de sorpresa, 
e tamén amables, que 
emocionan e agradécen-
se, pero que deixarán de 
producirse nalgún mo-
mento non moi afastado 
se a historia segue o seu 
curso natural (e non é 
con acritude, senón todo 
o contrario). 

Galicia ten verde, ten 
mar, ten viño, augas cris-
talinas, gastronomía, 
historia e tradición. Son 
moitos os atributos da 
nosa rexión que nos fan 
sentirnos orgullosos de-
la, e atraen, cada vez 
máis, a viaxeiros dos re-
cunchos máis recónditos 
do planeta. 

Galicia ten nome de 
muller. E, como mulleres, 
sendo xefas ou non, debe-
mos sentirnos orgullosas 
do noso papel protagonis-
ta na difusión das bonda-
des desta fermosa terra.

E, quen é o teu xefe?

SABELA
RUÍZ

GIPPINI

CEO de
Galiwonders

aqueles que adoitan to-
mar as decisións. 

Por iso é polo que 
cando vemos a unha mu-
ller na trintena, en even-
tos profesionais, resulte 
complicado para algun-
has persoas imaxinar a 
primeira ollada que sexa 
ela quen dirixe a empre-
sa á que representa. 

A realidade é que 
os números evidencian 
que algo se está facen-
do ben no sector turís-
tico en Galicia: máis de 
300.000 Compostelas 
foron entregadas o ano 
pasado, e case 5 milló-
ns de viaxeiros visitaron 
a rexión. Lonxe de tocar 
teito, todo apunta a que 
este ano asistiremos a 
novo récord. 

Galicia pasou de ser 
esa rexión descoñecida 
Noroeste da Península, a 
atraer a miles e miles de 
peregrinos cada ano. A 
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Si tuviera que desta-
car una caracterís-

tica del pueblo gallego, 
diría que siempre está 
dispuesto a luchar. Si 
tuviera que destacar 
una característica del 
sector naval, diría lo 
mismo. Imagínense lo 
que ocurre cuando su-
mamos ambas cosas.

La cartera de pedi-
dos de los astilleros ga-
llegos alcanzó en 2018 
sus mejores cifras de 
los últimos 9 años en 
Galicia, con una rese-
ñable aportación a la 
cartera nacional de bu-
ques de elevado valor 
añadido y complejidad, 
como oceanográficos, 
cruceros y buques des-
tinados a la industria 
pesquera. El reflejo de 
estas cifras en el ám-
bito laboral, supuso el 
60% de las horas de 
trabajo registradas a ni-
vel nacional. Galicia es 
una pieza básica, junto 
con País Vasco y As-
turias, en la relevante 

Detrás de estos bue-
nos resultados es-

tá el mantra de la his-
toria más reciente del 
sector naval en España, 
y el mismo que preside 
la construcción y en-
trega de cada buque: el 
esfuerzo colectivo. 

También subyace, 
y quizás en su forma 
más eficaz, en la forma 
de enfrentar y superar 
las crisis, como la del 
Tax Lease que a partir 
del año 2011 tanto per-
judicó la marcha del 
sector.

Somos una indus-
tria de síntesis, pero 
no sólo desde el pun-
to de vista material. 
Lo somos también pa-
ra aunar la valentía 
de los empresarios, el 
compromiso de los tra-
bajadores, el impres-
cindible respaldo de 
las administraciones 
públicas, el apoyo de 
los agentes sociales, la 
potencia de la indus-
tria auxiliar, la confian-

adaptada y propiciar la 
transferencia de cono-
cimiento generacional.

También debemos 
tratar de emplear 

esa fórmula  para pro-
piciar proyectos indus-
triales que apuesten 
por la construcción, 
transformación y re-
paración naval en las 
instalaciones que la-
mentablemente ahora 
se encuentran sin acti-
vidad, de manera que 
no se pierda ninguna 
unidad productiva.

La construcción na-
val es dura y exigente 
como todas aquellas 
actividades que se rea-
lizan en contacto con 
el mar, pero su dure-
za es proporcional a la 
vocación, al nivel de 
compromiso y me atre-
vería a decir que a la 
fascinación que gene-
ra en las personas que 
integramos esta indus-
tria. Galicia sabe de lo 
que hablo.

El esfuerzo colectivo

ALMUDENA
LÓPEZ

DEL POZO

Consejera Delegada 
de PYMAR

za de los armadores, 
inversores y entidades 
financieras, la coopera-
ción de los despachos 
de abogados, la riguro-
sidad de las ingenierías 
y sociedades de clasifi-
cación y la articulación 
de la colaboración pú-
blico privada desempe-
ñada por Pymar.

Disponemos de 
la fórmula para 

enfrentar los desa-
fíos que tenemos por 
delante: redoblar la 
apuesta por la inves-
tigación, desarrollo 
e innovación para 
mantener nuestro po-
sicionamiento en los 
exigentes mercados 
internacionales a los 
que exportamos el 
90% de lo que cons-
truimos, encarar con 
éxito la transformación 
digital, ser capaces de 
transmitir el atractivo 
del sector para atraer 
talento diverso, im-
pulsar una formación 
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La construcción 
naval es dura y 
exigente, pero 
su dureza es 
proporcional a la 
vocación, nivel 
de compromiso 
y fascinación 
que genera en 
las personas que 
integramos esta 
industria

“

posición que ocupa la 
industria de construc-
ción naval española en 
los principales ranking 
internacionales. No en 
vano, España fue el se-
gundo país de la Unión 
Europea con más uni-
dades contratadas y en 
cartera al cierre del úl-
timo ejercicio.
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Quixo o destino que 
os terreos situados 

entre Poza de Bar e o 
Parque da Alameda, an-
tigamente prados polos 
que corría a infancia do 
barrio, continúen a ser 
desfrutados por nenas e 
nenos. No lugar no que se 
estendían eses prados e 
leiras arrendadas, elévase 
unha escola na que os 
futuros adultos aprenden 
e descargan a súa enerxía 
nos recreos sen máis pre-
ocupacións, a priori, que 
as xeradas polos deberes 
ou os exames.

Preto de alí, atopában-
se as ruínas dun vello sa-
natorio nas que as nenas 
e nenos de onte, pais e 
nais dos nenos de hoxe, 
xogaban ás escondidas 
ou acudían ansiosos a be-
ber a una fonte á que se 
accedía escalando dúas 
montañas de pedras re-
sultantes da demolición 
do edificio. Nese lugar, 
hoxe atopamos un institu-
to cuxos estudantes dos 
dous últimos cursos, ao 
igual que os de todos os 
institutos do país, están 
sometidos a unha pre-
ocupación adicional de tal 

magnitude que foi bau-
tizada como o pesadelo 
das notas de corte. Pe-
sadelo que, tristemente, 
causa mais intranquilida-
de a aqueles estudantes 
con vocación definida, 
que temen non poder ac-
ceder á titulación univer-
sitaria desexada por unha 
o varias décimas de me-
nos na súa nota media, 
recaendo entón sobre os 
seus pais a decisión de 
envialos a outra univer-
sidade de lonxe, pública 
ou privada. Eses mesmos 
pais manifestan, cando 
teñen ocasión, o seu ma-
lestar tanto sobre esta 
situación como sobre a 
oferta de titulacións que, 
segundo a súa visión, non 
se axusta á demanda so-
cial, culpando á univer-
sidade de permanecer 
detrás das costas do que 
sucede no mundo exterior.

Pero o certo é que, 
aínda que a universi-

dade pode dar traslado 
de iniciativas de interese 
estratéxico, non ten moita 
liberdade de acción; perio-
dicamente, fíxase un mapa 
de titulacións para o Siste-

Requiren un deseño moi 
responsable para garantir 
ao alumnado uns estudios 
ben organizados, ao ser 
tremendamente esixentes.  
Non todo vale. ¿E a de-
manda?

A demanda merece 
ser obxecto de minucioso 
análise: cantos estudan-
tes marchan de Galicia a 
estudar un grado que non 
se oferta, cantos marcha-
rían aínda que fose oferta-
do; que escollen aqueles 
cuxa nota non é suficiente 
para acceder á súa primei-
ra opción. Tras el, so cabe 
reflexionar sobre cal debe 
ser o papel da universidade 
¿debe, como servizo pú-
blico, favorecer que todo 
aquel que desexe adquirir 
un coñecemento poida fa-
celo? ¿ou debe asegurar-
se de formar profesionais 
con futuro e non constituir 
unha fábrica de desempre-
gados? Todas as respostas 
son posibles.

Fai 30 años ou menos, 
con case o dobre de es-

tudantes na USC, poucas 
titulacións tiñan numerus 
clausus pese a existir unha 
menor oferta de títulos. 

Certo é que, naqueles 
tempos e nalgúns centros, 
case cando o Monte da  
Condesa era só monte, 
había que esprintar para 
asistir a determinadas cla-
ses con asento  asegurado, 
algo que hoxe en día sería 
inaceptable e inundaría os 
decanatos de queixas. A 
limitación de prazas inflúe 
en moitos indicadores de 
calidade: numero de alum-
nos por grupo e por pro-
fesor, recursos materiais 
dispoñibles, nota media de 
acceso, duración dos estu-
dios... E, lamentablemente, 
tal e como está montado, 
a  toda universidade que 
queira distinguirse non 
lle queda outra que en-
trar no xogo da calidade. 
Quizais este problema da 
limitación de prazas teña 
data de caducidade e que 
desapareza coa chamada 
universidade dixital que 
presume de garantir acce-
sibilidade universal aos es-
tudios pero que, conta con 
todas  as papeletas para 
dificultar a adquisición das 
habilidades instrumentais 
e sociais resultado da pre-
sencialidade esixida hoxe 
en día. Outro reto.

O reto da chamada 
universidade dixital 

ELENA
LÓPEZ
LAGO

Decana de la
Facultad de Físicas

ma Universitario Galego, 
proceso ao que se invita 
ás universidades a partici-
par, aínda que descoñezo 
o seu nivel de influencia 
efectivo; fixado este, si un 
centro considera oportuno 
crear unha nova titulación 
A cun número n de prazas, 
aparte de tratarse dun 
proceso extremadamen-
te lento, debe retraer o 
mesmo número de prazas 
noutra titulación B, trasla-
dando o problema de ac-
cesibilidade á titulación B. 

Por outra parte, esíxese 
que a proposta de no-

vos títulos se faga, en xeral, 
a coste cero en persoal e 
infraestruturas, ante o que 
hai que ter en conta que os 
espazos dispoñibles son os 
que son e que algúns están 
como están. No deseño 
de dobres titulacións, en-
tendidas estas como unha 
simultaneidade de estudos, 
a universidade ten máis 
marxe de manobra pois 
consisten no deseño dun 
itinerario formativo com-
patible con dúas titulacións 
que facilite a un alumno 
finalizar dous graos en 5 
o 6 anos en vez de en 8. 
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O noso himno dedica o 
título ás persoas que 

“a nosa voz entenden”. 
Faio con rigor ao recoñe-
cerlles a valía de escoitar, 
como condición necesaria 

números, que a fan brillar 
cunha aposta moi profe-
sional para resolver pro-
blemas no día a día, e que 
non saían nos xornais.

Carmen Rosende, xunto 
co seu compañeiro 

Fran, encárgase na quen-
da de tarde, entre outras 
cousas, de baleirar todo o 
xiz, facendo que descan-
sen as pizarras do peso 
dos conceptos e teoremas 
que cada día brotan, para 
axudar ao equipo do-
cente e aos estudantes a 
compartir matemáticas, 
xunto con coñecementos 
doutras áreas que con-
forman os títulos dos que 
somos responsables.

Si, para facer ben o no-
so traballo, o de Carmen, 
e o de todo o equipo de 
limpeza, é estratéxico. Se-
guro que ela está a dicir 
que é o seu traballo, que 
é o que ten que facer. Un-
ha vez mais concordarei 
con ela, como no gusto 
polo “ganchillo comparti-
do”. A clave do mérito do 

o compromiso cos fondos 
públicos e co desempeño 
do seu labor profesional, 
e a implicación nas comi-
sións das que forma parte, 
outórganselle os “títulos”, 
estendéndoos a todo o 
equipo da conserxería, por 
saber conformar un equipo 
eficiente!

Saíndo da facultade, 
podemos guiarnos por un-
ha fareira dos libros, Lola, 
que ilumina desde hai 20 
anos a todas as persoas 
que entramos preguntán-
dolle por libros, nese es-
pazo máxico, Aenea, onde 
naceron as miñas Man-
dalas. As respostas están 
cheas de empatía e preci-
sión ao mesmo tempo e, 
ao convidarme a partici-
par da celebración dos 20 
anos do seu proxecto vital 
e profesional, teño moi 
claro que é merecedora 
dos “títulos”.

Para conseguir a equi-
dade e finalizar, titu-

lemos a un mesoeiro que, 
á súa Casa de Xantar 

púxolle en letras nome 
de número, o Dezaseis. 
Desde o que alimenta, 
cun gran equipo, a todas 
as persoas que nos su-
mamos a un bo xantar e 
unha boa conversa, men-
tres se pode consultar, 
con sabor a saber, unha 
xenerosa biblioteca. Suso, 
de Porta de Conde, que 
comparte patria con Fon-
tán, é tamén sen dúbida 
merecedor dos dous “tí-
tulos” e, como as compa-
ñeiras nomeadas, o é por 
desenvolver de maneira 
vocacional o seu traballo, 
e pasar a feitos moitas 
conversas.

Seguro que vostedes 
saben o estratéxico 

de limpar, orientar, guiar 
e alimentar, e comparten 
valoracións semellantes 
por persoas ás que reco-
ñecen a súa bondade e 
xenerosidade. Celebre-
mos o 25 de xuño repar-
tindo os “títulos” do noso 
himno a quen o merece 
todo o ano! 

Boas e xenerosas

ELENA
VÁZQUEZ 
CENDÓN

Decana da Facultade 
de Matemáticas da 

USC

título está no como. Ela 
faio con brillantez, e non 
é polo que brilla cando fi-
naliza, é pola actitude boa 
e xenerosa en palabras e 
afectos. Admíroa tamén 
pola súa capacidade de 
observación, por ser das 
que máis pronto resolve 
retos de pensar que tanto 
nos gustan na facultade, 
e sobre todo por ser un-
ha orgullosa defensora do 
seu traballo!

Carmen Trillo, xunto con 
todo o equipo da conser-
xería, é outro dos alicerces 
estratéxicos da facultade. 
Non polos aprobados, nin 
polas publicacións, pero si 
pola súa gran capacidade 
para resolver problemas 
e construír solucións. Po-
la orientación ás persoas 
que entran polo noso cen-
tro, un tanto labirinto, e 
especialmente aos futuros 
estudantes. Polo apoio á 
intendencia de congresos 
e xornadas, tentando sem-
pre de construír unha res-
posta. Ela di tamén que é o 
seu traballo, pero de novo 

apóStOL 
2 0 1 9

para entender, sen a obri-
gación de asentir e coa 
opción de discrepar.

A bondade e a xene-
rosidade non son gratuí-
tas. Cando se conseguen 
estes “títulos” son froi-
to de varias colleitas de 
accións comprometidas 
con valores. É fácil iden-
tificalas, pero en caso de 
dúbida, pensemos nas 
complementarias. As per-
soas cutres detéctanse 
facilmente, e non pola 
súa querenza polas moe-
das, ese é só un corolario. 
O son por non saber dar 
afectos, coñecementos 
ou tempo. Chegan a non 
saben recibir, xa que re-
cibir comporta agradecer 
e, dar as grazas, é dar... 
A bondade aplica dunha 
maneira semellante e ma-
rida moi ben coa xenero-
sidade.

Nos últimos tempos 
hai nomes coñecidos co-
nectados coa Facultade de 
Matemáticas da USC. Fa-
larei de persoas, coas que 
compartimos a casa dos 
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simo colore, umile e onesto, 
sanguignio” (sanguigno “en-
carnado” simboliza o ardor 
da caridade”) e definitiva-
mente todos os seus pen-
samentos volveron outra 
vez ata a súa namorada, es-
forzándose por compoñer  
poesías de maior calidade 
e de máis alto nivel que as 
pasadas, tarefa non doada 
porque os sonetos que xa 
lle tiña dedicado ata o mo-
mento son os máis afama-
dos e lembrados  da lírica  
italiana medieval.

Foi precisamente despois 
deste momento de pesar 

cando uns peregrinos que, 
como tantos outros, ían ver 
a saba santa que enxugou 
a suor e o sangue de Cristo 
cando o baixaron da cruz, 
hoxe conservada na cate-
dral de Turín e visitada por 
miles e miles  de peregrinos 
durante todo o ano. Estes 
peregrinos durante a Se-
mana Santa o redor do ano 
1293 na súa viaxe cara a 
Roma pasaron por Florencia, 
cidade na que naceu e viviu  
non só Dante senón tamén 
Beatriz (ela tamén morreu 
alí); ían indiferentes ao loito 
da cidade porque descoñe-

experiencia amorosa (o seu 
amor por Beatriz), dona 
que é capaz de facer nobre 
a quen a mira, que por on-
de pasa fai que os “fedeli 
d’amore” non se atrevan nin 
sequera a levantar os ollos 
do chan: uns opinaban que 
non era muller senón un 
anxo mentres que outros di-
cían que era un milagre: “e 
par che sia una cosa venu-
ta/ da cielo in terra a mira-
col mostrare” Bendito sexa 
Deus que obra prodixios tan 
grandes!Neste contexto non 
podemos esquecer o último 
verso da súa obra mestra: 
“l’amor che move il sole e l’  
altre stelle”, facendo referen-
cia a Deus, sumo amor,  que 
imprime movemento ao sol  
e ao resto dos astros. Tráta-
se, xa que logo, dun Amor 
con maiúscula que aparece 
dende que o poeta florentino  
ve por primeira vez á “gen-
tilissima” ata a súa morte, 
indo incluso más alá: Dan-
te seguiu compoñendo os 
mellores sonetos amorosos 
despois do seu falecemen-
to.  Neste caso concreto, co-
mo xa dixemos, non un, nin 
dous, nin tres, senón todos 
os habitantes da cidade de 
Florencia, e tamén os pere-

grinos que pasaban por ela, 
necesariamente habían dei-
tar bágoas: “che non piange-
te quando voi passate / per 
lo suo mezzo la città dolen-
te” pola súa desaparición.

Ademais  da excelencia 
e fermosura do soneto 

“Deh peregrini che pensosi 
andate”, é digno de admi-
ración e mais aínda para os 
galegos, particularmente 
para os composteláns, o fei-
to de que Dante  lle conceda 
a maior importancia á pe-
regrinación a Compostela. 
En efecto, di que dunha ma-
neira xeral, peregrino é todo 
aquel que está lonxe da súa 
patria,  pero que realmente 
peregrino é só aquel que “va 
verso la casa di sa’Iacopo 
e riede”. E engade que se 
queremos falar con pro-
piedade e precisión, temos 
que saber que existen tres 
modos de definir aos que 
peregrinan: os palmeiros “in 
quanto vanno oltremare”, é 
dicir, alá onde levan a miúdo 
a palma; romeiros porque 
van a Roma -sería o caso 
destes que  pasaron por Flo-
rencia-; pero peregrinos son 
unicamente “os que “vanno 
a la casa di Galizia, però che 
la sepultura di sa’Iacopo fue 
più lontana de la sua patria 
che alcuno altro aposto-
lo”. Coloca, xa que logo, 
a Compostela por diante 
nada menos que de Roma e 
Xerusalén, que como todos 
sabemos, son as cidades 
santas de peregrinación por 
excelencia do catolicismo.

Oda ós peregrinos que 
meditabundos andades

ISABEL
GONZÁLEZ

FERNÁNDEZ

Catedrática
de Filoloxía Italiana 

da USC

cían a morte da “gentilissi-
ma” porque se a coñeceran, 
terían necesariamente que 
chorar (“tutti dovessero 
conoscere la sua sventura, 
anzi la sventura della città”) 
polo seu pasamento.  Dante, 
xa que logo, marabillábase 
deste feito, que só xustifi-
caba porque os peregrinos 
viñan de lonxe porque se 
viñeran dun país limítrofe, 
mostrarían algún signo vi-
sible de azoramento; viñan 
aflixidos, pensando noutras 
cousas e con toda seguri-
dade recordando os seus 
amigos que deixaran lonxe:  
“Questi peregrini mi paiono 
di lontana parte, e non creo 
che anche udisero parlare 
di questa donna”. Como 
non puido falar con eles, 
decidiu facer un soneto no 
que manifestaba a realidade 
da situación para que co-
ñecéndoa, non tiveran máis 
remedio que bagoar: “io li 
pur farei piangere” antes de 
que abandonaran a cidade. 
Con esta premisa pódense 
entender perfectamente as 
palabras de Dante e a im-
portancia  que lle concedía 
ao amor -unha columna que 
o sostivo toda a súa vida-. 

Todo xira en torno á súa 
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No soneto “Deh peregrini 
che pensosi andate” 

-o número corenta da Vita 
Nuova-, obra que Dante 
escribiu para louvar a súa 
amada  Beatriz, o poeta 
relata que despois da súa 
morte, quedou roto de do-
lor. Estando nesta tesitura 
coñeceu unha dama que lle 
mostraba compaixón, que 
lle deu consolo e que pola 
súa xuventude, pola súa 
beleza e polo  seu talante 
recordáballe a Beatriz. O 
poeta, non podendo falar 
con ninguén do seu padece-
mento, ía xunto desta “gen-
tile donna” dedicándolle, en 
agradecemento, o soneto 
“color de amor e di pietà 
sembianti” no que loa os 
seus ollos lacrimosos que 
tamén lle fan chorar abon-
dosas bágoas a el. 

Pasado un pouco de 
tempo, parecéndolle que 
esta dama lle agradaba de-
masiado e que se deleita-
ba máis do debido ao vela, 
empezou a considerarse 
mesquiño e pensando outra 
vez na súa amada tivo unha 
visión na que viu a Beatriz 
vestida como a primeira 
vez, sendo aínda unha nena, 
“apparve vestita di nobilis-

“La medicina es 
la más humana de 
las ciencias y la más 
científica de las hu-
manidades”

Edmund Pellegrino,
1920-2013

Hipatia de Alejandría 
(370-415) está con-

siderada, además de la 
mejor matemática del 
mundo greco-romana, la 
primera mujer científica 
de la historia; simboliza 
el fin de la ciencia an-
tigua, su imagen repre-
senta un emblema de la 
defensa de las ciencias 
por su final tan abrupto. 
Abū  ‘Alī al-Hasan (Al-
hacén, 965-1039) fundó 
las bases de lo que hoy 
consideramos “el méto-
do científico”. Desde en-
tonces, el conocimiento 

progresa constantemen-
te gracias a científicos e 
investigadores que con 
motivación, compromiso 
y honestidad se esfuer-
zan por dar respuesta a 
enigmas de todo tipo. 

En el área de la Medi-
cina, esta evolución es 
particularmente necesa-
ria para lograr diagnos-
ticar más precozmente 
y disponer de nuevas 
terapias que permitan 
la cura en enfermeda-
des que cada año se 
cobran la vida de miles 
de personas en todo el 
mundo. Esto cobra es-
pecial significado en las 
denominadas enferme-
dades raras o poco fre-
cuentes, que afectan a 
un número muy reduci-
do de la población (<5 
casos por cada 10.000 
habitantes). Según la 

investigar por ejemplo en 
vacunas puede resultar 
más lucrativo, por ello 
desde Europa se ha dado 
un impulso fundamental 
con la denominación de 
“medicamentos huérfa-
nos”, para incentivar la 
investigación en nuevas 
terapias en las enferme-
dades poco frecuentes. 

Algunos ejemplos de 
logros destacados que 
se han alcanzado en es-
tos últimos años y en los 
que la continua investi-
gación sigue avanzando 
son el cribado amplia-
do por espectrometría 
de masas en tándem, 
el diagnóstico genéti-
co por las técnicas de 
secuenciación masiva, 
los nuevos tratamientos 
de terapia enzimática 
sustitutiva y la terapia 
génica. Actualmente 

Galicia se mantiene a 
la vanguardia de dichas 
técnicas, participando 
en diversos ensayos clí-
nicos sobre terapia en-
zimática sustitutiva y 
terapia génica.  

Un pilar fundamen-
tal adicional lo desem-
peñan las asociaciones 
de pacientes y fami-
lias, que dan a cono-
cer su enfermedad a 
la sociedad y ayudan 
a recaudan fondos pa-
ra financiar proyectos 
y ensayos clínicos. Son 
los pacientes y sus fa-
milias nuestro mejor 
estímulo para seguir 
mejorando.

Queda aún mucho 
camino por recorrer, 

pero la alianza tanto de 
la vida empresarial como 
de la científica, favorece 
tener perspectivas des-
de ángulos diferentes, 
que nos conducen a ser 
más fuertes y por tanto 
más exitosos. Debemos 
hacer todo lo posible 
para que los pacientes 
sientan que tienen una 
discapacidad pero 1000 
capacidades.

Más ciencia para las 
enfermedades raras

Mª LUZ
COUCE

PICO

Jefa de Servicio de
Neonatología y
Directora de la

Unidad de Enfermedades 
Metabólicas Congénitas 

del Hospital Clínico
Universitario de Santiago. 

Profesora Titular de
Pediatría en la Facultad 
de Medicina de la USC

Federación Española 
de Enfermedades raras 
(FEDER), “la media pa-
ra tener un diagnóstico 
alcanza los cinco años” 
y “más del 40% de las 
personas aún no dispo-
nen de tratamiento”. 

En la era de una medi-
cina moderna es de 

suma importancia que la 
investigación y la asis-
tencia vayan de la mano, 
involucrándose institutos 
de investigación sani-
taria y universidades.  
Asimismo,  es necesario 
que las empresas y la 
administración apuesten 
por la investigación en 
las enfermedades raras. 
Lo cual en Galicia, región 
pionera en el cribado 
neonatal en España, se 
tiene cada vez más pre-
sente. No cabe duda que 
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Tabla 1. Valor Añadido industrial por habitante en España y Alemania (Euros del año 2010)

Fuente: Elaborado por Guisán(2019) en Boletín Económico AHG 2019, a partir de datos de la OCDE

Reto del desarrollo 
industrial de España 

y Europa: Uno de los prin-
cipales retos es superar el 
estancamiento económico 

que surgió tras la crisis 
del año 2008 y que ha 
causado muchos proble-
mas de paro y congela-
ción de salarios reales, de 

pensiones y de otras ren-
tas. El gráfico 1 muestra el 
incremento de producción 
real por habitantes (a 
precios constantes) de 

4 países en el período 
2005-2015. Observamos 
un incremento muy bajo 
en España, moderado en 
Francia y elevado en Esta-

dos Unidos y Alemania. El 
gráfico 2 muestra la dife-
rencia de productividad y 
de salario entre España y 
Alemania.

Retos económicos y el papel  
de las mujeres economistas 
en la divulgación científica

MARÍA
CARMEN
GUISÁN
SEIJAS

Profesora Ad Honorem de la 
Facultade de

Económicas de la USC.
Presidenta de la

Asociación Hispalink-Galicia 
(AHG) y de la Asociación de 
Estudios Euro-Americanos 
de Desarrollo Económico 

(AEEADE). Miembro de la 
Asociación Española de

Comunicación
Científica (AECC).

Directora de Blogs de divulga-
ción económica incluidos en
Econ-Academics.  Dirige el 
Boletín Económico AHG: 

http://www.usc.es/economet/
galicia.htm
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En el año 2015 la pro-
ducción industrial por 

habitante de España era 
inferior a la del año 2008 

en todos los sectores 
salvo en el 6 (Metal) y 8 
(Material de transporte).

Retos del capital huma-

no en Galicia y España:
1) Educación: Los es-

fuerzos en la creación de 
centros de estudios me-

dios y superiores han te-
nido un impacto positivo 
sobre el nivel educativo 
de los jóvenes gallegos, 

Las diferencias entre España y Alemania se explican en gran parte por el diferente nivel de desarrollo industrial. 
También influye de forma importante la política de apoyo a la investigación y desarrollo (I+D). La tabla 1 muestra la 
evolución de la producción industrial por habitante de España y Alemania en el período 2008-2015.

pero no basta con aumen-
tar la educación, hay que 
ofrecer además oportuni-
dades laborales. 

2) Investigación cien-
tífica: El gasto en I+D por 
habitante continúa es-
tando en Galicia y en Es-
paña muy por debajo de 
los niveles de las econo-
mías más avanzadas de 
Europa. A pesar de ello, 
las universidades de Gali-
cia y España,  ocupan lu-
gares destacados en los 
rankings de producción 
científica de calidad, en 
muchas áreas. No falta 
calidad científica, pero si 
falta apoyo para que los 
resultados de la investi-
gación se difundan y se 
utilicen para mejorar el 
desarrollo económico. 

Retos de la comunica-
ción científica orienta-

da al desarrollo económi-
co y el empleo de calidad:  
Es importante que los 
medios de comunicación 

concedan más espacio a 
estas cuestiones. El Mi-
nisterio de Ciencia, Inno-
vación y Universidades ha 
mostrado, en el año 2019, 
interés por apoyar políti-
cas de transferencia del 
conocimiento científico 
pero se precisan todavía 
muchas medidas. Los 
debates en los medios de-
berían ser en gran medida 
debates económicos con 
economistas cualificadas 
y cualificados. En nuestro 
Blog de economía de Ga-
licia y España, mostramos 
que el porcentaje de mu-
jeres en la investigación 
económica ha aumentado 
en los últimos 50 años, de 
porcentajes menores del 
10% a porcentajes supe-
riores al 30% en algunos 
países, pero su visibilidad 
en los medios de comuni-
cación es muy escasa. Es 
bueno que se escuche a 
las personas que pueden 
aportar muchas sugeren-
cias para la mejora de la 
economía.
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Quiso la casualidad 
que, cuando empecé 

a escribir estas líneas, 
tuviese al alcance esa 
guía imprescindible sobre 
una Galicia de los años 
20 ya desaparecida, o por 
lo menos tremendamente 
transformada, tan bien 
reflejada, en su encargo 
para la Hispanic Society 
of America,  por la fotó-
grafa norteamericana Ru-
th Matilda Anderson.  Si 
todavía no la han tenido 
en sus manos, intenten 
disfrutarla; cada foto es 
en sí misma un pedazo de 
nuestra historia, no tan 
lejana.

En la ruda foto de la 
portada podemos obser-
var una hilera de cinco 
porteadoras (sellas, ces-
tas cargadas de lo que 
parecen quesos, …), que 
bien podrían haber si-
do nuestras abuelas.  En 
tan solo tres, a lo sumo 
cuatro generaciones, sus 
descendientes tienen 
ahora la posibilidad de 

ser abogadas, médicos, 
funcionarias, directivas 
de empresa, etc.

El paso del tiempo, los 
impresionantes avances 
tecnológicos del siglo XX, 
asumir, como sociedad, 
los principios de las de-
mocracias liberales que 
nos rodean, es lo que nos 
ha traído hasta aquí. 

Paremos un momento 
y hagamos un necesario 
ejercicio de reflexión, al 
margen del ruido diario;  

consideran que el papel 
del hombre debe ser el de 
“protector” de la mujer, o 
que la entrega de la mu-
jer debe ser “total” en la 
relación de pareja,  o que 
las mujeres deben ejercer 
un perfil más “recatado”, 
estereotipos que acaban 
derivando en actitudes 
de control o dominio del 
varón sobre la mujer, 
que pueden derivar en 
un estadio previo de la 
violencia de género.  Creo 
que una educación sólida 
en valores es un antídoto 
potente para erradicar los 
estereotipos de género.

Vayamos a nuestros 
hospitales;  ¿sabían 

ustedes que las mujeres 
copamos el 78 % de las 
nuevas promociones de 
médicos ?  Todas estas 
chicas han tomado la 
decisión de ser médicos 
libremente a sabiendas 
de que les esperaba un 
muy largo y duro período 
de formación y esfuerzo.  

Y todo ello sin necesidad 
de cuotas.  Es suficiente 
con un sistema claro y 
trasparente, basado en 
los méritos y en la igual-
dad de oportunidades; 
esa es la verdadera igual-
dad, no aquella forzada a 
través de determinadas 
políticas de género, sino 
aquella que permita a las 
mujeres tomar las riendas 
de su destino desde su 
propia libertad individual 
garantizada por nuestro 
sistema institucional.

Y creo que los proble-
mas que nos aquejan 

a nosotras y a nuestras 
hijas no son siempre 
específicos de nuestra 
condición de mujeres; 
son más bien propios del 
momento que vivimos 
y afectan por igual a 
hombres y mujeres.  Las 
transformaciones tecno-
lógicas, la evolución de 
los modelos de relación 
interpersonal y del propio 
modelo de sociedad, los 
cambios, por venir, rela-
cionados con los proble-
mas medioambientales, 
y todo aquello que tenga 
una dimensión auténtica-
mente global, no son pro-
blemas de hombres o de 
mujeres, son problemas 
de la especie humana, y 
los tenemos que afrontar 
juntos, unidos.  ¿Acaso 
hay otro camino?.

El camino para 
seguir avanzando

VICTORIA
DE ROJAS

SILVA

Jefa del Servicio de 
Oftalmología del 

CHUAC 

yo aprovecho para hacer-
me la pregunta que toca 
hoy, ¿estamos nosotras, 
están nuestras hijas, en 
posición de romper la 
hilera de las cinco por-
teadoras y decidir por 
nosotras mismas nuestro 
presente y nuestro futu-
ro?.  Rotundamente sí.

Y para que así sea, de-
bemos pedir, exigir, igual-
dad de derechos entre 
hombres y mujeres..  Y 
que nuestras institucio-
nes sean ágiles y certeras 
cuando se trata de defen-
der y ejecutar esa igualdad 
de derechos, por que si no 
la ley y el reglamento se 
convierten en letra muerta.  
Esa es una de las claves.

La otra es la batalla 
contra los estereoti-

pos de género entre los 
más jóvenes, que nos 
anticipan conductas en 
el futuro.  Hay estudios 
que acreditan que una 
mayoría de nuestros 
varones jóvenes todavía 
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Debemos pedir, 
exigir, igualdad 
de derechos 
entre hombres 
y mujeres. Y 
que nuestras 
instituciones 
sean ágiles y 
certeras

“

En el momento en que 
estoy escribiendo 

este artículo, la mayor 
parte de España y otros 
países de Europa Cen-
tral sufren la primera 
ola de calor del verano 
como resultado de las 
masas de aire caliente 
procedente de África, 
estableciendo nuevos 
récords de temperatura 
para el mes de junio. Ga-
licia queda libre de esta 
situación, de forma que, 
mientras en el resto de 
las provincias las tempe-
raturas llegan e incluso 
superan los 40ºC, noso-
tros disfrutamos de un 
clima más fresco, poco 
más de 20ºC. Es verdad 
que Galicia siempre se 
ha asociado a tiempo 
húmedo y lluvia, y aun-
que nos lamentamos fre-
cuentemente de esta cir-
cunstancia, también es 
cierto que la naturaleza 
y la esencia de Galicia se 
encuentra estrechamen-
te vinculada al agua. Sin 
ese preciado elemento 

no sería posible disfrutar 
de un entorno natural 
único. A pesar de que el 
clima gallego asegura un 
nivel alto de abasteci-
miento de agua, también 
presenta un equilibrio 
frágil. Así, entre 2017 y 
2018 Galicia sufrió un 
período de sequía im-
portante, que afectó no 
sólo a las explotaciones 
agrarias sino al abaste-
cimiento de las ciudades 
más importantes, como 
fue el caso de Vigo. A 
pesar de la excepcio-
nalidad del riesgo, cabe 
señalar que, en el último 
informe elaborado por el 
Observatorio de Sosteni-
bilidad, las proyecciones 
para Galicia recogen no 
sólo una subida de las 
temperaturas medias 
sino también un descen-
so muy significativo de 
la precipitación en un 
marco temporal de sólo 
30 años. Aunque esta 
previsión pueda parecer 
alarmante, la escasez de 
agua es ya un problema 

Tradicionalmente las 
estrategias de trata-
miento se abordaban ex-
clusivamente desde un 
punto de vista técnico e 
ingenieril. Sin embargo, 
de cara a proponer so-

luciones innovadoras y 
sostenibles, es necesa-
rio realizar propuestas 
de acuerdo a un modelo 
de investigación multi-
disciplinar, que aborde 
el diagnóstico y predic-
ción de la problemática 
ambiental, desarrollo de 
tecnologías eficientes y 
evaluación bajo criterios 
de sostenibilidad. 

La investigación desde 
áreas de trabajo com-

plementarias: Ingenie-
ría, Química, Biología, 
Microbiología, Física, 
Edafología, Economía, 
Psicología o Derecho 
Ambiental, permitirá dar 
un paso de calidad en 
la investigación medio-
ambiental. Gracias a la 
integración de compe-
tencias, metodologías y 
ópticas de trabajo, será 
posible abordar nue-
vos procesos de forma 
holística y elaborar es-
trategias de mitigación 
y adaptación al cambio 
climático.

Galicia: agua y vida

MARÍA TERESA 
MOREIRA

VILAR

Catedrática de
Ingeniería Química 

de la USC
Investigadora de 

CRETUS
(Cross-Research in 

Environmental
 Technologies)

ambiental de primera 
magnitud en muchas 
áreas de planeta. 

Su relevancia se pone 
de manifiesto en el 

Objetivo de Desarrollo 
Sostenible 6 definido 
por el Programa de 
Naciones Unidas, el 
cual establece la nece-
sidad de asegurar agua 
potable y sistemas de 
saneamiento de aguas 
residuales. No sólo de-
bemos preocuparnos 
por preservar la calidad 
del agua fresca, sino 
también desarrollar sis-
temas eficientes para 
el tratamiento del agua 
residual. En ese sentido, 
es imperativo un cam-
bio de paradigma, de 
forma que las plantas 
de tratamiento de aguas 
evolucionen desde tra-
tamientos de fin de línea 
a convertirse en biorefi-
nerías de productos de 
valor añadido: energía, 
agua para riego y biofer-
tilizantes.
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Galicia siempre 
se ha asociado a 
tiempo húmedo 
y lluvia, y aunque 
nos lamentamos 
frecuentemente 
de esta 
circunstancia, 
también es cierto 
que la naturaleza 
y la esencia 
de Galicia se 
encuentra 
vinculada al agua

“
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A Amalia, a nosa veciña 
solteira que era miña 

segunda nai, vendía repolos 
do seu predio nas feiras de 
Verín. Tiña un libriño coas 
contas básicas xa feitas para 
poder cobrar o que despa-
chaba. Logo repasabamos 
xuntas se o que ingresara 
concordaba coas pezas ven-
didas. A Amalia aprendíame 
cantigas de cego e versos de 
Rosalía. Dicía que ela falaba 
galego tamén no médico 
en Ourense porque lle daba 
sosego. Cando eu, de moi 
nena, preguntaba por que 
algunha tía ou algún primo 
falaban castelán, ela sempre 
me respondía “Se cadra non 
senten a terra”. Eu pensaba 
entón que o falar galego era 
cuestión de teres terras, un 
predio grande coma o que 
tiñan a Amalia e o seu irmán 
en Enfesta. E ao mellor non 
estaba tan errada aquela 
interpretación materialista 
do vencello á terra.  

O sermos cada un in-
dividualmente por 

distinguírmonos dos de-
mais vén de nacemento. 
A chegada ao mundo xa 

trae connosco un nome no 
Rexistro Civil, á parte do 
perfil físico de asemellos 
familiares: «A nena imítase 
á nai»; «E ti de quen vés 
sendo?». Esa identidade 
proxectada desde fóra, con 
nome e herdanza xenética, 
vaise convertendo en per-
soalidade interior cultivada 
conforme se medra e se 
desenvolve a consciencia 
e o xuízo sobre un mes-
mo. O adolescente vai 
levantando conviccións 
e principios que lle dean 
senso e lugar, que lle fagan 
ser el mesmo nun grupo. 
Faise conscente de quen 
vai ser pola música que 
escoita, polas motivacións 
que defende, polas cren-
zas que o ancoran, polo 
xeito de pensamento e a 
mentalidade cultural que o 
envolve. A necesidade de 
ter identidade, de sentirse 
alguén, faise crucial para 
medrar como persoa. Nun 
estimulante relato, Y tú, 
¿quién te crees que eres? 
(Lumen, 2019) a Nobel 
canadense, Alice Munro, 
verniza con brillo o ir sen-
do un ao redor do lema de 

Hai riquezas impagables 
que non se mercan con 

diñeiro, tesouros de identi-
dade colectiva que se sente. 
A miña avoa Milagros, xa 
era eu grandiña, teimába-
me no risco de esgotar a 
capacidade de ocupación 
cerebral. De que chegara 
un punto no que os miolos 
estoupasen superado o 
nivel previsto de aprendi-
zaxe. Dicía ela que había 
que peneirar e estudar 
con sentido práctico, para 
quedarmos cun puñado de 
coñecemento que cabera na 
testa. Miña avoa valoraba a 
función polo tamaño. Pero 
o cerebro, antes que masa 
aparente, é sobre todo órga-
no máis ou menos estimu-
lado. A aprendizaxe sen fin 
e o coñecemento sempre en 
incremento son detonantes 
de exercitación que pro-
moven o desenvolvemento 
funcional. De xeito brillante 
e rotundo, o psiquiatra 
profesor da Universität 
Heilderberg, Thomas Fuchs, 
defende que o cerebro é un 
intermediario para sermos, 
de xeito conscente, quen 
somos ou quen queiramos 

ser (2018, Ecology of the 
brain, Oxford). Termos 
cultura e lingua propias non 
limita nen menos empobre-
ce, antes ben dá devezos e 
facilidades para interesár-
monos polo distinto.

Está claro que falar 
galego e ter raizame 

no noso xeito de ser pasa 
pola semente no sentir da 
terra, propio da identidade 
que se vai construíndo 
por estratos de a cabalo 
entre o nós e o eu, mais 
sen perigo de copar ou 
alagar o cerebro. Aquel 
lema publicitario inaugural 
de promoción da lingua 
«Co galego, ata a lúa» que 
tiña o cometido de darlle 
estatus por cubrir e nor-
malizar tódalas funcións, 
debera hoxe lerse coma o 
desvelo por mantermos en 
orixe o noso, e xa non só 
en centros galegos da emi-
gración afastados, senón 
incluso en terras selenitas. 
Sermos cidadáns do mun-
do porque levamos a nosa 
raiceira da terra que nos 
fai observadores instruídos 
das diferenzas. 

Sentir a terra... e a lingua

MILAGROS 
FERNÁNDEZ

PÉREZ

Catedrática de
Lingüística Xeral

da USC

que «Aínda que sexa para 
que as corten, é preciso 
que ter ás». 

O escritor nórdico, Karl 
Ove Knausgård, aínda 

que criticado polo detallismo 
excesivo (A. Muñoz Molina, 
“Contarlo todo”, El País, 
6/10/2018), examina no 
último libro (Fin, Anagrama, 
2019) da súa saga Mi lucha, e 
co necesario pormenor, as ca-
pas da identidade social que 
vertebran, de xeito natural, a 
identidade individual. De feito, 
a narrativa autobiográfica de 
Knausgård contén o eu de 
Karl Ove, mais tamén o eu es-
candinavo que se advirte nesa 
mentalidade de non sobresaír 
entre os demais. Que o pa-
recer noruegués promocione 
a modestia individual non 
significa que se achante ou 
que escureza a súa identidade 
cultural propia. Aínda máis, 
os procesos de promoción 
en Noruega da variedade 
lingüística xenuína nynorsk 
son espello de como manter 
e coidar o patrimonio cultural 
da terra: o lingüista Einar Hau-
gen (1906-1994) xa falaba en 
1972 da ecoloxía das linguas. 
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Si en la actualidad estamos 
celebrando la fiesta del 

25 de julio, especialmente en 
Galicia, es porque a comien-
zos del siglo XII se decidió 
dotar de un culto especial 
al patronazgo del apóstol 
Santiago sobre la región más 
extrema del Occidente del 
mundo conocido, es decir, a 
Hispania; pero en Hispania, 
¿qué zona estaba más al 
Occidente que la región de 
la Gallaecia, la zona del finis 
terrae del mundo antiguo y 
medieval?

Todos los indicios señalan 
que quien tomó esa decisión 
fue el arzobispo Diego Gelmí-
rez. Al llegar a Compostela en 
1101, el prelado se encontró 
con una iglesia local en esta-
do lamentable, tanto por la 
falta de formación de su cle-
ro y su insaciable voracidad 
por las ofrendas de los fieles, 
como por la pobreza de los 
ritos y la liturgia de la sede 
arzobispal. Hay constancia 
historiográfica de que Diego 
Gelmírez mantuvo buenas re-
laciones con el clero francés, 

encargado de introducir el 
rito franco-romano en la Pe-
nínsula Ibérica, una vez que 
quedó abolido el rito hispano 
en aras de la unidad litúrgica 
de todo el Occidente euro-
peo. Diego Gelmírez había 
sido el secretario del con-
de de Galicia, Raimundo de 
Borgoña y había mantenido 
una estrecha amistad con el 
hermano de este, Guido de 
Borgoña, que alcanzaría la 
cátedra de San Pedro en Ro-
ma con el nombre de papa 
Calixto II.

Este papa es al que el 
compilador del Códice 

Calixtino, una de las joyas 
manuscritas de la catedral 
de Santiago, atribuye no 
solo la carta dedicatoria con 
la que se abre la obra, sino 
muchas otras piezas de la 
colección. El códice contiene 
algunos de los episodios más 
pintorescos no solo sobre la 
peregrinación a Compostela 
durante la Edad Media, sino 
sobre relatos fantasiosos que 
relacionan Compostela con 

El libro V del Calixtino, lla-
mado también popularmente 
“Guía de peregrinos” es un 
delicioso relato de la “vida co-
tidiana” del peregrinaje y de 
los peregrinos a Compostela: 
los lugares y pueblos por los 
que transcurre el camino, la 
descripción de sus gentes, los 
peligros que pueden asaltar a 
los fieles, etc.

Sin embargo, ninguno de 
estos dos libros podría expli-
car la festividad jacobea que 
llega hasta nuestros días. El 
libro que sustenta toda es-
ta tradición es el libro me-
nos conocido, el libro I. En él 
destacan, entre otras piezas 
litúrgicas, los sermones, es-
pecialmente no solo los atri-
buidos al papa Calixto II, sino 
también otro conocido como 
Exultemus, que el prof. Díaz 
y Díaz consideró redactado 
en Compostela por algún clé-
rigo erudito de la zona. Son 
numerosas las peculiaridades 
de este texto, pero una de 
ellas destaca especialmente; 
se trata de la Laus Hispaniae 
(alabanza de España).

Casi al final del sermón 
se introduce esta pieza 

retórica, cuyo uso en la 
literatura latina medieval 
hispana fue introducido por 
san Isidoro de Sevilla. Hasta 
ahora nadie había reparado 
que esta alabanza del Códice 
Calixtino es el primer testi-
monio de la tradición isido-
riana. El texto compostelano 
afirma que Santiago pidió a 
sus discípulos ser llevado a 
Hispania, tras su martirio, 
y que fuera sepultado “en 
el extremo de Galicia, que 
ahora ocupa Compostela”. 
Según el sermón, Santiago 
ejerce su patronazgo sobre 
los Hispanos, a los que re-
conforta con el tesoro de su 
cuerpo. El texto continúa con 
las exclamaciones: “Alégra-
te, pues, España”; “Dichosa 
eres, España”; “pero eres 
más dichosa [España] por la 
presencia de Santiago”. 

Qué gran enseñanza 
encierra nuestro Códi-

ce Calixtino en un tiempo 
como el actual en que las 
tensiones territoriales ponen 
en cuestión la existencia 
de la propia “Hispania”. En 
un documento del siglo XII, 
confeccionado posiblemente 
en Compostela, no se alaba 
en exclusiva la ciudad en la 
que está enterrado el após-
tol, sino que se elogia toda la 
nación sobre la que Santiago 
ejerce su patronazgo.

A propósito del 
Códice Calixtino

EVA Mª
CASTRO

CARIDAD

Catedrática de
Filología Latina
Dpto. Filología 

Clásica, Francesa e 
Italiana. USC

prohombres del temprano 
Medievo, como el gran em-
perador franco Carlomagno.

El actual libro IV del Códi-
ce Calixtino, conocido como 
“Crónica del pseudo-Turpin” 
narra por medio de un su-
puesto obispo de nombre 
Turpín la conquista de Hispa-
nia por parte de Carlomagno 
para librarla de la invasión 
árabe que había penetrado 
por el sur de Europa y ponía 
en peligro a toda la cristian-
dad. Este relato, a medio ca-
mino entre la historia profana 
y la eclesiástica, es un inte-
resante testimonio de la le-
yenda del héroe Roldán y su 
muerte en Roscenvalles. La 
narración se cierra con tres 
cartas del papa Calixto II: la 
primera para dar credibili-
dad a la existencia del obis-
po Turpín; la segunda para 
dar cuenta de las posteriores 
incursiones sarracenas en 
Hispania tras la muerte de 
Carlomagno y la tercera es 
una especie de llamada a la 
cruzada contra los árabes en 
Hispania.
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Emilio Lledó, ao recibir 
o premio Princesa de 

Asturias de Comunicación 
e Humanidades o día 23 de 
outubro de 2015, procla-
mou o seguinte en defensa 
das Humanidades: “Las 
necesitamos para hacernos 
quienes somos, para saber 
qué somos y, sobre todo, 
para no cegarnos en lo que 
queremos, en lo que debe-
mos ser. […] Pero el cielo 
ideal de las Humanidades 
está, en la realidad, lleno de 
nubarrones violentos. Basta 
abrir los periódicos o escu-
char las noticias. Y esa os-
curidad nos lleva a pensar 
si esa prodigiosa invención 
de las “humanidades” no 
se nos ha deteriorado y si, 
a pesar de los indudables 
progresos reales, el género 
humano no ha logrado 
superar la ignorancia y su 
inevitable compañía, la vio-
lencia, la crueldad”. 

Desta declaración, a 
lección resulta eviden-
te: as Humanidades pro-
téxennos de sermos seres 
ignorantes, violentos e 
intransixentes grazas aos 
coñecementos e valores 
adquiridos a través da-
quelas disciplinas rela-
cionadas coa condición e 
o comportamento do ser 
humano e co desenvolve-
mento da súa actividade 
física e mental. Mais, non 
parece que a teñamos ben 

aprendida. Levamos unha 
ducia de anos sendo tes-
temuñas de como as Hu-
manidades son denigradas 
comparadas cos estudos 
técnicos ou científicos. Os 
tempos de crise trouxeron 
con eles esa desvaloriza-
ción das letras e das artes, 
dando prioridade a forma-
cións con, supostamente, 
máis saídas profesionais. 
De feito, ano tras ano, nos 
actos de graduación das 
egresadas e egresados da 
Facultade de Humanida-
des de Lugo, que presido 
dende hai oito anos como 
decana, os discursos dos 
representantes de alum-
nas e alumnos repiten o 
mesmo relato: o ter oído 
de todo de parte da xente 
da súa contorna ao saber o 
que estaban a estudar, des-
de felicitalos pola súa elec-
ción ata desanimalos por 
escoller uns estudos que, 
segundo a opinión xeraliza-
da, están pouco menos que 
abocados ao paro.

Pois ben, estamos a ob-
servar como se está a 

producir un cambio de per-
cepción no mundo laboral 
dende hai pouco. Grandes 
empresas tecnolóxicas, 
como Google ou Facebook, 
xa están a demandar aos 
seus candidatos un perfil 
humanístico, na procura 
dun “algo máis” que non 

egresadas e egresados en 
Humanidades empezan a 
gozar de boa considera-
ción no ámbito profesional 
en España, ocórreseme un 
par delas. En primeiro lu-
gar, está o feito de que os 
estudantes reciben unha 
ampla formación en distin-
tas disciplinas (arte, filoso-
fía, antropoloxía, filoloxía, 
periodismo, psicoloxía, so-
cioloxía, historia, xeografía, 
economía etc.) que lles dán 
a oportunidade de ache-
garse a diversos campos do 
coñecemento. Esa forma-
ción vai, incluso, máis aló 
de ofrecer coñecementos 
enciclopédicos ou instru-
mentais. Trátase dunha for-
mación integral da persoa, 
orientada a conseguir valo-
res, fomentando tanto ese 
espírito crítico e de debate 
que permite que eses coñe-
cementos se cuestionen e 
avancen, como habilidades, 
sobre todo comunicativas, 
que favorecen o entende-
mento entre as persoas, 
en calquera dos ámbitos, 
familiar, social e profesio-
nal. En segundo lugar, está 
o feito de que nas facul-
tades das universidades 
públicas nas que se impar-
ten estase a ofrecer unha 
atención personalizada ao 
seren centros nos que os 
grupos de alumnos son 
reducidos e nos que esta-
blecen un trato próximo 

cos profesores. Este cadro 
“privilexiado”, do que tanto 
presumen as universidades 
privadas para vender os 
seus títulos, é porén con-
siderado un exceso cando 
se trata de Facultades de 
Humanidades do sistema 
universitario público. Pí-
denselles que renuncien á 
súa oferta académica por 
non dar os números e que 
ofrezan títulos onde se ma-
triculen cantos máis alum-
nos mellor, sen importar a 
calidade. 

Pero os novos tempos 
estanlles dando a razón 

a estas facultades: as em-
presas volven a mirar cara 
ás Humanidades porque 
recordaron que as súas 
empregadas e empregados 
son persoas e que necesi-
tan recuperar o seu valor 
humanístico se non queren 
convertilas en simples 
robots. Para iso, non só 
cómpre defender os estu-
dos humanísticos nas Fa-
cultades de Humanidades 
senón que estes deben ta-
mén estar presentes, trans-
versalmente, en tódalas 
demais titulacións, tanto 
tecnolóxicas como cientí-
ficas. Só así poderemos ter 
ben aprendida a lección de 
Emilio Lledó: preservar as 
Humanidades polo ben do 
futuro da Humanidade e do 
ser humano.

O renacer das humanidades

Mª ISABEL
GONZÁLEZ

REY

Catedrática de
 Lingua Francesa e 

Decana da
Facultade de

Humanidades de 
Lugo

sexa só o manexo das 
tecnoloxías. E non só lles 
interesa este perfil para os 
seus departamentos de 
vendas ou de márketing, 
tamén para postos direc-
tivos onde hai que tomar 
decisións. O feito de que 
empregadores de empre-
sas tan importantes consi-
deren a formación en Hu-
manidades indispensable 
para o seu persoal demos-
tra que os tempos están a 
mudar a percepción que se 
ten delas, e constitúe sen 
dúbida unha reafirmación 
da súa razón de ser. 

En España, no ano 2016 
a prensa fíxose eco da 

máis que favorable situa-
ción dos estudos de Huma-
nidades non só no conxun-
to das universidades espa-
ñolas senón en particular 
da Universidade de Santia-
go de Compostela. A Fun-
dación Everis no II Informe 
Universidade-Empresa, que 
contén entrevistas a máis 
de 2000 directores de re-
cursos humanos de outras 
tantas empresas de todo o 
territorio español, recolle 
que os profesionais máis 
capacitados no campo das 
Humanidades e das Cien-
cias Sociais proveñen da 
Universidade de Santiago 
de Compostela. 

Se hai que buscar al-
gunha razón ao porqué as 
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A Historia con maiúscu-
la ven reflexando unha 

visión selectiva e andro-
céntrica dos feitos desta-
cables, obviando nos seus 
anais o papel e a contribu-
ción das mulleres á cons-
trucción da civilización, da 
cultura, da sociedade. A 
ninguén se lle escapa que 
estar estaban, mulleres 
sinxelas, comúns, heroicas, 
cultas, emprendedoras, 
intelixentes, traballadoras 
e todas elas silenciadas 
por outros ou por elas 
mesmas. En definitiva, 
produto de tempos escu-
ros nos que a igualdade, a 
xustiza e os dereitos non 
formaban parte do discur-
so conceptual e ideolóxico 
que convirte en valores 
desexables o contido 
destes termos. Algunhas 
mulleres galegas conse-
guiron incorporar os seus 
nomes á memoria colecti-
va por feitos excepcionais 
ou pioneiros, pero moitas 
outras, maestras, labregas, 
mulleres do mar, mulleres 
da inmigración, mulleres 

que contribuiron singular-
mente ó desenvolvemento 
de Galicia, merecen tamén 
o recoñecemento polo 
que construiron, polo que 
somos hoxe. Síntome en 
débeda con esas e outras 
mulleres que achandaron 
o camiño para as que vi-
ñamos detrás. Entre estas 
mulleres con nome propio 
quero rescatar da memo-
ria á santiaguesa Carmen 
Feteira Vázquez, muller 
loitadora e feminista que 
nos anos oitenta fundou 
a Asociación de Mulleres 
Progresistas Alba, lide-
rando o asociacionismo 
feminista en Galicia. Ac-
tivista incansable, muller 
intelixente, emprendedora 
e defensora tenaz da soli-
dariedade entre mulleres, 
nun contexto aínda hostil 
para as reivindicacións de 
igualdade. 

Pero agora si, agora 
temos un marco fa-

vorable, una sociedade 
democrática, aberta e 
inclusiva, pero tamén un-

o máis difícil non é regular 
e establecer normas que 
garantan a igualdade for-
mal, senón loitar contra 
algo máis intanxible, máis 
atávico, que configura o 
imaxinario colectivo no 
que as mulleres estamos 
representadas. Ese que es-
tablece prexuicios dentro 
dos prexuicios para estig-
matizar máis ás mulleres, 
que acaban sufrindo unha 
dobre ou triple exclusión. 
Ese que disculpa ou cons-
inte a humillación de xéne-
ro no ámbito laboral, social 
ou persoal. Neste caldo 
de cultivo é donde se fai 
forte esa lacra tremenda 
da violencia de xénero, que 
parece non retroceder, que 
se quita arrugas porque 
cada vez as vítimas e os 
seus verdugos son máis 
xóvenes. É preciso facer 
política preventiva e me-
llorar as respostas, que a 
veces parecen lentas, tími-
das, indolentes, porque eli-
minar a violencia contra as 
mulleres é un dos grandes 
retos para o século XXI. 

As mulleres esperamos 
agora algo máis do conxun-
to da sociedade, as mu-
lleres galegas queremos 
construir futuro, queremos 
participar activamente, dun 
xeito horizontal e iguali-
tario, porque temos feito 
moito camiño, porque se-
guimos a facelo, porque fai 
agora corenta anos que a 
Convención sobre a Elimi-
nación de todas as formas 
de discriminación contra 
a Muller afirmaba que a 
máxima participación da 
muller, en igualdade de 
condicións co home, en 
todos os campos, é indis-
pensable para o desenvol-
vemento pleno e completo 
dun país, o benestar do 
mundo e a causa da paz.

Nós queremos estar, 
queremos formar par-

te da cidadanía activa que 
celebra e desexa una Gali-
cia máis xusta, queremos 
que as nosas fillas e fillos 
vivan unha realidade tanxi-
ble, máis igualitaria, máis 
sostible, máis xusta.

Mulleres no camiño

TERESA
FACAL

FONDO

Directora da Escola 
Universitaria de 
Traballo Social

(adscrita á USC)

ha realidade máis virtual 
que tanxible, na que os 
salarios, a promoción pro-
fesional e pública e a par-
ticipación nas esferas de 
decisión non son paritarios 
pese aos esforzos. Porque 
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É preciso 
facer política 
preventiva e 
mellorar as 
respostas, que 
a veces parecen 
lentas, tímidas, 
indolentes, 
porque eliminar 
a violencia 
contra as 
mulleres é un 
dos grandes 
retos para o 
século XXI

“
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O emprendemento 
baseado no coñece-

mento (ou na base tec-
nolóxica) é o daqueles 
proxectos de creación de 
empresas vinculados ao 
ámbito universitario, que 
parten da identificación 
dunha idea de negocio 
obtida a través dun 
proceso de investiga-
ción desenvolto por un 
grupo investigador. Esta 
idea de negocio está 
relacionada co desen-
volvemento tecnolóxico, 
pero abarcando tanto o 
ámbito das humanida-
des e ciencias sociais 
como das ciencias ex-
perimentais, enxeñerías, 
ciencias da saúde. Non 
debe esquecerse que 
neste momento tanto 
as humanidades como 

bemos concluír que é un 
emprendemento saído 
do ámbito da innovación 
e da investigación. Pe-
ro non é terreo neutro 
en términos de xénero, 
danse toda unha serie 
de desafíos e barreiras 
ás que as mulleres teñen 
que facer fronte cando 
se trata de crear, xestio-
nar ou expandir empre-
sas baseadas no coñece-
mento ou a tecnoloxía:

Obstáculos  contex-
tuais: as opcións 

educativas das mulleres e 
a segregación horizontal e 
vertical no emprego teñen 
como consecuencia unha 
menor presenza feminina 
no mundo dos negocios 
relacionados coa ciencia, 
a tecnoloxía, a innovación 
e a invención (fabricación, 
patentes), campos de 
coñecemento que na súa 
maioría foron asociados 
aos homes, o que converte 
estes ámbitos en contor-
nas moi  masculinizados e 
menos atractivos para as 
mulleres.

Ademais, o feito de 
que estes sectores da 
economía estean domi-
nados por homes con-
vérteos en escenarios 
idóneos para a manifes-
tación de estereotipos 
de xénero: nestas con-
tornas as mulleres son 
aínda percibidas polos 
actores do mercado co-
mo menos cribles e me-
nos profesionais. Isto 
significa que as mulle-
res empresarias son ás 
veces vistas con escep-
ticismo pola potencial 
clientela, provedores/ 
as e socios de negocios 
e teñen que ser máis  
perseverantes á hora de 
demostrar os seus coñe-
cementos, habilidades e 
capacidades.

Inflúen niso, ademais, 
puntos de vista tradi-
cionais sobre o papel 
das mulleres na socie-
dade e as dificultades 
para compatibilizar as 
responsabilidades fa-
miliares co traballo en 
sectores de rápido mo-
vemento e competitivos 
nos que se esperan dos 
e as profesionais longas 
e flexibles xornadas de 
traballo, ao que habería 
que engadir a necesida-
de de formación cons-
tante para estar ao día 
no desenvolvemento de 
nova tecnoloxía.

Obstáculos económi-
cos: en xeral as mulleres 
empresarias teñen maio-
res dificultades de acce-

así como as poucas re-
des de mulleres empre-
sarias nestes sectores ás 
cales as emprendedoras 
poderían acudir en bus-
ca de asesoramento e 
consello.

Continuando coa aná-
lise das barreiras á 

iniciativa empresarial 
feminina nos sectores 
da innovación e o des-
envolvemento científico 
e tecnolóxico, convén 
deterse no ámbito do 
emprendemento univer-
sitario, onde se identifi-
caron posibles obstácu-
los específicos á parti-
cipación de mulleres na 
creación de empresas  
de base tecnolóxica. A 
traxectoria de traballo 
do Programa Woman 
Emprende da Univer-
sidade de Santiago de 
Compostela evidencia 
que a presenza feminina 
entre as persoas pro-
motoras de  empresas 
de base tecnolóxica en 
España é moi inferior á 
masculina. 

O estudo das posibles 
causas deste menor em-
prendemento feminino 
no marco universitario 
atopa explicacións nas 
barreiras específicas de-
tectadas no ámbito da 
investigación universita-
ria, debido a que moitas 
das  empresas de base 
tecnolóxica  xorden do 
coñecemento e/ou tec-
noloxía xerados nas uni-
versidades por persoas 
que optaron por seguir 
unha carreira investiga-
dora. Nun proceso que 
en certo xeito podería 
considerarse lineal, os 
resultados desta carrei-
ra investigadora trans-
fírense á sociedade, en 
primeiro lugar, vía pu-
blicacións e, en segundo 
lugar, dunha forma máis 
comercial, vía desen-
volvemento de patentes 
e creación de  empre-
sas de base tecnolóxi-
ca. Pois ben, os estudos 
sinalan que as mulleres, 
unha vez que optan por 
seguir unha carreira in-
vestigadora son igual 
de competitivas que os 
seus compañeiros cando 
se trata de publicar (pri-
meira etapa da trans-
ferencia de resultados) 
e outorgan gran impor-
tancia á publicación de 
resultados como vía de 
consolidación laboral, 
con todo, quedan atrás á 
hora de  valorizar e co-
mercializar o seu labor 
investigador, isto é, á 

hora de crear empresas. 
Este esforzo previo, non 
se dá, con todo, no em-
prendemento convencio-
nal que ten lugar fora do 
ámbito universitario.

E aos lastres xa co-
mentados á participa-
ción das mulleres na 
iniciativa empresarial 
xenericamente consi-
derada, cando a análise 
céntrase no emprende-
mento de base tecno-
lóxica hai que engadir a 
súa menor presencia en 
carreiras técnicas e un-
ha menor taxa de éxito 
na finalización das súas 
teses doutorais (“lastres 
vocacionais”), nichos 
onde adoitan xurdir moi-
tas empresas de base 
tecnolóxica. Finalmente, 
cando este emprende-
mento de base tecnoló-
xica ten lugar no ámbito 
universitario, o xa redu-
cido grupo de mulleres 
que tería posibilidades 
de participar, parece in-
clinarse máis por outros 
criterios de valoración 
da súa carreira acadé-
mica e deixar ao carón a 
comercialización de re-
sultados (“síndrome da 
torre de  marfil”)

En resumo, a partici-
pación das mulleres 

na iniciativa empresarial 
segue presentando en 
todo o mundo niveles 
máis baixos que no 
caso dos homes, iden-
tificándose múltiples 
barreiras que poden ex-
plicar, desde un enfoque 
de xénero, esa menor 
presenza feminina na 
creación e xestión de 
negocios. Estes obstá-
culos, xa sexan de tipo  
contextual, económico 
ou psicolóxico, conver-
ten en imprescindible 
incluír a perspectiva de 
xénero nos procesos de 
asesoramento a aquelas 
mulleres interesadas na 
actividade emprendedo-
ra se realmente quérese 
alcanzar unha participa-
ción equitativa de am-
bos os sexos no empren-
demento como factor de 
desenvolvemento eco-
nómico e social. Neste 
traballo estamos centra-
das na Universidade de 
Santiago de Compostela, 
desde que se creou o 
Programa Woman Em-
prende no curso acadé-
mico 2006-2007 nunha 
“Universidade con nome 
de muller”, e na súa evo-
lución a Innovatia 8.3, li-
derando desde Santiago 
a nivel nacional.

Mulleres e emprendemento na USC

EVA
LÓPEZ

BARRIO

Coordinadora do 
Programa Woman 
Emprende da USC

so ao financiamento que 
os homes. Este problema 
é aínda maior no sec-
tor da ciencia e a tecno-
loxía; cando unha muller 
está a tratar de desen-
volver produtos basea-
dos na innovación ou 
a invención debe facer 
fronte a esta barreira, 
principalmente por dous 
motivos: porque se trata 
de sectores que a miúdo 
requiren de investimen-
tos substanciais (desen-
volvemento de produtos, 
márketing de produtos, 
etc.), e porque as em-
prendedoras son neste 
terreo percibidas como 
menos cribles polas par-
tes interesadas e os in-
vestidores financeiros.

Outros obstáculos 
“suaves” identifica-

dos neste ámbito son:
A falta de acceso ás 

redes de empresas téc-
nicas, científicas e es-
pecíficas do sector de 
actividade do que se 
trate. O acceso a estas 
redes é esencial para 
desenvolver a idea de 
negocio, coñecer á po-
tencial clientela, pro-
vedores/as e socios/as 
de negocio, entender 
o desenvolvemento do 
mercado, as súas opor-
tunidades e debilidades, 
obter información estra-
téxica e establecer lazos 
de cooperación e apoio.

O cursar estudos téc-
nicos ou científicos, nos 
que non se inclúe forma-
ción específica en mate-
ria empresarial, dificulta 
que o sector científico-
tecnolóxico percíbase 
como unha oportunida-
de para o autoemprego.

A  autopercepción 
das mulleres con respec-
to ás súas habilidades 
persoais, as súas capa-
cidades para o negocio,  
autoconfianza, asertivi-
dade e asunción de ris-
cos, variables que como 
se indicou, mostran nal-
gúns casos ou períodos 
temporais valores máis 
negativos entre as mu-
lleres que entre os ho-
mes e que constitúen un 
obstáculo potencialmen-
te maior no campo da 
ciencia e a tecnoloxía, 
nos que tanto a domina-
ción masculina como os 
niveis de risco e incerte-
za son maiores.

A escaseza de mode-
los femininos a imitar 
que envíen a mensaxe 
de que as mulleres po-
den ter éxito nestes 
campos de actividade, 
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Que é iso do 
emprendemento de 
base tecnolóxica?

Que é unha 
empresa  startup 
ou unha empresa  
spinoff?

Crean as mulleres 
este tipo de 
empresas?

as ciencias sociais non 
poden subtraerse ao 
uso dos medios tecno-
lóxicos existentes e que 
supoñen un cambio im-
portante en canto á ob-
tención de coñecemento 
xa sexa nos aspectos 
procedementais (novos 
patróns para obter da-
tos), de contidos (novos 
aspectos non tidos en 
conta tradicionalmente 
como a perspectiva de 
xénero) ou dos cambios 
cognitivos (nova forma 
de comprender a reali-
dade) que supón este 
enfoque tecnolóxico.

Trátase, pois, de 
ter presente tanto os 
proxectos directamen-
te vinculados ao desen-
volvemento tecnolóxico 
puro e duro como os de-
rivados do dialogo que 
se establece entre as 
humanidades e ciencias 
sociais coas tecnoloxías 
da información que per-
miten innovar nos as-
pectos  epistemolóxicos 
e nos métodos de tra-
ballo.

Esta concepción am-
pla do emprendemen-
to de base  tecnolóxica 
permite romper coa vi-
sión estática da división 
entre ciencias sociais e 
ciencias experimentais, 
por unha banda e po-
ñer en primeiro plano o 
emprendemento ligado 
á actividade humanís-
tica e social, por outro, 
engadindo a isto o feito 
de que é estes campos 
onde hai maior presenza 
de mulleres aínda cando, 
sendo maioritaria a súa 
presenza nos estudos 
deixa de sela cando se 
trata de transferir á so-
ciedade o coñecemento 
mediante a creación de 
empresas. 

Realizando  unha  
análise dás diferentes  
titulacións, vemos que  
as mulleres están pre-
sentes de forma  maio-
ritaria en Humanidades, 
Ciencias  Xurídicas e  
Sociais,  tamén en Cien-
cias dá  Saúde,  non  
ocorrendo ou  mesmo  
nas áreas técnicas, prin-
cipalmente  as relacio-
nadas  coa Informática.  
Isto  reflicte a tendencia 
a crear modelos  pro-
fesionais  tipicamen-
te  femininos e modelos  
profesionais  tipicamen-
te masculinos.

Partindo desta base 
conceptual para de-

finir o emprendemento 
de base tecnolóxica, de-
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Hoy honramos a una 
gran Comunidad; y 

sus gentes celebramos 
nuestro día, nuestra cultu-
ra, nuestra lengua y nues-
tras tradiciones. Constitu-
ye una oportunidad única 
para rendir homenaje a la 
tierra que nos acoge, nos 
reúne y nos cobija a los 
gallegos y a cuantos se 
acercan a vivirla y disfru-
tarla. En ediciones ante-
riores de este suplemento 
especial, he reflexionado 
sobre las peculiaridades 
del carácter gallego; he 
repasado algunos de los 
logros de sus mujeres y 
sus hombres; e incluso he 
querido señalar ciertas 
deudas que España y Eu-
ropa aún tienen pendien-
tes con nuestra sociedad 
y con nuestra región.

Una de nuestras parti-
cularidades como pueblo 
es nuestra íntima relación 
con la tierra. De los ga-
llegos se dice que somos 
muy del terruño que nos 
vio nacer; que en cuanto 
nos alejamos de nuestro 
enclave original, senti-
mos “morriña”; y que ni 
la emigración logra ha-
cernos olvidar nuestras 
raíces. Todo ello es cierto, 
pero quizá sea el momen-
to de ir un poco más allá 
de nuestro inevitable et-
nocentrismo, cuestionar 
al menos nuestra mirada 

antropocéntrica, y prestar 
atención a lo que nuestra 
casa común nos ofrece y 
comunica.

La tierra gallega es tan 
variopinta y compleja 

como sus habitantes. El 
verde de sus montañas y 
bosques se confunde con 
el ocre de sus escarpados 
riscos, y se mezcla seduc-
tora y misteriosamente 
con el azul del mar y del 
inmenso océano que ro-
dea nuestras costas. El 
viento, el frío y la lluvia 
se alían de norte a sur en 
ocasiones, mientras otras 
veces el clima atlántico 
nos reconforta y protege 
de situaciones extremas, 
como ha ocurrido con la 
reciente ola de calor de la 
que nuestro ecosistema 
nos quiso y supo proteger.

Galicia es una tierra 
rica y sufrida que se em-
peña en proporcionarnos 
sustento a través de sus 
rías y sus campos. Incluso 
perdona nuestros excesos. 
Y hasta sus ríos y mares 
siguen siendo fuente de 
riqueza y sustento para 
nuestros pescadores, aun-
que olvidemos una y otra 
vez la necesidad de man-
tenerlos limpios. Es tal su 
generosidad, que incluso 
sus campos y montes se 
repueblan y reverdecen a 
pesar de los estragos y la 

conta dela”, y nos alentó 
a escuchar atentamente 
todas las voces del pai-
saje gallego, que inclu-
yen a cuantos la cuidan, 
la representan y la de-
fienden; pero también a 
la propia materialidad de 
la tierra: la voz de las ro-
cas, del agua, de los ca-
minos y senderos, y de 
las plantas.

Galicia no es un en-
te abstracto, ni la 

conforman únicamente 
los gallegos y las galle-
gas que la habitamos, 
sino que es una tierra 
con la que compartimos 
materialidad y finitud. 
Estemos, pues, alerta a 
las señales de nuestro 
privilegiado paisaje, 
atendamos sus lamentos, 
y comprendamos que, 
igual que ocurre con las 
personas, ni su paciencia 
ni sus recursos son in-
agotables.

Es tarea de todos es-
cuchar a nuestra querida 
tierra, observar sus seña-
les, y responder a unos 
lamentos que, como diría 
el afamado y sabio poeta 
T. S. Eliot, nos alertan del 
peligro de una alienada 
tierra baldía, y nos mo-
vilizan para protegerla y 
defenderla como el ma-
yor de los tesoros com-
partidos.

Escucha la tierra gallega que habla

MARGARITA 
ESTÉVEZ-SÁA

Profesora Titular
de la USC

imprudencia de quienes 
los poblamos, o los aban-
donamos.

Pero también es un 
territorio que nos su-

surra y alecciona; pues, 
como ya decía Rosalía, 
Galicia es “Mimosa, sua-
ve, sentida, queixosa, / 
encanta se ri e conmove 
se chora”. Por ello sus 
montes se retuercen, se 
desnudan y gritan cada 
vez que los talamos o 
les prendemos fuego; 
sus mares protestan y 
enferman por nuestros 
descuidos y excesos; y 
sus campos lamentan la 
soledad y el abandono a 
los que los condenamos 
tantas veces. Aun así, la 
tierra y el agua siguen 
perdonándonos en Ga-
licia; y los montes se 
renuevan; y sus árboles 
renacen. Los campos 
continúan ofreciéndonos 
otra oportunidad, y el 
mar y los ríos todavía 
nos regalan sus riquezas.

Como respuesta a la 
magnanimidad de esta 
tierra, debemos seguir 
el consejo de la poe-
ta y académica Marilar 
Aleixandre, quien, en su 
investidura como miem-
bro de la Real Academia 
Gallega, nos pidió “ter-
mar da paisaxe”, esto es, 
“evitar que se altere, ter 
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Galicia es una 
tierra rica y 
sufrida que 
se empeña en 
proporcionarnos 
sustento a 
través de 
sus rías y 
sus campos. 
Incluso perdona 
nuestros 
excesos. Y 
hasta sus ríos 
y mares siguen 
siendo fuente 
de riqueza 
y sustento 
para nuestros 
pescadores, 
aunque 
olvidemos una 
y otra vez la 
necesidad de 
mantenerlos 
limpios

“
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En esta oportunidad 
quisiera hacer algún 

comentario sobre un 
tema que como socie-
dad no podemos, ni 
debemos, obviar y es 
el uso sostenible de los 
plásticos y polímeros. 
Recuerdo a este respecto 
cuando estudié la ca-
rrera de Químicas, que 
el Profesor de Química 
Industrial Vian Ortuño 
nos repetía que el pe-
tróleo iba a aportar a la 
sociedad energía barata, 
pues decía “el petróleo 
sale solo y el carbón hay 
que sacarlo del fondo de 
las minas”. Ha sido así 
sin duda estas últimas 
décadas, además de 
haber aportado menos 
nivel de dióxido de car-
bono a la atmosfera para 
nuestra movilidad en los 
coches (imagínense que 
hubieran sido a carbón 
como las locomotoras de 
tren antiguas). No con-
cebimos el actual nivel 
de desarrollo sin toda la 
aportación del petróleo y 

sus artículos derivados, 
entre ellos la gasolina y 
el gas-oil. Pero hemos 
llegado a un punto que 
obliga a replantearnos 
nuevamente cuales fuen-
tes de energía utilizar 
que sean más sosteni-
bles. Y en este debate 
los ciudadanos necesi-
tamos datos, ya que si 
por un lado las energías 
renovables parecen una 
solución, no he visto 
publicadas estadísticas 
de las emisiones de CO2 
que se pueden producir, 
por ejemplo, en la fabri-
cación de las placas para 
fotovoltaicas o en la de 
las torres eólicas.

Y en cuanto al almace-
namiento de energía 

en las baterías y su uso 
en coches eléctricos 
¿cuánto costará técnica 
y económicamente su 
reciclaje? Hay muchos y 
muy buenos artículos en 
los medios promoviendo 
las energías alternati-
vas, ya que estos temas 

También, que és-
te sea uno de los 

temas prioritarios de 
investigación pública: 
1) porque la energía es 
un bien por el que la 
Administración debe 
velar que llegue a todos 
en precios asequibles 
y  2) para armar al país 
de mayor número de 
buenos investigadores 
y especialistas que le 
permitan a la Adminis-
tración no tener que 
comprar sin remedio 
la tecnología que nos 
vendan otros países. 
Porque aunque no solo 
la investigación pública 
asegura la objetividad, 
los investigadores pú-
blicos tienen la obliga-
ción de ser objetivos. 

De cualquier manera, 
el abordar solu-

ciones para las futuras 
generaciones no es solo 
responsabilidad de los 
investigadores, los parti-
dos políticos o las Admi-
nistraciones, sino que es 

de cada uno de nosotros, 
no solo por los gestos 
pequeños que ya se nos 
demandan en la vida 
diaria respecto de los 
productos  no reciclables 
de un solo uso, sino que 
debemos preocuparnos 
por tener una opinión 
propia. Para promover 
la concienciación de esa 
necesidad de tener una 
opinión propia como 
ciudadanos, basada en 
argumentos racionales, 
científicos y éticos se 
ha creado la Asociacion 
Española para el Avance 
de la Ciencia, AEAC, 
que no pretende ser una 
asociación de científi-
cos, sino de ciudadanos 
preocupados porque las 
decisiones que atañen 
de forma importante a 
nuestra sociedad, sean 
tomadas con el fin de 
que aumente la sosteni-
bilidad de nuestro pla-
neta y sus ocupantes, y 
no preferentemente por 
intereses de rendimiento 
económico.

Opinión propia ciudadana

CARMEN
ANDRADE
PERDRIX

Profesora Visitante 
de CIMNE

afortunadamente em-
piezan a ser materia de 
conversación ciudadana 
y deberían ser también 
materia de discusión por 
los partidos políticos. Pe-
ro necesitamos datos ob-
jetivos. Sin energía barata 
no hay desarrollo futuro 
y aquélla basada en los 
reactores de fusión, no 
parece que esté tecnoló-
gicamente cercana.  En 
cuanto al petróleo, nos 
han dicho muchas veces 
que sus reservas no son 
infinitas, por lo que pa-
rece necesario pensar en 
cuál es su mejor uso para 
que otras generaciones 
se beneficien de sus mu-
chas aplicaciones. Tal vez 
no sea el de simplemente 
quemarlo en los vehícu-
los. Para que las opciones 
que se adopten estén ba-
sadas en el conocimiento 
de las consecuencias a 
largo plazo y en princi-
pios éticos, me parece 
imprescindible que se nos 
aporten más datos y ar-
gumentos objetivos. 
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O chamado problema 
demográfico parece ser 

un dos grandes problemas 
identificados na axenda 
política galega do momento: 
si, efectivamente, temos 
un problema demográfico, 
temos a manifestación, na 
demografía, de problemas 
sociais e económicos moi 
profundos. Pasamos de ser 
un país que nos comezos 
do século XX era maior que 
Dinamarca a ter menos 
da metade do poboación 
dinamarquesa, no presente. 
Pasamos de ser emisores 
netos de emigrantes e seguir 
medrando a quedar exhaus-
tos pola sangría emigratoria, 
non medrar, decrecer e 
seguir enviando mozos á 
emigración. Pasamos de dar 
de comer a todo o Estado a 
ter a taxa de abandono de 
terras máis veloz de toda 
Europa. Pasamos de posuír 
máis da metade de todas 
as entidades singulares  de 

poboación habitadas de 
todo o Estado a ser a nación 
do Estado que ten xunto 
con Asturias a maior taxa 
de despoboamento rural. As 
solucións apontadas desde 
o goberno non deixan de ser 
xestos que no mellor dos 
casos podemos cualificar 
de inxenuos: é posíbel crer 
que con un cheque bebé  -da 
contía que for- alguén se vai 
animar a ter fillos? É unha 
xustificación parlamentaria 
-de oportunidade, só- dicer 
que nunha enquisa do asun-
to queda reflectida pouca 
importancia económica? 

 

A forma de abordar o 
problema demográfico, 

e polo tanto a maneira de 
intentar pórlle remedio, 
varía moito, dependendo 
do suxeito que realiza a  
análise: en calquera caso 
non son boas conselleiras 
as présas, o débito eleitoral, 
os resultados inmediatos, 

prodúcese de forma indi-
vidual, non son as persoas 
atinxidas: nai, pai, nai/pai, 
os que toman as decisións 
como se dun acto persoal 
e intransferíbel se tratar: 
son as condicións sociais 
de perspectiva de futuro, 
de certa cohesión social, de 
ánimo colectivo no futuro 
e/ou mesmo de proxecto 
colectivo os que serven de 
acicate do ánimo social 
preciso para promover a 
decisión individual de pro-
crear. Neste sentido non é 
nen sequer a disponibilidade 
individual de certo nível de 
renda considerado mínimo 
o garante da decisión de ter 
fillos, senón o clima social 
con boa atribución en ser-
vizos e condicións laborais 
para  mozos que se sintan 
arroupados socialmente 
ao se enfrontaren cunha 
decisión que, sendo persoal, 
ten un alcance social e de 
futuro. Corresponsabilizar-

se socialmente quer dicer 
que o papel do goberno 
autonómico deberá ir moi-
to máis alá -se se quer en 
serio contribuír a solventar 
o problema- de accións in-
dividualizadas sobre os que 
xa teñen fillos. Deberíase 
intervir sobre a modificación 
das condicións de exercicio 
do traballo: horarios, con-
tratos, vías de promoción 
laboral, salarios. E, ademais, 
garantir que non vai existir 
unha só nai que polo feito 
de ser único parente da 
criatura, teña que pasar ne-
cesidades económicas, de 
sobrecarga de traballo, ou 
de falta de capacidade para 
criar o()s seu(s) fillo(s) en 
condicións de desigualdade 
doutros. Mentres os nenos, 
todos e cada un, non teñan 
exactamente as mesmas 
oportunidades, nazan onde 
naceren, non se pode res-
ponsabilizar ás mulleres de 
non teren máis fillos.

Problema demográfico 
problema económico

MARÍA DO CARME 
GARCÍA-NEGRO

Profesora titular do 
departamento de 

Economía Aplicada 
da USC

as medidas estrela (dun día, 
diríamos) e a ausencia de 
visión de conxunto do país. 
No noso caso, se tivésemos 
que identificar un factor 
social decisivo na toma de 
decisións a respeito de fa-
vorecer unha onda de nata-
lidade nova, sería sen lugar 
a dúbidas o elemento eco-
nómico. Por varias razóns. 
Algunhas, dunha evidencia 
notábel, e unhas outras que 
só son detectábeis de forma 
indirecta e tendo en conta a 
sociedade no seu conxunto. 
Dedúcese do dito até agora 
que o feito de ter fillos, de 
non os ter, ou de nen sequer 
chegar a se plantexar o feito, 
lonxe de ser unha decisión 
individual, responde a unhas 
pautas de conduta que son 
sociais no sentido de se 
dar no seo da sociedade en 
correspondencia coas vagas 
sociais dominantes. Querse 
dicer, con outras verbas, que 
se ben o feito de ter fillo/s 
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Corría el año 1991 cuando 
Argentina, Brasil, Para-

guay y Uruguay firmaban el 
Tratado de Asunción a fin de 
crear el Mercado Común del 
Sur. Apenas un mes después, 
el 29 de abril, los ministros 
de relaciones exteriores de 
estos cuatro países presen-
taron el Mercosur ante la 

del progreso científico en el 
desarrollo integral más allá 
de las fronteras. Los lazos 
que unen Europa y América 
Latina sirvieron de acica-
te para que la cooperación 
universitaria intensificase 
su relación desde entonces 
y la Declaración de Río sir-
vió de palanca para impul-
sar la creación del UEALC 
–Espacio Común de Ense-
ñanza Superior de la Unión 
Europea, América Latina y 
el Caribe-. Conscientes las 
Universidades de que no po-
dían permanecer quietas al 
albur de la inacción política, 
fueron proactivas y ayuda-
ron a dinamizar el proceso. 
La Universidad de Santiago 
sirvió de peregrino ejemplar 
en ese Camino y contribuyó 
-a través de la Conferencia 
Iberoamericana de Rectores 
celebrada en Compostela 
en 2004- a dar un paso de 
gigante en el desarrollo de 
programas de educación 
superior, que pueden tener 
ahora un nuevo impulso.

Si la lucha noble y leal 
de las ideas es lo que 

asegura el progreso, como 

Más allá de la retórica, la 
alianza estratégica en-

tre América Latina y la UE 
importa, más aún si se quie-
re evitar la Trampa de Tucí-
dides. El padre del realismo 
político en su narración de 
la Guerra del Peloponeso 
hizo referencia en el S.V a.C. 
a que la tensión estructural 
entre una potencia nueva 
que reta a otra que tiene su 
posición consolidada crea el 
caldo de cultivo necesario 
para que estalle una guerra. 
Actualmente existe ya una 
guerra comercial y de po-
der entre China y Estados 
Unidos, que acabará de-
cantando el poder material, 
económico y quizás tam-
bién militar para las próxi-
mas décadas, si un tercer 
agente –pongamos por caso 
la UE- no lo evita. El mundo 
parece estar dividido entre 
Norte y Sur. No cabe duda 
de que el Norte seguirá 
dominado por EE.UU., -que 
desafía a Europa en general 
y Alemania en particular, 
lo que ha llevado a muchos 
a cuestionar su fiabilidad 
como socio estratégico-, 
mientras el liderazgo del Sur 

está por determinar. China 
tiene claro en su horizonte 
dar el salto como potencia 
hegemónica a África, al Su-
deste Asiático y Asia orien-
tal. Pero la gran incógnita es 
América Latina, también en 
su punto de mira.

La Unión Europea pesa ca-
da vez menos en la bipo-

larización mundial, y menos 
que pesará si el proyecto 
languidece y sigue perdien-
do adeptos. Parece deseable 
que el Proyecto Común des-
pierte de su letargo y adopte 
una autonomía estratégica 
que lo posicione como ter-
cer polo geopolítico y eco-
nómico mundial. Es evidente 
que no  puede cambiar la 
dirección del viento, pero sí 
ajustar las velas. El primer 
paso está dado: salvo con 
Bolivia y Venezuela, la UE 
tendrá firmados acuerdos 
con todos los países lati-
noamericanos. Más allá 
del simbolismo histórico, 
que también lo tiene, la im-
portancia de este hecho es 
real. A ver si con este viraje 
de velas el barco consigue 
llegar a buen puerto.

Desde Asunción a París 
pasando por Compostela

MARÍA
CADAVAL

SAMPEDRO

Profesora de
Economía Aplicada

en la USC

afirmaba Castelao, parece 
que pocos meses antes de 
que finalice el actual manda-
to de la Comisión, Europa se 
reivindique a sí misma como 
baluarte del libre comercio, 
en un contexto donde lo que 
prima es el proteccionismo. 
No sin controversia, Mau-
ricio Macri y Jair Bolsonaro 
-mandatarios de Argentina 
y Brasil respectivamen-
te- han podido lucir en la 
última cumbre del G20 en 
Osaka, junto a Juan-Claude 
Juncker, una alianza política 
que dará lugar al Tratado 
de Asociación entre la UE y 
el Mercosur. Los flecos han 
de peinarse en los próximos 
meses, en medio de la pre-
paración de las elecciones 
argentinas que no facilitará 
las cosas, pero el paso es 
importante. Tras 20 años de 
dimes y diretes, el acuerdo 
entre la UE y el Mercosur 
creará un mercado de casi 
800 millones de consumido-
res, sin aranceles -más allá 
de los sectores especialmen-
te vulnerables- y dará un 
espaldarazo a la cooperación 
internacional y al libre co-
mercio. Era ahora o nunca.
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Comisión Europea, con el ob-
jetivo de estudiar un acuerdo 
de cooperación. La primera 
piedra se puso en Guima-
rães, el 2 de mayo de 1992, 
después de sellar la alianza 
de cooperación interinstitu-
cional para facilitar la expe-
riencia europea en materia 
de integración, intercambio 
de información, formación 
de personal, asistencia técni-
ca y apoyo institucional. Pero 
el proyecto encalló.

Iberoamérica, crisol de 
culturas con nexos comunes 
con el Viejo Continente, ini-
ció un camino lleno de luces 
y sombras, con un gran po-
tencial de aprovechamiento 
no siempre desarrollado. La 
parálisis en la integración 
política y económica fue su-
perada por la educativa . En 
octubre de 1998 la Unesco 
celebró en París la Conferen-
cia Mundial sobre la Educa-
ción Superior para establecer 
los principios fundamentales 
de una reforma de los siste-
mas de enseñanza superior 
en el mundo, que se basó en 
la Declaración Universal de 
Derechos Humanos (1948) 
y reconoció la importancia 
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un certo «pasotismo» cul-
tural e político. As persoas 
saben ler, aínda que moitas 
só en «webs» e «blogs», 
textos que, en moitos casos, 
non foron revisados por nin-
guén con formación especí-
fica sobre o tema, e escribir, 
só que practican a escrita 
nos whatsapp e mensaxes 
de móbil, o que non axuda 
a expresarse correctamen-
te, a saber aplicar as regras 
de ortografía, nin a poñer en 
orde as ideas que se queren 
expresar, o que é peor. 

Será por isto que o éxi-
to da televisión radica no 
fútbol, na cociña e nos 
«reality shows», que obri-
gan a pensar pouco. Que 
está a pasar? 

Será un fallo da educa-
ción familiar e do sis-

tema educativo? Será que 
se vive demasiado rápido 
e a xente non se para a 
reflexionar? Será que a in-
certeza no futuro preocupa 

lembrar que as maiorías 
permiten xustificar, legali-
zar e desculpar as maiores 
atrocidades, sen que por iso 
sexa o comportamento éti-
co, correcto e esperado dun 
ser racional. Ou estarase 
perdendo a racionalidade?

É na etapa da educación 
superior, onde se atopan 

os futuros gobernantes 
deste país, mas... espertar 
o espírito crítico e a crea-
tividade ou desenvolver 
valores éticos na xente nova 
que enche as universidades 
considérase importante? 
Ou neste mundo súper 
informado só interesa 
continuar a memorizar os 
innumerables coñecemen-
tos que, en breve, van ser 
superados por outros? A 
importancia que se lle da as 
probas memorísticos, tanto 
na primaria, na ES.O. e no 
bacharelato como na selec-
tividade e na universidade, 
xustifica o que estou a dicir. 

Sen educación e formación 
crítica pouco se pode espe-
rar da sociedade. Sería bo 
non esquecer as palabras 
dunha sabia muller, a bió-
loga norteamericana Lynn 
Margulis, cando dicía: «a 
ciencia de hoxe non é máis 
ca mitoloxía do futuro». 

Parece máis importan-
te ca nunca escoller ben as 
lecturas e as fontes de in-
formación, ser críticos con 
elas, e non esquecer que o 
papel e as redes sociais ter-
man do que lles poñen. Que 
difícil resulta para moitos 
entender que o que se le e 
se ouve non ten porque ser 
verdade! Só pensar, se dos 
temas que percibimos algo 
vemos erros graves, can-
tos aparecerán nos temas 
que non coñecemos e que 
non podemos comprobar? 
E como o «falar non ten 
cancelas», xa se sabe. Prac-
tiquemos o pensamento 
crítico e deixaremos de ser 
analfabetos funcionais. 

Será que se camiña cara o 
<<analfabetismo funcional>> 

MARISA
CASTRO

CERCEDA

Bióloga e profesora 
da Universidade

de Vigo

demasiado á poboación pa-
ra pensar noutras cousas? 
Ou será que con tantas no-
vas tecnoloxías a memoria 
histórica está desaparecen-
do? A este paso entrarase 
nunha era de «analfabetis-
mo funcional» con moita 
«titulitis», pero ética, moral 
e sentido común, cero. 

Nos últimos tempos pre-
ocúpame esta situación e 
as súas consecuencias. Hai 
menos de 100 anos Adolf 
Hitler e Benito Mussolini, 
persoas das que agora nos 
escandaliza o seu compor-
tamento, subiran ao po-
der mediante un sistema 
electoral «democrático» 
e, coa aprobación dunha 
poboación que non pen-
saba nas consecuencias. 
Así, puideron facer todas as 
monstruosidades que se lles 
atribúen. Serían os alemáns 
e os italianos de principios 
do século XX irresponsa-
bles? Esa situación, aínda 
recente, deberíanos facer 
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O último ano podería ter 
sido o «ano das Liber-

dades» (con maiúscula): a 
liberdade de expresión, a 
liberdade de pensamento, 
a liberdade para vivir cada 
un como considera que 
debe facelo..., conservando 
tolerancia e respecto aos 
demais, sen racismo nin 
xenofobia: entre homes e 
mulleres, pais e fillos, pro-
fesores e alumnos, maiores 
e xente nova, hetero- e 
homosexuais, dereitas e es-
querdas, cristiáns e musul-
máns,... Respecto nas clases 
políticas e gobernantes, xa 
que como representantes 
nosos son os que deberían 
dar exemplo ao resto da 
poboación. Os insultos e 
descualificacións son un 
claro exemplo do que non 
debe ocorrer: «nin parecen 
persoas estudadas» como 
dirían os máis vellos.

Esta situación de intran-
sixencia espalla no ambien-
te unha estraña sensación e 
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Farta de escoitar que 
algo ou alguén non é 

politicamente correcto, 
demandei a un políto-
logo amigo polo signifi-
cado de tal expresión e 

correcta porque, segun-
do o xa dito, ten que 
existir un colectivo con-
siderado ab initio como 
desfavorecido e que me-
rece ser protexido para 
que ela non lle produza o 
efecto de excluílo, segre-
galo ou ferilo. 

Alén de que con es-
ta posición foménta-
se a comparación entre 
colectivos, pois haberá 
outro que teña ese mes-
mo sentimento de ex-
clusión, segregación ou 
ferida pola ausencia fác-
tica de recoñecemento 
da capitalidade, esa ou 
calquera outra compara-
ción, senón se alega para 
acadar a igualdade, po-
de ser causa de confron-
tación e de esperpento 
valleinclanesco: o sen-
timento de cada un dos 
dous  colectivos si reflec-
tido no espello cóncavo 
ou no convexo devolve 
unha imaxe distorsiona-
da, as veces patética. 

mostrarse diferente- falar 
da nosa capital, empregar 
a verba “capital”, porque 
Santiago de Compostela 
é a sede da maioría das 
institucións –deixando á 
marxe certos anacronis-
mos- que nos temos dado 
a nos mesmos e que nos 
representan como galegos 

e galegas, afastando por 
unha vez os cálculos deri-
vados do número de votos 
das grandes áreas metro-
politanas.

É chegado o tempo, 
hoxe, día do Apóstolo San-
tiago, de apreciar como 
o maior dos nosos bens 
materiais, non naturais, 
a cidade de Santiago de 
Compostela e o camiño 
que nela remata. Un ca-
miño loado, coma sempre, 
máis por estraños que por 
propios, por ser fonte da 
espiritualidade que cada 
un desexa atopar ou afon-
dar e miscelánea de orixes, 
razas, linguas, culturas e 
credos.

Se todo o escrito é froito 
da miña mente na deriva, 
pido perdón o lector polo 
tempo perdido; pero si fose 
doutro xeito, que saiba es-
te que milito por sorte no 
politicamente incorrecto o 
que me lexitima para dicir 
moi alto: Santiago de Com-
postela, capital de Galicia.

O politicamente incorrecto: Santiago 
de Compostela, capital de Galicia

CONSUELO
FERREIRO
REGUEIRO

Profesora titular de 
Dereito do Traballo 
e da Seguridade So-

cial da USC

Fuxindo do esperpen-
to, da división, cómpre 
que os responsables 
públicos, en aras dun-
ha correcta xestión e 
organización dos nosos 
intereses, da “res pu-
blica”, empreguen unha 
linguaxe que se com-
prenda, que sexa directa 
e, sobre todo, honesta. 
Ben que tal petición con-
te con toda a ilusión dun 
neno ou dunha nena cos 
Reis Magos, pero aínda 
así non me resisto a fa-
cela tanto como desexo 
persoal e íntimo meu, 
como por advertencia da 
progresiva separación 
entre o pensar do pobo 
e o actuar daqueles res-
ponsables.

É chegado o tempo, 
hoxe Día de Galicia, de 

que xurda como natural, 
común, ou ordinario –e 
dicir isto é moito nunha 
sociedade no que a persoa 
non sabe o que facer para 
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É chegado 
o tempo de 
apreciar como 
o maior dos 
nosos bens 
materiais, 
non naturais, 
a cidade de 
Santiago de 
Compostela e 
o camiño que 
nela remata

“

respondeume –que me 
perdoe el e a Ciencia Po-
lítica pola miña escaseza 
de rigor na transcrición- 
que se trata de evitar un-
ha linguaxe, un xesto ou 
un comportamento que 
é apreciado como ex-
cluínte ou segregable ou 
ferinte para un colectivo 
considerado ab initio co-
mo desfavorecido.

Comprendín, caram-
ba!, comprendín que 
existise, sempre dende 
o meu ver, unha certa 
reticencia, unha tenden-
cia ao circunloquio, un 
emprego do eufemismo 
co obxectivo de non ex-
presar a realidade legal 
–xurdida no ano 2002 
coa promulgación da Lei 
da capitalidade-, e ta-
mén a cultural: Santiago 
de Compostela é a capi-
tal de Galicia.

E concluín que esa rea-
lidade legal e cultural 

no resulta politicamente 
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Cúmprense os mes-
mos anos de estan-

cia aquí como aquelo-
utros que pasei no meu 
Pucela natal que, por 
suposto, levo no cora-
zón. É por tanto esta  
bicefalia emocional e 
vital, a que me permite 
ter unha visión de per-
tenza a Galicia -gañada 
con traballo-, á vez que 
contrastada con esa 
“mirada allea”, ou non 
tan allea, achegada polo 
meu orixe.

Sen aplicar de inicio 
ningún tipo de argumen-
to identitario que viñe-
se comigo, a presenza 
continuada incorpora ás 
cousas que inevitable-
mente pasan alá onde 
paces e mouras, outra 
serie de especiais pega-
das que sen darte con-
ta vas asimilando. Creo 
non se trata de morriña, 
nin nostalxia, nin sau-

dade, que seguro non 
me corresponden ou si. 
É máis sinxelo. Simple-
mente un día caes na 
conta  que queres for-
mar parte desta terra e 

Desde a experien-
cia como deputada nas 
dúas últimas e breves 
lexislaturas, tiven a oca-
sión de comprobar o 
difícil que é loitar con-
tra paradigmas doutra 
época que o sistema ten 
totalmente instalados. 
Ese “Madrid y provin-
cias” tan antigo e des-
considerado. Desde este 
equivocado imaxinario, 
constrúese o concep-
to de interese xeral e 
decídense cales son as 
necesidades de tódolos 
cidadáns. En ningún ca-
so, incorpórase a esta 
visión sociopolítica as 
singularidades territo-
riais. 

Desta forma e ocu-
pándome do que to-

ca, é frustrante presen-
ciar como os problemas 
dos galegos non atopan 
oco no debate parla-

mentario, nin nas comi-
sións, nin nos proxectos 
lexislativos, nin sequera 
e de xeito evidente, nas 
preguntas ao goberno. 
De Galicia non se fala. 
Case parecería que non 
se pode falar. 

Así pois, espero que 
co eco de Galicia neste 
o seu día, sexamos ca-
paces polo interese co-
mún e sen distinción de 
ideoloxía, extracto so-
cial, raza, nin proceden-
cia, facer chegar o noso 
berro onde corresponda. 
De non ser así, tocara-
nos seguir asumindo as 
consecuencias. E iso de-
pende de toda/os nós.

Desde a miña “mirada 
allea”, celebro esta festa 
das galegas/os con ledi-
cia e como propia. Iso si,  
tendo en conta de donde 
veño e por tanto “apro-
vechando que el Pisuerga 
pasa por Valladolid”.

Mirada allea, non tan allea

ROCÍO
DE FRUTOS 
MADRAZO

Inspectora de
Traballo

Exdiputada do 
PSOE no Congreso

que é aquí donde queres 
estar.

Tamén e insisto que 
sen buscalo, puiden 

constatar que a diver-
sidade cultural e terri-
torial é unha realidade 
incuestionable. Unha 
afortunada realidade, 
que constrúe un todo 
dunha incrible riqueza 
e singularidade á que 
deberiamos ter o orgullo 
de pertencer. Por tanto, 
entendín que a viabili-
dade deste modelo de 
estado, non pasa pola 
unificación, pola imposi-
ción dunha única forma 
de entender a vida, se-
nón pola toma en con-
sideración e o respecto 
cara as diferencias. 
Unha actitude indispen-
sable e da que cada vez 
estamos máis afastados, 
por unha banda e pola 
outra.
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El día 8 de marzo es el 
día internacional de 

la mujer trabajadora, y 
alrededor de esa fecha se 
concentran numerosas 
iniciativas, acciones, y, so-
bre todo, un gran protago-
nismo mediático. Institu-
cionalizado como tal por 
Naciones Unidas en 1975 
y más de 100 años des-
pués de su instauración, 
en esa fecha, en especial 
en los últimos años tras 
el movimiento #MeToo 
y una mayor conciencia 
social con la problemática 
de la discriminación por 
género, absolutamente 
todos los medios de co-
municación, en cualquier 
formato, las autoridades, 
y demás actores de la so-
ciedad civil prestan aten-
ción y dan voz a la lucha 
por la igualdad. 

Sin embargo, más allá 
de esa fecha la intensidad 
de los focos y de la aten-
ción se reduce, y mucho 
(cuando no se apaga), y 
si intentas “colocar” en 
medios de comunicación 
temas relevantes para la 
igualdad real, con carácter 
general, el interés resulta 
mucho menor, y si se trata 
de medios audiovisuales, 
conseguir un hueco para 
dar voz a iniciativas en pro 
de la igualdad o a situa-
ciones de discriminación 
existentes la dificultad es 

todavía mayor, casi una 
tarea de titanes.

Pero esta lamentable 
realidad no sólo afecta 

a los medios de comu-
nicación, algo similar 
sucede con las institucio-
nes públicas, que no sólo 
deberían apoyar todas 
las iniciativas que pro-
muevan la mejora de la 
igualdad, en general, y de 
la igualdad de género, en 
particular, sino que están 
obligadas a adoptar una 
posición activa. Aunque 
nuestra Constitución 
reconoce el derecho a la 
igualdad en su artículo 14, 
éso no es suficiente, ha-
cen falta acciones concre-
tas todos los días, pero, 
en demasiadas ocasiones, 
las buenas palabras de los 
poderes públicos no se 
concretan en acciones y 
medidas directas con un 
impacto real. 

Y, lamentablemente, 
esas acciones y medidas 
son muy necesarias, por-
que se trata de un cambio 
cultural, que debe llevarse 
a cabo en conjunto por to-
da la sociedad, hombres y 
mujeres, comenzando, có-
mo no, por la educación, 
pero con el apoyo funda-
mental del sector público 
y del sector privado, y ahí 
los medios de comuni-
cación juegan un papel 

(trabajamos) por la igual-
dad todos los días, sea  o 
no 8 de marzo, que lla-
mamos a todas las puer-
tas, con desigual fortuna, 
intentando conseguir la 
igualdad real, intentando 
que las medidas de conci-
liación existentes permi-

tan tener vida profesional 
y personal (de verdad), 
medidas que ayuden a 
romper los techos de cris-
tal, a que desaparezca la 
brecha salarial, medidas 
que garanticen el acceso 
en condiciones de igual-
dad a los puestos direc-
tivos. En definitiva, que 
trabajamos para intentar 
contribuir a construir una 
sociedad mejor, una so-
ciedad igualitaria.

No lo olvidemos. La 
lucha por la igualdad 

no sólo se lleva a cabo el 
día 8 de marzo, debe estar 
presente cada día, siem-
pre en positivo, y para ello 
necesitamos el apoyo de 
todos los ámbitos de la 
sociedad, pero sobre todo 
necesitamos voz para rei-
vindicar las medidas ne-
cesarias que contribuyan 
a ello. Las redes sociales, 
internet y las nuevas tec-
nologías han democratiza-
do la difusión de la infor-
mación y las posibilidades 
de la comunicación, pero 
seguimos necesitando a 
los medios de comunica-
ción tradicionales y a los 
poderes públicos, porque 
la voz de la igualdad debe 
ser escuchada más allá 
del 8 de marzo. Porque 
todos los días son 8 de 
marzo, demos voz a la 
igualdad todos los días.

Todos los días son 8 de marzo

CONCEPCIÓN
CAMPOS
ACUÑA

Directiva Pública
Profesional y 

Presidenta de la
Asociación de

Mujeres en el Sector 
Público

fundamental, difundiendo 
acciones e iniciativas en 
favor de la igualdad, de-
nunciando las desigual-
dades, la discriminación y 
las injusticias que impiden 
contar con el talento de la 
mitad de la población. 

En Galicia hay grandes 
mujeres, desde Emilia 

Pardo Bazán, un auténtico 
referente para el feminis-
mo y cuyo nombre repre-
senta un modelo de mujer 
que  se ha reconocido 
con las medallas creadas 
este año por la Xunta de 
Galicia, hasta activistas de 
absoluta actualidad, como 
María de la Fuente Freire, 
una gallega que con su 
lucha consiguió algo nada 
fácil, la modificación de  
la Ley de la Ciencia para 
acabar (al menos en par-
te) con la discriminación 
que sufren las mujeres 
que deciden ser madres. 
Y también contamos con 
magníficas iniciativas de 
colectivos que han decidi-
do alzar la voz para poner 
fin a una situación que 
se prolonga desde hace 
mucho tiempo, mulleres 
rurais, redeiras, executivas 
de Galicia, y también, en-
tre otras, la Asociación de 
Mujeres en el Sector Pú-
blico que tengo el honor 
de presidir.

Mujeres que trabajan 
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Aunque nuestra 
Constitución 
reconoce el 
derecho a la 
igualdad en 
su artículo 
14, éso no es 
suficiente, hacen 
falta acciones 
concretas todos 
los días, pero, 
en demasiadas 
ocasiones, las 
buenas palabras 
de los poderes 
públicos no 
se concretan 
en acciones y 
medidas directas 
con impacto real

“

Espero que co 
eco de Galicia 
neste o seu 
día, sexamos 
capaces polo 
interese común 
e sen distinción 
de ideoloxía, 
extracto social, 
raza, nin 
procedencia, 
facer chegar o 
noso berro onde 
corresponda

“
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Chamábanlle tola. 
O paso do tempo 

púxoa no seu sitio. A 
Galicia de hoxe non sería 
a que é se non comezara 
a crearse no soño dunha 
“tola”. Rosalía de Cas-
tro, a figura literaria con 
maiúsculas que mellor 
reflectiu o que é o noso 
pobo. Unha Galicia ma-
triarcal de nais, avoas e 
fillas afeitas a un lar que 
aínda con pedras no ca-
miño ou penas nas cos-
tas,  muda por espertar e 
facer realidade o rexurdir 
do noso, ao carón da te-
rra que nos viu nacer.   

Esta galega universal, 
precursora do movemen-
to feminista,  non quixo 
nunca estar na sombra, 
único que lle permitía a 
sociedade machista da 
época,  e xa o demos-
trou moi nova,  no ano 
1859, con 22 anos, no 
prólogo do seu primeiro 
libro, La hija del mar,  ao 
eloxiar ás mulleres que 
protestaron eternamen-
te contra a desigualdade 

e pedindo desculpas por 
ser una muller e ademais 
a autora dun libro. Des-
pois escribiría a famosa 
frase que se ten conver-
tido en bandeira: “Eu son 
libre. Nada pode conter 
a marcha dos meus pen-
samentos e eles son a lei 
que rexe o meu destino”

Anos mais tarde, 
cando xa non es-

taba entre nós, e como 
lle ocorreu a tantas e 
tantas,  chegaría a cul-
minación dun logro que 
se forxou na fría soedade 
da loita, da protesta, da 
procura de xustiza, cun-
ha incansable forza inte-
rior e vontade de seguir 
sentindo Galicia e a súa 
xente, sen importar o 
que os demais pensaran 
dela, e que tan ben mos-
trou no seu impagable e 
aplaudido legado.  

Esta maneira xenuína 
de sentir abriu as por-
tas, cun vento xa impa-
rable, para que todas as 
demais mulleres, que 

despois do nacemento 
da poeta galega,  aínda 
que somos conscientes 
de que quedan lugares 
no mundo na procura da 
paridade (que de seguro 
conseguiremos),  somos 
o que somos, mulleres 
fortes, valentes, com-
bativas, solidarias e 
orgullosas de pertencer  
ó imaxinario popular 
dunha tola.

Gustaríame finalizar 
esta lembranza no 

Día de Galicia dando as 
grazas a “EL CORREO 
GALLEGO” que dende 
anos fai visible o sentir 
das mulleres que teñen 
algo que dicir. Todas 
as que escriben a dia-
rio nas súas columnas 
deixan unha herdanza 
inmortalizada en letras 
de molde para o futuro.  
A da unión de  todas as 
galegas  que hoxe somos 
independentes e libres 
para imaxinar, soñar  e 
conseguir ser o que que-
remos.

Rosalía, a Galicia da tola

MARÍA
OFIR

ABOY
GARCÍA

Secretaria de
Administración 

Local

tamén tiñan algo que 
dicir, seguiran a este-
la  das que xunto con 
Rosalía, soñaban cunha 
Galicia distinta e mellor. 
En positivo, sen marcas 
nin sinais, que floreceu 
ao son das súas raíces e 
mostrou ao mundo en-
teiro que ser da terra da 
morriña, é pertencer a 
un lugar máxico, cheo de 
amor, ledicia e tenrura 
e que sen temor fai cre-
cer erguidos os alicerces 
que fan, deste o noso 
pobo, un recuncho de 
harmonía entre as distin-
tas formas de imaxinar o 
sentimento de pertencer 
a unha cultura inclusiva 
en todos os aspectos. 

Mulleres como ela, 
e todas as que 

viñeron despois, como 
as recentes galardoadas 
coas medallas Castelao, 
pouco a pouco conse-
guen que esa negra som-
bra se converta en luz. 
Por iso, nós, as galegas 
do s. XXI, dous séculos 
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Esta galega 
universal, 
precursora do 
movemento 
feminista, 
non quixo 
nunca estar 
na sombra. 
Escribiu 
a famosa 
frase que se  
converteu en 
bandeira: “Eu 
son libre. Nada 
pode conter 
a marcha 
dos meus 
pensamentos. 
Eles son a lei 
que rexe o meu 
destino”
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Do Apóstolo poucas 
cousas podería engadir 

a todo o que se leva escrito 
sobre el, mais a Galeguidade 
é algo especial para min e 
toca unha das veas máis 
sensibles dos meus senti-
mentos.

Cheguei a Galicia hai 
cincuenta anos sen coñe-
cer esta terra nin ter moita 
idea do que me agardaba e 
con agarimo e esforzo fun-
me integrando e desde un 
principio decidín aprender o 
idioma que falaban os meus 
novos familiares e os ami-
gos que fun atopando, tendo 
que deixar a un lado o meu 
alemán nativo e o inglés que 

lles ensinaba ós alumnos 
nos meus anos de profesora 
no instituto.

Hai que ter unha cousa 
moi clara: cando 

aprendes unha lingua nova, 
mergúllaste tamén no país, 
un país cos seus costumes, 
ritos, festas propias ou fol-
clore. Todo iso ó lado dunha 
paisaxe grandiosa e mara-
billosa, que determinou a 
maneira de vivir e actuar 
dos seus habitantes desde 
hai séculos.

En 1969 todo era novo 
para min e atopeime cun-
ha realidade moi diferente 
á que acababa de deixar. Eu 

menosprezen e se perdan 
tradicións milenarias, tradi-
cións que deberían significar 
un orgullo e unha honra para 
unha nación. Dóeme sobre 
todo que haxa tantas per-
soas que non se interesan 
pola lingua, que non com-
prendan que ter unha lingua 
propia é o maior tesouro 
que pode posuír un pobo. 
Sen ser conscientes das 
orixes e dos símbolos do pa-
sado non pode haber futuro 
e se un pobo deixa perder a 
súa lingua desaparece como 
entidade diferencial.

Por outra banda, a me-
moria e a celebración 

da festa do Apóstolo deben 
servir de ponte entre as di-
ferentes épocas da historia 
e manter a fe nun futuro, 
no que non debería reinar o 
materialismo, senón o valor 
do ser humano.

Se é que pode, que o 
Apóstolo nos bote unha 
man para que todo sexa así.

Día do Apóstolo.
Día da galeguidade

ÚRSULA 
HEINZE DE 
LORENZO

Escritora

viña dunha cidade e non co-
ñecía un mundo rural coma 
o que me ofrecían as aldeas 
dos arredores de Santiago, 
coa súa agricultura tradi-
cional aínda viva. Non es-
taba afeita a ver nin carros 
nin arados nin fornos nin 
muíños nin vacas. Desegui-
da me integrei e cheguei a 
converterme nunha gale-
ga máis. Fun aprendendo a 
convivir cos veciños e pui-
den ir vendo co paso dos 
anos os grandes cambios 
que se produciron cara a un-
ha modernidade apresurada 
en case tódolos aspectos 
da vida.

O que lamento é que se 
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Hai  que ter 
unha cousa moi 
clara: cando 
aprendes unha 
lingua nova, 
mergúllaste 
tamén no país, 
un país cos seus 
costumes, ritos, 
festas propias
ou folclore

“

Hace años que no de-
jan de sorprender-

me, en países que visito 
habitualmente : Italia, 
Francia o Inglaterra, 
frases cuando se dirigen 
a mí como “ Usted es 
imposible que sea espa-
ñola porque tiene clase”, 
“ usted es una señora 
a pesar de ser españo-
la”, y cuando defiendo 
nuestro país y nuestra 
cultura “Usted sabe bien 
lo que tienen allí“ o  “en-
tre los árabes aún hay 
de todo, entre los espa-
ñoles no”, en el sentido 
de que no tenemos nada 
bueno. Lo cual atribuía a 
cierto resentimiento por 
nuestro pasado imperial. 
Sin embargo, última-
mente, he adquirido la 
costumbre de ver un 
rato la televisión des-
pués de la siesta; a esta 
hora, sobre las cinco 
de la tarde, la progra-
mación suele consistir 
en producciones nacio-
nales, series policíacas  
norteamericanas, algún 
documental ya emitido y 
telenovelas turcas.

De entre todo, al 
cambiar de canal, salan 
a la vista unos guapos 
muchachotes turcos, 
que además son buenos 
actores de amplios re-
gistros, elegantes, con 
clase, buenos modales, 
al igual que las actri-
ces, todos bien vestidos, 
peinados y maquillados 
a la moda. Las acciones 
se desarrollan en am-
bientes bonitos, agra-
dables, tranquilos, con 
buena música de fondo, 
la ciudad de Estambúl 
preciosa, rodeada de 

bosques, amplias zonas 
verdes, entre el Bósforo  
y el armonioso vuelo de 
las gaviotas.

De las series ameri-
canas, aunque los 

actores desempeñan 
bien su papel, son gua-
pos, con buenas mane-
ras, se desenvuelven en 
sofisticados decorados 
y amplias panorámi-
cas, con muy buena 
fotografía, destaca la 
exagerada exaltación de 
la violencia, en donde 
las víctimas preferidas, 
de los más sanguinarios 
sádicos asesinos, somos 
las mujeres, a las que 

rre con la homosexuali-
dad masculina reducida 
a caricatura. Todo ello 
salpimentado con chas-
carrilos de taberna, en 
ambientes barriobajeros 
y marginales.

Podría decirse, que los 
programas naciona-

les, exageran como nota 
dominante la vulgaridad, 
convirtiendo a los perso-
najes en fantoches. El fin 
de la existencia es “vivir 
la vida”, reducida a la 
satisfacción inmediata 
de sensaciones corpora-
les y materiales. Porque 
otro de los mensajes es 
el de la obtención de 
riquezas, no por medio 
del trabajo  sino de la 
picaresca.

Esto podría conside-
rarse el resultado de una 
democracia mal enten-
dida, que rasa por abajo, 
imponiendo desde todos 
los ámbitos la grosería 
y el mal gusto, o sea la 
decadencia de las cos-
tumbres. El impulso de 
las élites cultivadas, que 
es lo que mueve un país, 
desapareció. Ya no se 
lee a los grandes auto-
res, la lectura, que forma 
el pensamiento, ha sido 
sustituida por la televi-
sión como medio educa-
tivo de masas.

Ello unido al catastro-
fismo y la violencia 

del resto de la progra-
mación, no sólo pone 
ante el espectador espa-
ñol muy malos ejemplos, 
sino que al poder verse 
en cualquier país degra-
da la imagen de España 
y el concepto que de 
nosotros se tiene. 

La influencia de los 
medios en la calle, tam-
bién es fácil de ver en la 
forma de expresarse que 
tiene la gente, incluso 
los niños pequeños repi-
ten frases mal sonantes. 

Ante estas breves 
consideraciones ¿ No 
sería conveniente apos-
tar por una televisión 
más educativa y acorde 
con la realidad, que es 
la de una sociedad se-
ria y trabajadora que lu-
cha por salir adelante, y 
mostrar a los españoles 
con nuestra famosa ga-
llardía  y nobleza velaz-
queñas ?.

Y para concluir un 
elegante mensaje que 
acabo de recibir, digno 
del más puro Amor Cor-
tés, del que bien podrían 
tomar nota los guionis-
tas de TVE : “ Saró io 
come un antico crocia-
to  presto a partire per il 
Sepolcro Santo, soltanto 
per baciarti la mano”.

La vulgaridad como 
norma de conducta

ROSA
ELVIRA

CAAMAÑO 
FERNÁNDEZ

Pintora.
 Profesora titular de 
la Universidade de 

Vigo

se nos elimina de las 
formas más horribles y, 
constituyen, además, 
unas lecciones muy di-
dácticas, bien descritas 
y gratuitas para todo 
tipo de maníacos, cuya 
imaginación no iba más 
allá de la brutalidad ele-
mental. 

Pero es en las produc-
ciones nacionales en las 
que, efectivamente, los 
españoles salimos muy 
mal parados. Aparte de 
la calidad ínfima de los 
guiones, da la impresión 
de que eligen a los acto-
res más feos ,mal habla-
dos, con malos modales, 
ello sin mencionar sus 
cualidades interpreta-
tivas que se reducen a 
gestos exagerados, gri-
tos, expresiones soeces 
y tacos. Tampoco las 
españolas quedamos 
bien vistas, porque a lo 
anteriormente descrito, 
se une el abalanzarse a 
cualquier cosa se que 
asemeje a un hombre, 
aunque sea del Nean-
derthal. Incluso llegan a 
pelearse por atribuirse 
romances e  hijos con 
individuos, cuyo úni-
co mérito es una dudo-
sa fama, y pondrían los 
pelos de punta a cual-
quier mujer, digamos, 
normal. Lo mismo ocu-
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La influencia de 
los medios en la 
calle, también 
es fácil de ver 
en la forma de 
expresarse que 
tiene la gente, 
incluso los 
niños pequeños 
repiten frases 
mal sonantes
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D esde la solemnidad 
religiosa al desbor-

de imaginativo profano. 
Así podríamos resumir 
cómo ha evolucionado 
la cartelería creada en 
torno al 25 de julio. A 
nivel europeo y ameri-
cano está extendida la 
idea de que la sociedad 
y cultura españolas se 
distinguen por la fiesta. 
El sentido lúdico y  vita-
lista está salpicado por 
la gran cantidad de ro-
merías y ofrendas tradi-
cionales repartidas por 
nuestra geografía. 

A lo largo del año en to-
do el territorio innumera-
bles campañas políticas y 
comerciales se encaminan 
a plasmar la estimación 
festiva de nuestros  patro-
nos para exaltar  produc-
tos gastronómicos. Así, 
dentro y fuera de nuestras 
fronteras es habitual aso-
ciar España con la fuerza, 
vitalidad y pasión, aunque 
durante siglos preponde-
ró  una visión radicalmen-
te opuesta, en la que se la 
veía grave, ascética y negra. 

Los rasgos típicos de 
cualquier día de fiesta 
son alegría, expansión, 
descanso y placer aso-
ciados a la existencia. 
Alguna antigua icono-
grafía simboliza el árbol 
de la vida, con alegres 
y desprevenidos co-

mensales celebrando 
una feliz comilona. En 
su oposición, en  la ale-
goría del árbol de la 
muerte, ésta se apresta 
gozosa a talar el tronco 
vital. Mientras tal cosa 
no suceda, vivamos para 
la fiesta.

 Hoy es el día grande 
de Galicia y  el patrón 
de España, por lo tan-
to día de fiesta. La di-
versión es un tema muy 
bien representado a ni-
vel plástico.  María An-
tonia Dans ofrece bailar 
en Galicia con su parti-
cular pincelada ingenua, 
potente color matiza-
do por la dulzura de sus 
temas y la recreación 
de nuestra tierra vivida 
desde el recuerdo.  

En verdad, la temáti-
ca lúdica abunda en 

numerosos artistas. Tan 
vital como en la original 
pintura de Jorge Peteiro, 
auténtica orgía de color, 
alegría de vivir y luz hi-
riente para empacharnos 
de un imparable espíritu 
festivo. La expresiva pin-
celada de Lorenzo Ma-
cías se remontaba a las 
míticas aldeas pobladas 
de campesinos, ritos, 
juegos y bailes de mu-
ñeiras, gaitas o donde se 
veía trajinar viejos carros 
ligados al ancestro.  Pero 
si la fiestas dominan en 
la pintura, el día grande 
de Galicia brilla en el 
formato fotográfico y se 
transforma al avanzar los 
años en el considerado 
uno de los más antiguos 
medios de comunicación 
de masas: el cartel. 

 El cartelismo en Ga-
licia alcanza altas cotas 
de calidad artística has-
ta convertirse en mucho 
más que mera propa-
ganda e información.  
De alta calidad se dotan 
los diseños de Camilo 
Díaz Baliño. Su trabajo 
es austero y místico, con 
una intención identifi-
cadora y laudatoria de 
Compostera concretada 
en sus valores religio-
sos y culturales, dejando 
de lado el papel lúdico y 
festivos de los actos. 

En sus carteles mues-
tra una ciudad envuelta 
en un misticismo me-
dievalista, meta espiri-
tual de peregrinaje a la 
que se pone de relieve a 

través de sus símbolos 
más auténticos, la cruz, 
catedral, vía láctea, ca-
balleros medievales y 
el apóstol Santiago, no 
como belicoso Matamo-
ros sino como peregrino. 
El cartel es tratado con 
un respeto reverencial, 
aportando una imagen 
simbólica con entidad 
propia de la Galicia me-
dieval y mítica. 

Su culta iconología 
aúna en el cartel, reali-
zado en 1934, el camino 
de estrellas composte-
lano, asociado a la figu-
ra de Minerva, imagen 
clásica de la sabiduría. 
En un ambiente sincré-
tico, con elementos a 
contraluz y de perfil. La 
influencia modernista 
se deja notar mediante 
figuras perfiladas sobre 
fondo monocromo y su-
perficie plana.

Carlos Maside aporta 
al cartel ingredien-

tes próximos a su van-
guardista propuesta pic-
tórica. En una acuarela 
sobre papel de 1930, 
Xigantes e cabezudos, 
frente al costumbrismo 
tópico, se acerca con 
curiosidad etnográfica 
a lo popular de la fiesta 
como propio de un artis-
ta culto y rompedor.

Manuel López Gara-
bal también se centra en 
los cabezudos, pero no 
menos en la procesión, 
dotando al cartel de reli-
giosidad. El alma religio-
sa la proclama el ángel 
anunciador enmarcando 
la orla del cartel, plasma-
do en estilo naturalista y 
con sentimiento barroco 
en todo el encuadre de 
los iconos de Santiago. 
Artificio y oficio en el 
que priman las calida-
des escultóricas y un di-
bujo conciso y exquisito 
de uno de los grandes 
artistas compostelanos, 
quien nos deja inmortali-
zados los fuegos que si-
mulan la catedral en día 
despejado. 

Conde Corbal pin-
ta Bailando na noite 
de verán, en 1986, o 
Festa, 1987, un retrato 
testimonial de una Ga-
licia hecha documento 
desde una plástica en-
troncada con el expre-
sionismo. Negando el 
vacío, presenta el baile 

regional a través una 
atmósfera febril y elec-
trizante consagrada a 
la danza. La plástica 
de Sotomayor se con-
sagra en recuperar la 
identidad de los tipos, 
diversiones, paisajes y 
costumbres tan arraiga-
das como las romerías o 
bodas en las que los no-
vios usan traje gallego y 
celebran el ágape en el 
hogar familiar.

Si volvemos al cartel 
como reclamo popular, 
podemos sumar nom-
bres importantes. Los 
grandes protagonistas 
fueron en su mayoría 
pintores que ocasio-
nalmente abordan esta 
práctica, como Souto, 
Maruja Mallo, Carlos 
Sobrino o Juan Luis. 
Junto a ellos otros dise-
ñadores desconocidos 
ligados a la artesanía. 
Todos enriquecieron la 
producción cartelista en 
Galicia. El de 2018 de 
Xosé Vizoso puebla la 
plaza del Obradoiro  de 
ciudadanos de aquí y de 
allende los mares, con la 
banda de música, auto-
ridades   y los peregri-
nos   dispuestos a pasar 
una noche mágica ata-
viados de azul, blanco, 
rojo y amarillo.   Los ori-
ginales colores del más 
moderno Sargadelos co-
mo no podía ser menos.

Alberte Permuy es 
otro de los creado-

res que encara la en-
trada del nuevo milenio 
diseñando, además del 
logotipo de la flechas 
de Santiago, símbolo to-
davía hoy del Concello, 
su cartelería. Abandona 
lo religioso y se vuelve 
totalmente profano. En 
el impactante de 2009 
aporta el modelo foto-
gráfico de una joven con 
un ramo de bengalas en-
cendidas en sus manos. 
A sus espaldas un baño 
de fuegos cayendo en un 
espacio neutro. El dise-
ñador prescinde del de-
tallismo dibujístico y va 
al puro estallido de luz, 
color  y  explosión fogo-
sa. Todo para llamar al 
gran espectáculo de una 
noche mágica y mítica 
vivida en el Obradoiro. 
Hoy volverá a reverde-
cer y no regresará hasta 
el año próximo.

Evolución del arte gallego en 
los carteles del 25 de julio

FÁTIMA
OTERO
BOUZA

Historiadora y 
crítica de Arte
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Cartel de las Fiestas del Apóstol 1934

Cartel de las Fiestas del Apóstol 2009. Autor A. Permuy



El Correo Gallego.  JUEVES 25 de JULIO de 2019 especial 69



especial70
El Correo Gallego. JUEVES 25 de JULIO de 2019

Si tuviese que elegir una 
obra de arte, del siglo 

XX, que simbolizase el sen-
tido del “caminante”, en to-
da su trascendencia, no ca-
be duda que sería L’Homme 
qui marche (El hombre que 
camina, 1960) una de las 
piezas icónicas del artista 
suizo Alberto Giacometti 
(Borgonovo 1901- Chur, 
1966), realizada en bron-
ce, de medidas humanas 
(183 cms) dio lugar a una 
pequeña serie numerada. 
Y una de esas figuras me-
tafóricas ha formado parte 
de la exposición Giacometti 
en el Museo del Prado; la 
imágen excepcional , re-
sume el pensamiento del 
escultor y expresa la pode-
rosa fuerza del ser humano 
en su eterno caminar.

La obra de Giacometti, 
símbolo de un clasicismo 
contemporáneo e intempo-
ral, ha viajado al Museo del 
Prado, y con su presencia 
ha puesto de manifiesto 
que las fronteras entre el 
arte del pasado y del pre-
sente, son en ocasiones 
como esta, imperceptibles, 
y admirables las relaciones 
creadas.

Incluida en la programa-
ción de 2019, dentro de los 
actos del Bicentenario, la 
singular exposición que ha 
finalizado el dia 7 de este 
mes de julio, ha sido idea-
da por Carmen Giménez 
como punto de encuentro, 
con la intención de esta-
blecer un diálogo entre las 
obras del escultor y deter-
minadas obras maestras 
del museo. De la situación 
producida se ha podido 
constatar la grandeza del 
arte y la inexistencia de lí-
mites. 

A partir de una selec-
ción conformada por 18 
esculturas y dos óleos so-

bre lienzo, obras datadas 
entre 1946 y 1965, años de 
especial significación, se 
evidencia la extraordinaria 
labor de Giacometti uno 
de los grandes del siglo 
XX. Las excelentes piezas 
proceden de la Fondation 
Marguerite et Aimé Maeg-
ht (Saint Paul de Vence), 
Louisiana Museum of Mo-
dern Art (Humlebaeck), 
Fondation Beyeler (Basi-
lea), Kunsthaus (Zúrich), 
Hamburguer Kunsthalle 
(Hamburgo), Museum of 
Fine Arts (Houston), y de 
la colección Alicia Koplovi-
tz (Madrid). 

Giacometti , hijo de 
un acreditado pintor 

impresionista se inicia 
pronto en el mundo del 
arte. Asiste a clases de 
escultura en la Escuela de 
Artes y Oficios de Ginebra 
y en 1920 realiza un primer 
viaje a Italia; quedará atra-
pado por la obra de Giotto, 
Tintoretto y Bellini; en las 
primeras creaciones de 
corte tradicional no es difi-
cil encontrar la huella de la 
escultura clásica y barroca. 

Igualmente, el artista se 
verá atraído por Veláquez y 
El Greco y aunque no visitó 
el Prado, pudo contemplar 
en el verano de 1939, en el 
Museo de Arte e Historia 
de Ginebra, la exposición 
Obras maestras del Museo 
del Prado, que contaba con 
una parte de los fondos 
del museo y de institucio-
nes españolas. Las obras 
rescatadas y guardadas en 
Suiza tras los comienzos 
de la guerra del 36, se ex-
hibieron antes del regreso 
definitivo a los lugares de 
procedencia.

Esas primeras impre-
siones no impiden la evo-
lución y la transformación 

Muhlberg y El Emperador 
Carlos V con un perro, se si-
tuaba El carro (1950) Ysaku 
Yunaihara (1961) y Cabeza 
de hombre (1964).

En el centro de la Sala 
XII, presidida por La 

Meninas  de Veláquez, 
cuatro esculturas datadas 
en 1960 que habían sido 
ideadas para un proyecto 
en la Chase Manhattan 
Plaza de Nueva York: Mujer 
alta III , Mujer alta IV, Ca-
beza grande, Hombre que 
camina II, reunidas en una 
plataforma, enigmáticas y 

pensativas, expresaban la 
esencia de la vida, en toda 
su profundidad. 

Uno de los pintores más 
admirados por Giacomet-
ti, El Greco, protegió a la 
delgada y finisima figura, 
de verticalidad irregular y 
rugosa superficie, La mujer 
de pie, situada enfrente de 
las obras del autor creten-
se : Bautismo de Cristo,  La 
crucifixión, Pentecostes y Re-
surreción de Cristo.  Próxima 
a  Los trabajos de Hercules, 
de Zurbarán, otra destaca-
da obra La pierna  (1958) 
exteriorizaba las impresio-
nes vividas por el escultor 
a raíz de la Segunda Guerra 
Mundial que le provocaron 
nuevas consideraciones 
sobre el cuerpo humano y 
la fragmentación . 

Las obras que se han 
visto en la Pinacoteca 

manifiestan, una vez más, 
la intención del artista de 
extremar hasta el límite la 
crisis de la escultura como 
figura. Estilizadas, hieráti-
cas, filiformes, en ocasio-
nes con los brazos extendi-
dos a lo largo del cuerpo, o 
en ademán de movimiento 
se proyectan en el espacio; 
el inmenso vacío que las 
habita, se palpa a través de 
las formas huecas y corroí-
das acentuando el drama-
tismo que expresan. 

Ha sido fundamental, 
en el pensamiento estético 
de Giacometti, la filosofía 
existencialista de Sartre, 
con quien el escultor man-
tuvo una larga amistad y 
cercanía, iniciada a prin-
cipios de la década de los 
años cuarenta. Las emoti-
vas figuras creadas afirman 
la fragilidad de la existen-
cia humana, el anonimato y 
la soledad, la fina distancia 
entre el ser y la nada.

El hombre que camina. 
Giacometti en el Prado

PILAR
CORREDOIRA

LÓPEZ

Historiadora de Arte 
Contemporánea

de su lenguaje que irá ad-
quiriendo nuevos alcances 
a partir del conocimiento 
de la escultura africana y 
de artistas de la vanguardia 
europea, entre ellos Picas-
so, Arp, Lipchtiz, y Bran-
cusi. 

Después de participar 
en las actividades de 

los surrealistas, formando 
parte de exposiciones y 
publicaciones, en 1935 
abandona el grupo para 
dedicarse por completo a 
la figura humana, a indagar 
en su espacio circundan-
te. Las esculturas, en el 
proceso de cambio que 
experimentan, se volverán 
progresivamente más del-
gadas, sobrias y alegóricas. 
Paralela a la labor escultó-
rica transcurre la actividad 
pictórica y dibujística. Los 
modelos son los familia-
res, su hermano Diego, 
los amigos. Los dibujos de 
abundantes líneas y trazo 
ágil definen la mirada de 
cada rostro, el momento, la 
situación. La pintura de to-
nalidades negras, plomizas, 
grises y blancas, permite 
la salida de algunas notas 
rojas.

En el singular itinerario 
trazado en la galerías de 
culto del Museo del Prado, 
las figuras pensativas, des-
velaron , una vez más, su 
capacidad simbólica. De la 
serie Las mujeres de Vene-
cia, ( 1956 ) mostradas en 
el Pabellón Francés de la 
Bienal de Venecia de 1956, 
las siete obras buscaron el 
dialogo con  El Lavatorio de 
Tintoretto, sin abandonar 
la atención a otras grandes 
piezas como La familia de 
Carlos IV de Goya o Carlos 
V y el Furor, de Leone Leoni. 
Frente a las obras de Tizia-
no, Carlos V en la Batalla de 
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La obra de 
Giacometti, 
símbolo de 
un clasicismo 
contemporáneo 
e intemporal, ha 
viajado al Museo 
del Prado, y con 
su presencia 
ha puesto de 
manifiesto que 
las fronteras 
entre el arte del 
pasado y del 
presente, son 
en ocasiones 
como esta, 
imperceptibles, 
y admirables 
las relaciones 
creadas

“
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A lo largo de mi vida 
profesional, cuando 

he viajado para impar-
tir alguna conferencia, 
participar en cursos, 
jornadas, dirigir proyec-
tos o me han otorgado 
algún reconocimiento 
o mérito profesional, 
siempre he sido “la ga-
llega”, distinción que, 
perennemente me ha 
orgullecido. En estos 
años, he observado que 
cuantiosos y destacados 
gallegos, con los que me 
he encontrado, fuera de 
nuestra tierra madre, y 
con los que interactua-
do, comentaban un su 
entristecimiento, que 
yo siempre he sentido.
En nuestra tierra, rara 
vez se valora a los nues-
tros. Nos deslumbran 
lo que hacen otros, de 
otras regiones, de otros 
países, pero en la ma-
yoría de las ocasiones, 
los nuestros son invi-
sibles. Es necesario un 
reconocimiento exterior 
desatacado, para tener 
visibilidad en nuestra 
Galicia. De ayudarnos 
para alcanzar objetivos, 
logros o éxitos, ya no 

hablamos. Este rasgo 
nuestro, nos ha penali-
zado mucho, como pue-
blo. Cuando he estado, 
por ejemplo, en el País 
Vasco o en Cataluña, he 
visto como su forma de 
enaltecer, reconocer y 
dotar a los suyos de me-
dios, plataformas o so-
portes para alcanzar los 
retos, y los desafíos, les 
ha ayudado a lograrlos y 
todo esto, ha hecho, que 
tanto las regiones, como 
los pueblos consigan un 
mejor posicionamiento.  

Siempre he creído en 
el lema del célebre en-
trenador de rubí, Vince 
Lombardi, “Los logros de 
una organización son el 
resultado de los esfuer-
zos combinados de cada 
individuo” pero para eso 
hay que reconocerlos y 
sentirse equipo.

No supone, esta re-
flexión, que sienta 

que como pueblo nos 
faltan valores, nada más 
lejos, tenemos una altí-
sima capacidad de ada-
tarnos a nuevos lugares, 
entornos y países, para 
eso somos el pueblo de 

mezcla de sarcasmo e 
ironía sana, que los ga-
llegos dominamos a la 
perfección y que puede 
acabar con la pacien-
cia de más de uno, esto 
también nos define.

En multitud de oca-
siones se nos ha 

tachado de indecisos, lo 
que no comparto, creo 
que los gallegos somos 
emprendedores natos, 
no somos indecisos, 
somos prudentes, y ello, 
en ocasiones deriva en 
esperar para responder, 
en controlar los tiempos 
hasta que vemos claras 
las cosas, lo que podría 
llevarnos al tópico de 
con un gallego nunca 
sabes si sube o si baja. 
¿Y desconfiados?, pues 
se podría decir algo muy 
nuestro, ¡depende!, en 
la tierra de habelas...
hainas .Esta forma ser, 
es un modo de entender 
la vida. 

Lo que si somos, y 
claramente, es un pue-
blo que nos levantamos 
ante las adversidades y 
luchamos. Somos traba-
jadores y cumplidores, 

personas con fama de 
seriedad y palabra. Por 
todo ello, el Reino de la 
lluvia debe valorar a sus 
guerreros celtas, que 
tanto y bien, destacan 
por todo el mundo. 

No quiero finalizar 
este breve artículo, 

en el día de Galicia, sin 
aplaudir, la extraordi-
naria iniciativa llevada 
a cabo por el Correo 
Gallego desde hace tres 
décadas. El reconoci-
miento y premio de los 
gallegos, que con dis-
tintas actividades inno-
vadoras, investigadoras, 
profesionales, sociales, 
emprendimientos exito-
sos, dedicación al ser-
vicio público… son de-
sarrolladas en distintas 
partes del mundo o en 
nuestra Galicia. Pero so-
bre todo, éstos premios 
son un reconocimiento 
y orgullo para todo no-
sotros, potenciando un 
sentimiento de pueblo, 
capaz y luchador, que 
nos define a los gallegos 
en cualquier parte del 
mundo en el que nos 
hallemos.

Valoraremos lo nuestro

ELENA
RAMALLO

MIÑÁN

Profesora y doctora 
en Derecho

la emigración, la que 
escribe, es una hija de 
ella. De ahí, viene el tó-
pico de que los gallegos 
podemos nacer en cual-
quier parte del mundo, o 
que, allí donde vayas, te 
encontrarás con un ga-
llego, incluso nos viene 
a la cabeza famosa can-
ción, Hay un gallego en 
la luna, del grupo musi-
cal de Zapato Veloz.

Somos un pueblo hos-
pitalario, al que llega, se 
le pone el mantel y se 
le da posada, esta for-
ma de ser, posiblemen-
te, tenga su origen en 
lo que está impreso en 
nuestro ADN cultural y 
religioso, que se empe-
zó a fraguar en aquellas 
primeras peregrinacio-
nes a nuestra tierra,  por 
El Camino de Santiago.

Somos, al mismo 
tiempo, un pueblo que 
dicen que cantamos al 
hablar, por la musicali-
dad de nuestra lengua y 
por nuestros -iños, que 
definen nuestros apegos 
y cariños. Y sí, tenemos 
retranca, y fino sentido 
del humor, un claro sig-
no de inteligencia, esa 
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Con esa poética ex-
presión referíase 

Otero Pedrayo á proeza 
de Domingo Fontán ao 
empregar o sistema de 
triangulación para a súa 
carta xeométrica coa 
que, despois de adicar 
vinte anos da súa vida 
a percorrer e medir Ga-
licia, permitiría que o 
noso se convertese nun 
dos primeiros pobos en 
visualizar ao seu terri-
torio e de posicionar, 
con bastante fiabilidade, 
montes, ríos, pobos, vilas 
e cidades. Con esta obra, 
adiantada ao seu tempo, 
Fontán dotou a súa terra 
dun rostro que permitiría 
comprendela mellor e 
co que, como engadiría 
o escritor ourensán, “as 
cidades e os pobos ad-
quirían un conmovedor 
sentido de fogares”. 

O certo é que a tare-
fa de Fontán non facía 
senón confirmar, unha 
vez máis, que a innova-
ción, ese célebre termo 
dos nosos días, lonxe de 

ser un concepto estraño, 
é para nós unha carac-
terística propia da nosa 
identidade, un valor es-
pecialmente arraigado 
na nosa forma de ser e 
de facer.    

A historia ten demos-
trado que foron moi-

tos os galegos e galegas 
que conseguiron, ao 
longo dos anos, imprimir 
o noso xentilicio nalgúns 
dos inventos mais uni-
versais que existen. É o 
caso da calculadora do 
estradense Ramón Verea, 
cuxo primeiro modelo 
aínda consérvase depo-
sitado na sede central 
de IBM, ou o fisterrán 
Alexandre Campos, que 
ideou o popular e atem-
poral futbolín. Mais de 
medio século despois, 
outra visionaria, Ánge-
la Ruiz, facía o propio 
dende a escola ferrolá 
na que impartía ensi-
nanzas ao facer posible 
un rudimentario sistema 
que anos mais tarde, coa 

obrigado ata a aparición 
das regras de cálculo.

Inventores, empresa-
rios, científicos e, como 
non, artistas que, como 
Maruja Mallo, impreg-
naron desa mesma in-
novación as disciplinas 
mais creativas. Maruja, 
muller singular, brillan-
te e transgresora somo 
poucas, que representou 
o surrealismo como nin-
guén, a “sinsombreiro” 
da xeración do 27 que 
nunca reivindicaremos o 
suficiente.

Este breve repaso 
por algúns nomes 

propios de esa Galicia 
pioneira, imposible de 
plasmar en toda a súa 
extensión nestas poucas 
liñas, é só unha mostra 
do carácter, o talento, o 
ímpeto, a creatividade 
do noso pobo, da nosa 
xente, que, dentro e fora 
das nosas fronteiras, 
fixeron patria alá por 
onde foron. Unha mostra 
de esa forma de estar 

no mundo tan propia, 
tan galega, que fai que 
ningunha “empresa” por 
ambiciosa que pareza 
quede fora das nosas 
posibilidades.

Fai case dous séculos, 
a silueta do “rostro” de 
Galicia foi, literalmente, 
debuxada por Domin-
go Fontán, pero antes e 
despois que el, galegos 
e galegas, con maior ou 
menor recoñecemento, 
contribuíron a debuxar o 
outro “rostro” de Galicia, 
o que conforma, do mes-
mo xeito aínda que sen 
liñas, a nosa identidade. 

Hoxe, no día de Ga-
licia, esta terra 

reivindícase a través de 
todos eles, a través de 
todos eses homes e mu-
lleres, de todos os “bos 
e xenerosos”, que dende 
a paixón pola terra nai, 
construíron, constrúen 
e construirán o sempre 
agarimoso “fogar de 
Breogán”. ¡Feliz día de 
Galicia!

O rostro de Galicia

CARMEN
JOSÉ

LÓPEZ

Abogada

perspectiva da era da 
dixitalización, rebautiza-
ríase como o precursor 
do libro electrónico.

Unha inventiva que 
se puxo tamén de ma-
nifesto no eido da em-
presa, que non quedou 
alleo a innovación con 
selo galego, Eduardo Ba-
rreiros é tan só un de 
tantos empresarios ga-
legos visionarios. Barrei-
ros, afrontaría con éxito 
o reto de transformar 
motores de gasolina en 
motores diésel para dar 
resposta a gran escase-
za de combustible que 
afectaba á sociedade es-
pañola da posguerra.

Pola súa banda, o eco-
nomista samoense 

Vicente Vázquez Queipo 
de Llano demostrou, 
recén iniciada a segunda 
metade do século XIX, 
que o talento galego ta-
mén se faría patente na 
esfera das matemáticas 
coas Táboas de logarit-
mos vulgares, de uso 
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Un año más, tengo que 
agradecer a mis ami-

gos de esta casa –refugio 
de las palabras- que den 
cabida, en este espacio 
tan matriarcal, a mis mo-
destas reflexiones, para 
entretener a quien las lea, 
o recrear la imaginación.

En mi mágica tierra, 
con infinita propensión 
a la resignación, muchas 
veces confundida con pa-
ciencia, no es de extrañar 
que nuestro eterno saludo 
sea “imos indo”.

Disfrutamos de un 
patrimonio natural mag-
nífico, de una riqueza y 
biodiversidad enorme, 
de un potencial huma-
no e intelectual óptimo, 
luego no deberíamos “ir 
indo”, sino “despegan-

do”, para alcanzar esos 
objetivos que nuestros 
ancestros y futuras ge-
neraciones se merecen.

Una mirada a mi 
propio pasado, me 

traslada a una pequeña 
aldea, donde vivió un 
abuelo al que no conocí. 
Aquellos que compartie-
ron algunos momentos 
con él lo describían como 
“un home con boas mi-
ras”. Recuerdo aquella 
tarde. Mi abuela Luisa 
acababa de dejarnos, así 
que me encargaron des-
enterrar a mi abuelo para 
que pudiese yacer con 
ella eternamente.

Fueron unas horas ex-
trañamente intensas, 
llenas de sensaciones 

pequeña aldea ya no es 
tan pequeña y sus gentes 
cada día amanecen con 
nuevas y renovadas ideas, 
unas mejores que otras .

Por aquellos tiempos,  
en que nuestros seres 

queridos se veían obliga-
dos a dejar nuestra tierra, 
haciendo buenas las pala-
bras del inolvidable Cas-
telao, “el gallego no pro-
testa, el gallego emigra”, 
a los tímidos proyectos 
empresariales, pasando 
por crisis económicas 
y de identidad,  parece 
que  ahora,  desde que 
conocemos  otras tierras,   
por pura  necesidad en un 
principio y por curiosidad 
después,  nuestra Galicia 
es la mejor de las mejores. 

El paso del tiempo nos 
va  mostrando métodos, 
maneras y nuevas téc-
nicas que a buen seguro 
nos permitirán  iniciar 
nuevos proyectos, que 
alcen a nuestra tierra al 
lugar que le correspon-
de, porque poder pode-
mos. Si somos capaces 
de poner todo nuestro 
esfuerzo de un modo co-
ordinado y sereno.

En la actual encrucija-
da de caminos, además 
de la consabida pacien-
cia, tenemos una gran vir-
tud que nos ha permitido 
sobrevivir, nuestra infinita 
perseverancia, imagina-
ción creativa y tenacidad, 
que nos obliga a  cerrar 
los puños y saludar con 
tesón: “IMOS BEN”.

Imos indo... cara ó futuro

MERCEDES 
SALMONTE 
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Abogada

enigmáticas y elucubra-
ciones sobre esos mo-
mentos en que todo se 
transforma en otra cosa. 
El ruido de un cristal roto 
entre la tierra húmeda me 
devolvió a la realidad.

Mi abuelo Pedro, como 
otros muchos, estuvo por 
las Américas, pero vol-
vió a su tierra, me gusta 
pensar que,  esperando 
aportar planes, proyectos 
e ideas que mejorasen la 
vida de nuestros paisanos, 
pero el destino tenía otros 
planes para él.    

Desde aquel fatídico 
viaje en bicicleta,  a 

mis 10 minutos por la 
nueva autovía hasta  San-
tiago, los tiempos han 
cambiado mucho; mi 
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Me encanta esta opor-
tunidad que cada 

año, y con motivo del  día 
de Santiago Apóstol, Fiesta 
grande de Galicia, nos brinda 
nuestro querido periódico 
de poder expresarnos, en 
esta ocasión, sobre algo tan 
injusto y que atenta tan de 
lleno a la esencia misma del 
ser humano como son  las 
desigualdades de género, en 
cualquiera de sus múltiples y 
variadas formas a lo largo de 
la  historia de la humanidad. 

presentante del intelectual 
y londinense Círculo de 
Bloomsbury ,  en su magis-
tral obra  A Room of One´s 
Own. Señala Virginia Woolf, 
como una de las posibles 
causas de la escasez de la 
manifestación externa del 
intelecto femenino, no a una 
inferioridad intelectual  de la 
mujer sino a la  la alienación 
de la mujer en la sociedad; 
y señalaba algo que hoy 
día nos parece muy bási-
co : tener una habitación 
propia, para si misma, para 
su intimidad precisamente 
intelectual.

Claro que hubo excepcio-
nes a lo anteriormente 

expuesto, pero fueron eso, 
excepciones en un mundo 
mayoritariamente pensado 
en masculino. Mujeres con 
buena posición económica,  
como la primera escritora 
profesional  de la Historia 
de la Literatura inglesa, 
APHRA BEHN: a la que Vir-
ginia Woolf se refiere en la 
obra citada con la expresión 
“Todas las mujeres deberían 
de  ir a su tumba a lanzar 
flores , pues fue ella quien 
ganó para ellas el derecho 
a permitir que sus mentes 
hablaran “

Señalaba  Virginia 
Woolf que para poder 
desarrollar una carrera 
exitosa en alguna de las 
materias citadas es nece-
sario tener un sitio íntimo  

hacer si no lo que no se 
podía hacer creaba natu-
ralmente pocos estímulos  
y menos oportunidades 
para tener el coraje ne-
cesario para superar tal  
situación  de evidente dis-
criminación.

Miss Emily Davies, fe-
minista inglesa , empezó 
a hacer campaña por el 
derecho a la educación y 
creó  ya en 1869 el primer 
College, Girton College, 
aunque su titulación de 
grado no fue reconocida 
hasta 1948 por la propia 
Universidad de Cambri-
dge. Emily Davies fue una 
de las primeras defen-
soras del derecho de las 
mujeres a cursar estudios 
universitarios.

 Así pues la valía y el 
esfuerzo de las mujeres 
resultan evidentes en un 
entorno que calificarlo de 
hostil  a través de la histo-
ria se quedaría corto. 

En nuestros días las 
cosas han cambiado 

afortunadamente, y mucho, 
pero ha sido el resultado de 
una larga reivindicación y 
de una lucha constante de 
la mujer. Falta todavía un 
gran trabajo por acometer 
para hacer efectiva la igual-
dad jurídica entre mujer y 
hombre proclamada en los 
textos constitucionales de 
las democracias occidenta-
les pero obviada o sistemá-

ticamente conculcada en 
una gran parte de nuestro 
planeta. Pensemos en Áfri-
ca, Oriente Medio, Suda-
mérica o buena parte del 
continente asiático. Pen-
semos en los movimientos 
migratorios dominados por 
mafias  consecuencia de 
la búsqueda de un futuro 
mejor o en los descomu-
nales desplazamientos de 
refugiados que huyen de la 
destrucción y de la miseria 
producidas por la guerra.  
En todos estos movimien-
tos las mujeres y los niños 
son objeto de las mayores 
atrocidades y abusos que 
deberían sonrojar no solo a 
los gobernantes del autolla-
mado primer mundo sino a 
sus habitantes, a nosotros 
mismos como ciudadanos 
titulares de derechos ina-
lienables  y formados en 
una ética cristiana que no 
puede permitir tales aten-
tados contra la humanidad. 
He ahí el nuevo reto que te-
nemos las mujeres, una vez 
más,  ante tanta pasividad, 
probablemente intelectual, 
de los hombres ¡!

En unos momentos en 
que  el papel de la mujer 
se modifica cada vez más 
rápidamente, pidamos, 
pido, al Apóstol Santiago  
que nos ayude en este ca-
mino,   para que no tengan 
que pasar otros 100 años 
para poder decir “Algo he-
mos adelantado”...

Posición intelectual de las 
mujeres en esta hora de Galicia

MARÍA ESTHER 
REGUEIRO 
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UNICEF

que la mujer  nunca tuvo a 
través de la historia, aun-
que fuese de familia noble  
y así lo podemos apreciar 
en casas de poderosas fa-
milias en las que las  ha-
bitaciones de la casa con 
estanterías de madera, 
bibliotecas  llenas de  li-
bros, mesas de escritorio, 
etc., estaban  pensadas 
para que el hombre estu-
viese tranquilo, lejos de 
ruidos de niños,   donde 
podía escribir o reunirse 
en tertulias, más o menos 
intelectuales, o meditase 
si era menester. Mientras 
que la mujer tenia que 
leer a escondidas  pues 
los libros no eran para chi-
cas , la educación les era 
negada…, y  con frecuen-
cia tenían que escribir 
bajo nombre masculino. 
La privacidad les era pro-
hibida y no disponían de 
dinero propio Las mujeres 
estaban destinadas a las 
tareas de la casa y a criar 
hijos. No recibir educación 
conllevaba a que solo un 
número muy reducido, y 
si la situación económi-
ca era  buena , bordar, un 
poco de francés y algo de 
piano en el mejor de los 
caso- Solo si pertenecían 
a familias ricas y aristó-
cratas podía las mujeres 
tener  a veces  renombre 
e influencia política. Esa 
educación negativa que 
decía no lo que se puede 
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Sin duda alguna algo 
hemos adelantado, si bien 
los avances han sido len-
tos, resultado de grandes 
y penosas reivindicacio-
nes y relativamente re-
cientes. Aún en 1920, el 
inglés Arnold Bennet, con-
siderado en su época co-
mo  ingenioso  escritor y 
periodista ,  publicó unos 
ensayos y, entre otras lin-
dezas,  sostenía sin el me-
nor rubor que “las mujeres 
eran intelectualmente in-
feriores a los hombres”. El 
ínclito  escritor se basaba 
en los siguientes  argu-
mentos: “Ninguna mujer 
ha creado pinturas ni es-
culturas que superen la 
mediocridad, ni expresivo 
el número de músicos fe-
meninos famosos, ni nin-
guna novelista iguala en 
sus obras  a las grandes 
novelas escritas por hom-
bres. Tampoco pintoras, 
filósofas, etc.  famosas”  
Para muchos supuestos 
eruditos de la época la in-
teligencia parecía ser una 
especialidad masculina, 
de la que carecían las mu-
jeres por el mero hecho 
de serlo.

Naturalmente  tamaño 
dislate fue contestado  de 
forma inmediata,  entre 
otros,

Por la aguda e inteligente 
Virginia Woolf, pionera 

feminista y significada re-
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Recibir la Medalla 
Castelao en un día 

tan emblemático para la 
cultura gallega, represen-
ta un honor y una gran 
responsabilidad. Es un re-
conocimiento que otorga 
la Xunta de Galicia y que 
comparto con el colectivo 
de redeiras y cuatro muje-
res gallegas. Soy france-
sa, oriunda de Borgoña, 
así que me siento como 
una peregrina que ha lle-
gado al final del camino y 
se ha quedado en Galicia 
echando raíces y si me 
permiten me siento ga-
llega de corazón ya que 
soy esposa y madre de 
dos hijos gallegos y una 
hija gallega.

Sin embargo, solo pue-
do honrar la memoria de 
mi hijo mayor Santiago, 
víctima inocente de un 
mal llamado accidente de 
tráfico, un hecho tan cruel 
y violento que cambio 
nuestra vida. Su ausencia 
sigue presente, era edu-
cador social, ecologista 
activo, amaba Galicia, sus 

paisajes, su gente y lu-
chaba por un mundo más 
justo y solidario. No pudo 
cumplir su proyecto de 
vida, pero nos ha ense-
ñado el camino a seguir. 
Siguiendo su ideal hemos 
transformado nuestro do-
lor en una lucha activa, de 
compromiso con la socie-
dad para que, lo que nos 
ha pasado, no le pase a 
nadie más.

Ayudé a fundar hace 
ya 19 años STOP AC-

CIDENTES una ONG que 
lucha contra la violencia 
vial. Porque los siniestros 
viales son hechos vio-
lentos, inesperados que 
matan o dejan malheridas 
a miles de personas ino-
centes. Es una catástrofe 
diseminada que no en-
cuentra un reproche social 
y el mal llamado acciden-
te de tráfico no es una 
“preocupación” a pesar 
de representar un colec-
tivo numeroso que sufre 
múltiples secuelas tanto 
físicas, económicas como 

mo lo es cualquier catás-
trofe individual o múltiple 
que provoque el falleci-
miento súbito o heridas 
graves a las personas.

La protección a la in-
fancia, la igualdad de 

género, las migraciones y 
los problemas ecológicos 
forman parte entre otros 
de los Objeticos del Desa-
rrollo Sostenible y de los 
Derechos Humanos pero 
cada uno de estos objeti-
vos solo se podrá alcanzar 
con solidaridad y respe-
tando la dignidad de las 
personas y si cumplimos 
primero con el art.3 de los 
Derechos Humanos, el 
derecho a la vida y a la se-
guridad de las personas. 

La violencia vial es vio-
lencia ciudadana y en la 
movilidad estamos todos 
implicados por lo que no 
podemos olvidar una ca-
tástrofe diaria que mata a 
seres inocentes. No acep-
tamos lo inaceptable y 
luchamos contra la indife-
rencia y el olvido.

Los Derechos Huma-
nos forman parte de una 
política de Estado, es una 
obligación y un deber mo-
ral de su Gobierno, para 
que nadie más tenga que 
sufrir las inaceptables 
consecuencias de las vio-
lencias, por lo que le pe-
dimos se comprometa a 
tomar medidas para crear 
un país más seguro y con 
justicia social.

Por lo que solicitamos a 
quienes nos gobiernan 

LA CREACIÓN DE UNA 
SECRETARIA DE ESTA-
DO PARA TODAS LAS 
VICTIMAS DE HECHOS 
VIOLENTOS, súbitos e in-
esperados para que, más 
allá de las emergencias 
una vez ocurrido la tra-
gedia, encuentren desde 
la administración la ayu-
da y el apoyo necesario 
para orientar de nuevo 
sus vidas y proteger sus 
derechos. porque todos 
podemos ser víctimas, pe-
ro también todos somos 
parte de la solución. 

Stop accidentes lucha 
contra la violencia vial

JEANNE
PICARD

MAHAUT

Fundadora y dele-
gada en Galicia de 

STOP ACCIDENTES

emocionales y que no re-
cibe la atención necesaria 
por parte de la adminis-
tración. Es uno de los más 
graves problemas de sa-
lud pública que repercute 
en su desarrollo social y 
en la economía del país y 
sigue siendo ignorada por 
gran parte dela sociedad: 
“seguimos indiferentes 
ante la catástrofe diaria, le 
pasa a otro”.

STOP ACCIDENTES 
lleva años reclamando 
una atención integral pa-
ra las víctimas, porque 
consideramos de justicia 
social proteger a todas 
las victimas por igual, lo 
pedimos por derecho y 
en solidaridad con todas 
las víctimas que sufren 
todo tipo de violencias, 
las víctimas de atentados 
terroristas, de la violen-
cia de género, de la vio-
lencia contra los menores 
y la infancia, de la violen-
cia de los siniestros de 
tráfico , ferroviarios y de 
aviones porque todos son 
hechos inesperados co-
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A una década de la cri-
sis, España y Galicia 

exhiben claros contrastes. 
La primera enfrenta difi-
cultades para la confor-
mación de un gobierno 
estable, con amenaza de 
parálisis. De las urnas 
salieron dos claros blo-
ques que, post elecciones, 
han mostrado una cosa: 
intransigencia. Mientras 
Pedro Sánchez busca 
gobernar en solitario, con 
los vértigos que  encierra 
la búsqueda del apoyo 
separatista, Galicia exhibe 
otro rostro. Auscultada la 
“nueva política”, nuestro  
proverbial “sentidiño” 
gallego habría buscado en 
el bipartidismo un puerto 
más seguro.  

En ese marco, Alberto 
Núñez Feijóo se ha apura-
do en ofrecer horizontes. 
Marcó el objetivo de con-
seguir “una Galicia más 
familiar, más joven, más 
innovadora y más verde”. 
Aspira a que trascienda 
su gobierno, con vistas en 
el 2030 y la holgura de 

unas elecciones a un año 
vista. Complementó su 
acuarela de futuro con al-
go de lo que más nos une: 
citas jubilares en 2021, 
2027 y 2032.  

No sabemos si todo 
ello, tan genérica 

como poéticamente plan-
teado, servirá para mover 
a Galicia de ciertas posi-
ciones que la alejan de lle-
gar a esa fecha como “la 
mejor de nuestra historia”.  
Según el Índice Europeo 
de Calidad de Gobierno 
que mide percepciones 
y experiencias de los 
ciudadanos medios res-
pecto de la corrupción, así 
como calificación de los 
servicios públicos como  
imparciales y de buena 
calidad, estamos por de-
bajo de la media española 
y europea (con -0,43) y 
somos la quinta peor de 
España. Seríamos la se-
gunda autonomía donde 
los ciudadanos observan 
más corruptelas. Por otro 
lado, estamos estancados 

ancianos e iniciativas para 
mejorar la conciliación 
laboral y familiar.  Que 
“a los hombres no se les 
puede hacer buenos por 
ley” como alertaba Walter 
Bagehot debiera introducir 
realismo frente a un arse-
nal de incentivos que ge-
nera preguntas: ¿cómo se 
enfrentará la coordinación 
entre niveles y la creación 
de sinergias a la vista de 
ayuntamientos y diputa-
ciones alistándose tam-
bién a lo que arriesga ser 
moda?;  ¿habrá apoyos 
para que quienes soliciten 
ayudas no naufraguen 
en el mar de una buro-
cracia reconocidamente 
farragosa?; ¿se abrirán 
las puertas a soluciones 
provenientes desde la so-
ciedad civil, promoviendo 
la innovación social?  y 
¿hasta qué punto se cali-
bran estudios de la ONU 
que alertan que el ritmo 
de inmigración no podrá 
compensar las estimacio-
nes de disminución de la 
población en el mundo?.

En medio de todo esto, 
se entregaron las Me-

dallas Castelao donde, 
por primera vez, todas sus 
acreedoras fueron muje-
res. Durante su entrega, 
Núñez Feijóo apeló por un 
“rexurdimento”. Sería el 
tercero, luego del cultural 
y del político, atado a la 
transición. El porvenir 
debiera ser, a su juicio, 
el de la mujer gallega. 
Postergadas por siglos, 
las mujeres tenemos en 
nuestras manos la llave de 
una recuperación en clave 
demográfica, que supera 
el batiburrillo de medidas 
sin monitoreo y carentes 
de enfoques complejos y 
sistémicos. Asistimos a 
la “desacralización” de la 
maternidad  y a una  cons-
trucción de la identidad 
femenina que se ha ido 
desacoplando de ella. Se 
la despoja de mitos y se la 
trae a la tierra, abriéndose 
a tantas posibilidades 
como los repertorios del 
amor de los que habla el 
libro de Eric Fromm. 

El tercer “rexurdimento”

MARÍA DE 
LOS ÁNGELES 

FERNÁNDEZ-RAMIL

Analísta política y 
Presidenta de la

Fundación
Hay Mujeres

en nuestra aproximación 
al nivel medio de riqueza 
de la UE: a 18 puntos por-
centuales del promedio 
europeo, muy lejos del 
92,7% logrado en 2009 
y al que nunca más nos 
hemos podido aproximar. 
Ocupamos el lugar 10 en 
el contexto español y diez 
puntos por debajo de la 
media española ante la UE 
en PIB por persona, según 
el poder de compra.

Una cosa resulta clara. 
Sin población, ese 

cuadro resulta irreversible. 
Por ello, que el presidente 
de la Xunta haya identifi-
cado el demográfico como 
el principal reto va en la lí-
nea correcta. Se nos anun-
cia una ley que lo impul-
sará, con pretensiones de 
“blindaje”, donde desta-
carían ayudas específicas 
para que 20.000 gallegos 
regresen del extranjero; la 
exención del pago de de-
terminados impuestos en 
el medio rural; más servi-
cios asistenciales para los 
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En algunas ocasio-
nes he reflexionado 

sobre el modo en que 
aspectos exógenos, el 
entorno, las vivencias o 
las relaciones que en 
distintos momentos de 
nuestra vida establece-
mos, puede marcar de 
una manera determi-
nante el carácter de la 
persona que finalmente 
seremos, pero lo he 
hecho también sobre 
la manera en la que 
la genética o la forma 
de entender la vida de 
una familia pueden ser 
a su vez claves para 
determinar desde niños 
nuestra personalidad. 
Somos la suma de 
infinidad de factores, 
nos construimos con 
experiencias, afectos, 
vivencias, alegrías o 
desencantos, pero al 
mismo tiempo patrones 
heredados de nues-
tros ancestros pueden 
verse reflejados varias 
generaciones después y 
con mucha claridad en 
nuestros propios rasgos 
de carácter. 
Esta mañana, leyendo 
un fragmento de la bio-
grafía de mi bisabuelo 
paterno que ahora 
reproduzco, no he podi-
do evitar sonreír:

“Miguel Barca Blas-
co, nacido en Santiago 
de Compostela en 1883 
fue médico odontólo-
go y periodista, hijo del 
médico odontólogo y 
ginecólogo Miguel Bar-
ca Nogueira, profesor 
en Medicina y Cirugía. 
Creció en la casa fami-
liar de los Barca en San-

tiago, que actualmente 
ocupan el Salón teatro y 
el edificio aledaño en la 
Rúa Nova y fue un com-
postelano destacado 
durante la primera mi-
tad del siglo XX.

Se licenció con so-
bresaliente en Me-

dicina y Cirugía por la 
Universidad de Santiago 
en 1909, siendo com-
pañero de promoción 
de Castelao, y al año 
siguiente completó sus 
estudios de especiali-
dad en Odontología en 
la Facultad de Medicina 
de Madrid.

Inició su carrera pe-
riodística en 1908 como 
corresponsal de Faro de 
Vigo en Santiago, y a lo 
largo de más de dos dé-
cadas, colaboró como 
articulista y columnista 
con la revista Blanco y 
Negro, el semanario sa-
tírico madrileño Buen 
Humor o el rotativo lo-
cal El Compostelano.

En 1911 comenzó a 
ejercer como médico 
odontólogo en sus pro-
pios consultorios, en las 
calles más céntricas de 
Santiago, Vigo y Vila-
garcía de Arousa.

Aparte de su labor 
profesional desarrolló 
una intensa actividad 
social a través de las 
principales asociacio-
nes religiosas, cultu-
rales y políticas de la 
ciudad. Fue Presidente 
de la Juventud Anto-
niana, Secretario de la 
Cofradía de Nuestra Se-
ñora del Carmen y Vo-
cal de la Congregación 

nales del Apóstol, en 
la celebración de con-
ciertos y recitales, ci-
clos de conferencias, 
exposiciones artísticas, 
certámenes literarios, 
representaciones tea-
trales, proyecciones ci-
nematográficas, bailes y 
acontecimientos depor-
tivos…”

Sonrío porque aun-
que obviamente nun-
ca llegué a conocer a 
mi bisabuelo más que 
a través de la memo-
ria y las anécdotas que 
en casa he escuchado 
desde niña acerca de 
él en boca de mi abue-
lo, de mi padre o de 
mis tíos, quienes han 
sido los responsables 
de perpetuar en nues-
tra familia la memo-
ria viva de los que nos 
precedieron, puedo re-
conocer en algunos de 
los aspectos que se re-
latan en el párrafo fi-
nal de ese texto, rasgos 
comunes a otros miem-
bros de mi familia o a 
mi misma. La inquietud, 
el esfuerzo, el tesón, 
la iniciativa para pro-
mover proyectos, para 
emprender o ser útil, es 
algo que me une a él, 
tantos y tantos años 
después. 

La manera en la que 
cada persona transi-

ta por la vida, las cosas 
que hace, qué constru-
ye, la pasión con la que 
se entrega, el esfuerzo 
y el tiempo que dedica 
al trabajo, a la familia 
o a los amigos, depen-
de exclusivamente de 

cada uno. En mi caso, 
mis circunstancias 
personales me llevaron 
a compaginar mi vida 
familiar y mi actividad 
profesional, con la 
puesta en marcha de 
una Fundación en me-
moria de mi hija, que 
a lo largo de los años, 
tantas y tantas cosas 
buenas ha aportado ya 
a miles de familias en 
toda Galicia y que tiene 
mucho que ver con esa 
inquietud personal o 
familiar que sentimos 
por ser útiles, por tra-
bajar en nuestra tierra 
o por no pasar por la 
vida sin implicarnos en 
cosas que puedan ser 
buenas o positivas para 
otros. Tal vez en todo 
ello haya influido todo 
esto que llevo impreso 
en mis genes que me 
llega desde muchas 
generaciones atrás, 
quien lo sabe, pero si sé 
que hoy 25 de julio, en 
este día tan importante 
para nuestra tierra, me 
gusta poder recordar 
con una sonrisa, que 
hace casi 100 años mi 
bisabuelo Miguel ocu-
paba su tiempo en par-
ticipar activamente en 
muchas y muy variadas 
iniciativas entre las que 
se encontraba colaborar 
en la elaboración de la 
programación anual de 
algo tan especial como 
han sido y siguen sien-
do, los festejos patrona-
les del Apóstol. 

Vaya para él desde 
aquí con cariño mi re-
conocimiento y mi re-
cuerdo. 

Llevar Santiago en los genes

CHARO
BARCA

FERNÁNDEZ

Presidenta de la
Fundación Andrea de 
Apoyo a los niños con 

Enfermedades de larga 
Duración, Crónicas o 

Terminales

de la Anunciada y San 
Luís Gonzaga, por me-
dio de las que organizó 
y participó en nume-
rosos actos caritativos 
y culturales abiertos a 
toda la sociedad san-
tiaguesa. Como Vice-
presidente de la Liga 
de Amigos de Santiago 
y del Recreo Artístico 
e Industrial, y directivo 
del Casino de Santiago, 
ejerció una valiosa labor 
de mecenazgo cultural, 
colaborando activamen-
te en la elaboración de 
la programación anual 
de los festejos patro-
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La manera en 
la que cada 
persona transita 
por la vida, 
las cosas que 
hace, qué
construye, la 
pasión con la 
que se entrega, 
el esfuerzo y 
el tiempo que 
dedica al trabajo, 
a la familia o 
a los amigos, 
depende 
exclusivamente 
de cada uno

“
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Aquí estamos de nuevo, 
un año más nuestro 

querido Correo Gallego, nos 
ofrece una plataforma para 
exponer puntos de vista, 
proyectos, inquietudes… 
y en esta ocasión no voy a 
hablar de un tema concreto, 
voy a aprovechar para hacer 
una reflexión.

Hace unos días nues-
tro hijo se presentó a la 
selectividad. Nuestro ni-
ño, ya es un adulto, con 
criterio, con ganas de 
aprender, de volar, de vi-
vir… y quizás por ello o 
porque este año he atra-
vesado la barrera de los 
50, o quizás por ambas 
cosas, el caso es que he 
echado la vista atrás y 
he recordado el momen-
to en el que yo hacía ese 
examen, esos años uni-
versitarios, el comienzo 
de la vida laboral, formar 
una familia… Cuanta lu-
cha, cuantas ilusiones, 
cuantos proyectos. Y que 
rápido ha ocurrido todo!!

Esa frase que tan-
tas veces nos decían 

los abuelos, “qué rápi-
do pasa el tiempo”, es 
ahora una realidad tan 
aplastante que a veces 
da miedo. La vida se nos 
escapa, y puede que sea-
mos nosotros mismos 
los que la empujemos sin 
darnos cuenta.

Nuestros mayores de-
jan de cuidarnos para 

tener que ser cuidados por 
nosotros, empezamos a 
despedirnos para siempre 
de amigos que nos regalan 
buenos recuerdos y una tris-
teza enorme por dejarnos 
tan pronto, ya no tenemos 
esa fuerza que nos hacía 
tirar hacia adelante contra 
viento y marea… pero he-
mos aprendido y aunque 
como decía una sabia mujer 
“estarás morrendo e estarás 
aprendendo” lo cierto es 
que ahora sabes más lo que 
quieres, o al menos lo que 
no quieres.

El tiempo es oro y por 
eso es importante dedi-
carlo a lo que nos hace 
felices. Debemos dejar 

mo eres, con quien no se 
alegra con tus alegrías, 
logros o triunfos o se en-
tristece con tu dolor. Ya 
no hay tiempo para en-
tregar a los ingratos que 
te traicionan a la menor 
oportunidad, ni a los que 
te juzgan sin saber.

Aunque queda mucho 
por hacer y si hay 

suerte, un largo camino por 
recorrer, este es un buen 
momento para reflexionar 
y ver dónde estamos y a 
dónde queremos ir, con la 
madurez y serenidad que te 
dan los primeros 50 años.

Ya no es tiempo de 
perseguir quimeras, pero 
sí de seguir ilusionándo-
nos, de disfrutar con esas 
pequeñas cosas que te 
ofrece la vida. Una con-
versación interesante, un 
libro, una buena película, 
unas risas con las ami-
gas, un paseo de la mano 
por la orilla de la playa, un 
abrazo de tu madre, una 
sonrisa cómplice de tu hi-
jo…. porque la felicidad no 

es más que eso, esos mo-
mentos únicos e irrepeti-
bles que hacen que todo 
valga la pena.

La vida es muy corta y hay 
que tratar de disfrutar 

en cada momento con lo 
que tengamos pues si es-
peramos a tenerlo todo, nos 
iremos de aquí sin haberlo 
hecho. La inteligente Mafal-
da, hablaba de la existencia 
de 3 etapas en la vida:

Jóvenes: tienen todo 
el tiempo y la energía, 
pero no dinero.

Adultos: tienen dinero 
y energía, pero no tienen 
el tiempo.

Ancianos: tienen el di-
nero y el tiempo, pero no 
la energía.

Lección: Disfruta la 
vida con todo lo que ten-
gas en el momento, por-
que no podrás tenerlo 
todo al mismo tiempo.

Mis mejores deseos 
para todos los habitan-
tes de esta tierra mara-
villosa.

Feliz Día de Galicia!!!

No es tiempo de quimeras

LOURDES
AGRA
PAZ

Empresaria

de intentar agradar a to-
dos, eso es imposible 
y produce un desgaste 
enorme. Llegó el mo-
mento de ser nosotros 
mismos y de querernos 
tal y como somos. Igual 
que aparecen arrugas en 
nuestra piel, también en 
nuestro interior están 
las huellas que dejan las 
experiencias vividas, el 
amor, el fracaso, el éxito, 
la traición, el cariño. Y la 
suma de todo eso es lo 
que somos, con nuestras 
luces y sombras.

La vida te sorprende 
una y otra vez y en el ca-
mino te vas encontrando 
gente maravillosa que 
camina a tu lado a ve-
ces un tramo y otras, to-
do el trayecto, pero por 
desgracia, en ocasiones, 
nos vemos obligados a 
alejarnos de los que nos 
hacen daño, de los que 
nos defraudan, y eso es 
sin duda, una muestra de 
madurez. Porque no hay 
tiempo ya para perderlo 
con quien no aprecia có-
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Na procura de aven-
turar unha posible 

saída do actual labirinto 
europeo, os pasados días 
3, 4, e 5 de xullo congre-
gámonos arredor duns 70 
alumnos/as  no Campus 
da UDC en Ferrol no Cur-
so de Pensamento e Co-
municación “Carlos Gur-
méndez” que anualmente 
ven organizando o Club 
de Prensa de Ferrol, en 
lembranza e homenaxe ao 
filósofo, xornalista, funda-
dor de El Pais , diplomáti-
co e divulgador apaixoado 
das iniciais actividades do 
Club de Prensa e funda-
mentalmente da Revista 
FerrolAnálisis.

O Curso Gurméndez, 
co que colabora a Univer-
sidade da Coruña, a Xunta 
de Galicia e a Deputación 
da Coruña, ven mantendo 
ao longo das súas 22 edi-
cións anuais uns contidos 
nos que a actualidade te-
mática e o alto nivel dos 
relatores participantes 
viñeron configurando un 
público asistente que se 
caracteriza polo seu ni-
vel intelectual e fidelidade 
participativa que o veñen 
mantendo como o curso 
de verán mais lonxevo e 
de mais alta participación 
da UDC. 

‘O Labirinto Europeo’ 
respondía nesta ocasión 
á necesidade de albiscar 
un burato de luz na ac-
tual encrucillada europea 
partindo da reflexión dos 
acreditados catedráticos, 
escritores, profesores e 
xornalistas que conforma-
ron o cadro de relatores 

encargados de ir tecendo 
e espallando posibles fíos 
condutores nesa tarefa.

Desde os desafíos da 
nova lexislatura da UE, 

pasando pola cidadanía 
europea, as diversas canles 
de información das que dis-
poñemos en Galicia sobre o 
funcionamento das institu-
cións europeas, ata os fon-
dos da UE para incrementar 
a fecundidade e paliar o 
avellentamento en Galicia, 
así como a análise dos di-
versos fitos históricos que 
se sucederon no tempo ata 
as orixes da construción da 
actual Unión, os asistentes 
ao curso fomos camiñando 
polos aconteceres euro-
peos, seguindo as “luciñas” 
dun relato multidisciplinar 
que nos foi abrindo pers-
pectivas e saberes novos 
para chegar a algures. 

Foi ao escoitar a voz fir-
me na experiencia e con-
movida nas vivencias da 
xornalista María Martín 
Delgado, quen ao falar so-
bre “os muros europeos 
contra a inmigración”, 
apoiada en imaxes fixas e 
vídeos obtidos de primei-
ra man en calidade de re-
porteira a bordo do “Open 
Arms” cando puidemos 
presenciar as terribles tor-
turas e vexacións as que 
eran sometidos inmigran-
tes retidos en Libia, ou 
noutros campos de “re-
fuxiados” para frear a che-
gada a Europa, cando un 
espeso e mesmo “sono-
ro” silencio provocou nos 
presentes unha singular 
reacción colectiva de des-

dade que no ano 2001, 
co obxectivo do ensino 
da lingua alemán, funda-
ran a Asociación Cultural 
Goethe, con alumnos e ex 
alumnos da Escola Oficial 
de Idiomas de Ferrol.

Moi logo, foron in-
tegrando outras 

linguas como o inglés, 
francés, italiano, portu-
gués...  Eran e son, clases 
gratuítas, de intercambio 
cultural e lingüístico entre 
rapaces de Erasmus e 
asistentes de linguas de 
idiomas estranxeiros de 
institutos e centros de Fe-
rrolterra, que compaxina-
ban con outras actividades 
culturais e encontros gas-
tronómicos, e que no ano 
2016, dirixiron a actividade 
á integración e ensino das 
linguas castelán e galega 
ás familias inmigrantes 
que chegan a Ferrol desde 
países afectados por diver-
sos conflitos e con escasos 
recursos económicos.

De 6 alumnos proce-
dentes de Ghana, Arme-
nia, República Dominicana 
e España, no primeiro 
ano, chegaron a 62 alum-
nos procedentes dos cin-
co continentes no curso 
2017-2018, e a un número 
similar no curso que ten 
rematado este ano. Nes-
te tempo o voluntariado 
que imparte o ensino, for-
mado por profesorado e 
ex alumnos da EOI ou por 
estranxeiros que veñen a 
Ferrol de diferentes países, 
foi medrando tanto, que 
permite impartir clases 
personalizadas.

Os xestores da Asocia-
ción Cultural Goethe, con-
taxian a satisfacción polo 
feito da multiculturalidade 
integradora que está a cul-
tivar esta actividade, e a 
oportunidade que lles brin-
da de coñecer polo miúdo 
o mundo da inmigración, 
que perciben, foi medran-
do nos últimos anos. 

Velaí un fío valioso e de 
cohesión social que están 
a tecer as xentes do noso 
povo, esas xentes que na 
“Laudatio” á terra, tal día 
como hoxe, un 25 de xullo 
de 1948, na súa condición 
de exiliado, ao evocar a 
festa grande, o Día de Ga-
licia, nesa peza oratoria na 
que condensa a esencia da 
historia e o feito diferen-
cial galego, cando Castelao 
atribúe a esa “moitedume 
de luciñas que representa 
o povo, que nunca nos trai-
cionou, a enerxía coleitiva, 
que nunca perece, a espe-
ranza, que nunca se cansa. 
Esa infinda moitedume de 
luciñas e vagalumes repre-
senta o que nós fomos, o 
que nós somos e o que nós 
seremos sempre, sempre, 
sempre”. 

Nese convencemento, 
animada por ese 

sentir, no día de hoxe o 
escoitar o primeiro repe-
nicar de campás, penso 
agardar pacientemente o 
paso da Santa Campaña 
de inmortais galegos, para 
despois deles, silandeira-
mente, camiñar a carón 
da “moitedume de luciñas 
de vagalumes” e afortalar 
a esperanza.   

Na procura da esperanza

XULIA
DÍAZ

SIXTO

Presidenta do Club 
de Prensa de Ferrol

acougo e desolación ante 
a desidia e inacción dos 
países de UE na defensa 
dos principios fundamen-
tais que a constitúen.  

Aquela chamada ilusio-
nada na procura de “Aria-
dnas” que nos axudaran a 
encontrar saídas ao feito 
migratorio, que está a ferir 
gravemente as relacións 
entre os países membros, 
e orixinar brotes xenófo-
bos e racistas que confi-
guran o mellor caldo de 
cultivo dos males que está 
a padecer a construción 
europea, aguilloada polo 
crecente euroescepticis-
mo, nacionalismos extre-
mos e os visibles signos de 
autoritarismo que están a 
exercer os países do grupo 
de Visegredo, semellaba 
un sono imposible. 

Pero foi, inmediatamente 
despois, nese tempo de 

café e distensión, tentando 
disipar a negrura dos pre-
saxios compartidos duran-
te aquela demostración de 
cruel realidade, cando per-
cibín o efecto das “luciñas 
e vagalumes”, as que alude 
Castelao no seu inmortal 
discurso de exiliado e por 
tanto inmigrante, “Alba de 
Gloria”. 

Porque eses “seres in-
nominados que ninguén 
recorda”, ese povo, ese 
“substractum insuborná-
bel da patria galega”, que 
loa Castelao, estaban alí, 
compartindo pupitre e 
afáns de saberes no “Gur-
méndez”. Representando 
a cidadanía aberta, chea 
de humanidade e activi-
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O tren de Ferrol a 
Madrid foi para 

min, na época de 
estudante, un es-
pazo de transición. 
Non só me traslada-
ba físicamente dun 
lugar a outro; aque-
las moitas horas de 
traxecto servíanme 
como adaptación 
para o paso da 
independencia á 
convivencia familiar, 
ou viceversa. Quen 
viaxa habitualmente 
en tren sempre ten 
historias que contar. 
O que comunicaba 
as miñas dúas ci-
dades de referencia 
era, desde logo, ga-
rantía de conversa.

O xornalismo 
estaba naque-

les anos rodeado 
dunha auréola de 

prestixio. Lembro 
especialmente unha 
ocasión na que, vol-
vendo a casa cunha 
amiga que decidira 
combinar os estu-
dos co exercicio da 
profesión despois 
de aceptar a oferta 
de traballo xurdida 
dunhas prácticas 
de verán, respostou 
fachendosa a uns 
mozos que nos pre-
guntaran a que nos 
dedicabamos dicin-
do que traballaba 
nun periódico. As 
reaccións pasaron 
da incredulidade 
á admiración indi-
simulada e a unha 
morea de preguntas 
que tiñan moito 
que ver coa imaxe 
tinguida de roman-
ticismo que impreg-
naba un concepto 

nova, non acababa 
de callar.

O seu sería que, 
tantos anos 

despois, esa maio-
ría que estudou na 
Complutense, ou 
en Barcelona, ou 
en Salamanca ou 
nas moitas facul-
tades que naceron 
despois, esa xe-
ración que loitou 
por abrirse paso 
na profesión, que 
aturou moitas veces 
a condescendencia 
ou o paternalismo 
de xefes e compa-
ñeiros, dirixira hoxe 
os medios de comu-
nicación en todo o 
país. Pero esa viaxe, 
como o do tren 
que une Ferrol con 
Madrid, segue a ser 
demasiado lenta.

Paradoxas da nosa vida: 
xornalistas pero menos

PURI
RODRÍGUEZ

CALVO

Socia de Pingota
Comunicación
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As aulas da 
Facultade de 
Ciencias de la 
Información
de Madrid 
estaban 
claramente 
feminizadas; 
superabamos 
en número aos 
homes, pero 
parecía que a 
imaxe dunha 
muller xornalista, 
e aínda encima 
moi nova, non 
acababa de callar

“
de xornalismo pro-
pio da década dos 
80: liberdade, in-
conformismo, ansia 
de saber, mesmo 
valentía.

O descenso á 
realidade foi rápido 
e non precisamen-
te indoloro. Un de-
les comentou axiña 
que se traballaba 
nun periódico segu-
ramente sería unha 
limpadora.

Xa daquela as 
aulas da Facul-

tade de Ciencias 
de la Información 
de Madrid estaban 
claramente femi-
nizadas; superaba-
mos en número aos 
homes, pero parecía 
que a imaxe dunha 
muller xornalista, e 
aínda encima moi 

Era la noche de Año Nue-
vo de 1921. El escenario, 

la isla de Sálvora. Aquella 
aciaga madrugada, el bu-
que Santa Isabel intentó 
protegerse de una gran 
tempestad refugiándose en 
Arousa. Pero no pudo ser 
y los elementos ganaron 
el pulso,  provocando el 
naufragio del barco. Quiso 
la casualidad que buena 
parte de los vecinos de la 
isla estuvieran en Ribeira, 
celebrando la llegada del 
año y apenas quedaran una 
veintena de personas en el 
enclave, la mayoría mujeres 
y niños. Cuatro nombres: 
Cipriana Crujeiras, Josefa 
Parada, Cipriana Oujo y 
María Fernández Oujo. Tres 
de ellas desafiaron a tem-
poral y aguas embravecidas 
para ayudar a rescatar a los 
supervivientes y a trasladar 
cadáveres a la orilla, mien-
tras la cuarta les proporcio-
naba cobijo y alimento. 

Entre todas salvaron a 
medio centenar de personas. 
Mujeres rurales, valientes, 
decididas y tremendamente 
generosas. Absolutamente 
desconocidas en Galicia. O 
prácticamente. Paula Cons, 
compañera periodista, pre-
para su desembarco cine-

matográfico, que funciona 
también a modo de aplauso 
justo a cuatro heroínas. No 
soy mujer de típicos tópi-
cos, pero les aseguro que 
si la firma de este acto al-
truista y de instinto hubie-
se sido masculina, hoy sus 
nombres serían muchísimo 
más conocidos. 

Analizando su heroici-
dad, tragando miedos, 

remando a ciegas y ante-
poniendo otras vidas a las 
suyas, estas cuatro mujeres 
dieron un paso al frente. Al 
igual que nuestras abuelas, 
bisabuelas, tatarabuelas, o 
nuestras propias madres. 
La palabra valentía procede 
del latín. Del verbo “valere”, 
sinónimo de permanecer 
con fuerza y salud, y “ente” 
que es lo similar a agente, 
a los que hay que sumar el 
sufijo “-ia”, que se traduce 
como cualidad. Es la deter-
minación para enfrentarnos 
a situaciones arriesgadas 
o difíciles. Es esa actitud lo 
que nos hace avanzar como 
sociedad, como identidad, 
como cultura, como pueblo, 
como raza. 

Tienen ante sus ojos un 
artículo de un suplemento 
firmado por mujeres. Por 

cutor válido, muchas les po-
drían contar los sacrificios, 
la valentía, las zancadillas 
y los muchos peros que 
han salpicado sus caminos. 
Mujeres que debemos de-
mostrar siempre más por el 
hecho de serlo. Mujeres a 
las que se nos exige el doble 
dentro y fuera del trabajo. 
Mujeres que callan a veces 
por paz, a veces por tiem-
po y a veces por integridad. 
Mujeres que hablamos por-
que tenemos que hablar. De 
la historia, por ejemplo. De 
las heroínas de Sálvora y ese 
arrojo que ha posibilitado 
que pusieran en valor a sus 
propias familias para salvar 
a las de otros, cuyas genera-
ciones futuras seguramente 
ni saben sus nombres. 

Mujeres que durante 
décadas, lustros y 

decenios se han peleado 
con cielo, tierra, misoginia y 
dignidad para sacar adelan-
te a sus familias. Siempre 
en silencio, siempre discre-
tas y siempre con tesón. 
Les debemos mucho a las 
mujeres de nuestra historia. 
Tanto que jamás las hemos 
reconocido. Ya no les hablo 
de las protagonistas de 
este artículo- que podría- 

sino de las de su árbol ge-
nealógico. De esas historias 
que todos hemos oído de 
pequeños jugando cerca de 
nuestros abuelos. De los 
baches superados, de los 
esfuerzos que pagan los 
cuerpos, de esas miradas 
llenas de dificultades que 
jamás se rindieron. 

Gracias a sus equili-
brios, muchas veces 

con sus parejas y otras 
muchas no, much@s 
hemos podido estudiar. 
Gracias a sus ingenios, 
han cuidado hijos, nietos 
y demás familia sin des-
cuidar ni sus obligaciones 
laborales ni las domésticas 
cuya responsabilidad sigue 
siendo tarea pendiente de 
revisión. Gracias a sus ob-
servaciones, todo ha fluído 
de forma constante, silen-
te y valiente. Su resultado 
somos todas nosotras. Rei-
vindicativas, activas, for-
madas y mirando al futuro 
sin olvidar que tenemos 
pies en el pasado. 

Mujeres heroicas, sin 
gloria pero con aliento. Re-
cuerden siempre algo: no 
queremos piropos. Quere-
mos respeto. Y memoria. 
Va por ellas. 

Piropos, respeto y memoria

MARÍA JOSÉ 
GÓMEZ

BARREIRO

Periodista

muchas mujeres con trayec-
torias brillantes, como re-
conocimientos, con mucho 
por contar. Sentadas frente 
a un café y con un interlo-
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Cipriana 
Crujeiras, Josefa 
Parada, Cipriana 
Oujo y María 
Fernández 
Oujo. Tres de 
ellas desafiaron 
a temporal 
y aguas 
embravecidas 
para ayudar a 
rescatar a los 
supervivientes 
y a trasladar 
cadáveres a la 
orilla, mientras 
la cuarta les 
proporcionaba 
cobijo y alimento

“



El Correo Gallego.  JUEVES 25 de JULIO de 2019 especial 79

Hoy celebramos el Día 
de Galicia, una fecha 

señalada para todas las 
personas que estamos 
orgullosas de formar 
parte de esta comunidad 
que conserva su esencia 
hospitalaria y solidaria, 
dispuesta a acoger todos 
los proyectos de vida. 
Son estos atributos los 
que la definen y los que 
imprimen el carácter de 
su gente, trasladándose a 
su tejido empresarial.

Es desde ese mismo 
ámbito, comprometi-
do con los valores de 
su tierra, desde el que 
debemos impulsar la 
economía social y soli-
daria, ampliando así el 
concepto tradicional de 
economía, para poner-
la al servicio de las per-
sonas, en busca de una 
sociedad más igualitaria 
y equitativa. Todo ello 
para lograr una trans-

Nos debemos a las 
personas y por ellas 

trabajamos. Por eso 
buscamos la forma de 
que todos puedan ser 
nuestros clientes, hacer 
la compra en nuestras 
tiendas, formalizando 
acuerdos con la Xunta 
de Galicia, a través de 
su programa Tarxeta 
Benvida, o con Asocia-
ciones como la Asocia-
ción  Galega de Familias 
Numerosas (AGAFAN).  
Colaboraciones de las 
que surgen otros proyec-
tos sociales que nacen 
del diálogo permanente 
con instituciones y en-
tidades sociales con las 
que colaboramos. Buen 
ejemplo de ello es la Tar-
jeta Solidaria que hemos 
activado este año en 
nuestra red comercial y 
que busca normalizar la 
compra de los usuarios-
beneficiarios y ofrecer un 

control sobre el uso de 
las subvenciones y gasto 
de cada organización. 

Sin olvidar nuestro 
compromiso con más de 
una treintena de entida-
des sociales gallegas con 
las que colaboramos pe-
riódicamente a través de 
donaciones de producto 
y económicas; y esta-
bleciendo convenios de 
colaboración para la inte-
gración de personas con 
difícil inserción laboral, 
convencidos de la impor-
tancia del valor de la di-
versidad en las empresas. 

Ejemplos claros de nues-
tro compromiso con 

la responsabilidad social 
empresarial. Porque Vegal-
sa-Eroski somos todas las 
personas que conforman 
esta gran familia basada en 
la colaboración, la coope-
ración, la corresponsabili-
dad y el compromiso.

Al servicio de las personas

GABRIELA 
GONZÁLEZ
MÁRQUEZ

Responsable de 
RSE, Comunicación 

y Área Cliente de 
Vegalsa-Eroski

formación social real, 
impulsada por un tejido 
empresarial que se defi-
na por sus característi-
cas solidarias y éticas. 

Ese es nuestro valor 
añadido: compañías 

cercanas a nuestro 
territorio, que crean 
riqueza en el entorno 
contribuyendo a su me-
jora, mientras trabajan 
por la solidaridad, pero 
con unos principios en 
los que el bienestar de 
las personas es el pri-
mer objetivo. Porque 
la Solidaridad debe ser 
entendida siempre en 
horizontal, implica el 
máximo respeto y su 
principal motor son las 
metas comunes. Esta 
es nuestra máxima, 
una realidad que nos 
es próxima y que forma 
parte del ADN de nues-
tra empresa. 
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Porque la 
Solidaridad debe 
ser entendida 
siempre en 
horizontal, 
implica el 
máximo respeto 
y su principal 
motor son las 
metas comunes. 
Esta es nuestra 
máxima, una 
realidad que nos 
es próxima y que 
forma parte del 
ADN de nuestra 
empresa

“

Procedente del tér-
mino ecología, esta 

palabra nos remite a 
la terminación griega 
oikos (casa) y el verbo 
latino occidere (depre-
dar-matar). La casa del 
ser se encuentra en la 
naturaleza porque es 
el espejo en el que se 
mira, mientras ponemos 
a prueba, día tras día, 
la capacidad del plane-
ta. La violencia puede 
ser ejercida de muchas 
formas y en términos 
ambientales, se hace 
necesaria una revolu-
ción del ordenamiento 
jurídico entre ecosocia-
lismo y derecho, sobre 
todo porque ponemos 
en juego nuestra exis-
tencia y la de todas las 
especies que conviven 
con nosotros haciendo 
de éste un lugar más ha-
bitable. Forma parte de 
nuestra esencia, el afán 
de conquista mediante 
la lucha y la fuerza. Una 
sabiduría sistémica que 
en otro tiempo sirvió 
para la supervivencia 
pero que ahora resulta 
innecesaria salvo para 
un capitalismo instru-
mental que devora los 
recursos y desmistifica 
el entorno desde una 
óptica mecanicista ávida 
de beneficios.

Polly Higgins es una 

abogada y activista que 
ha puesto el punto de 
mira en la devastación 
que produce el actual 
modelo de producción 
industrial. Defender al 
planeta de las agresio-
nes que sufre podría ser 
equiparable a otro tipo 
de conductas violentas, 
que sí están tipificadas 
como delito. Crear un 
marco legal para la Tie-
rra –madre de lo vivien-
te- es lo equivalente a 
salvaguardar un dere-
cho humano fundamen-
tal que pondría en tela 
de juicio a gobiernos y 
compañías que habrían 
de asumir su responsa-
bilidad. Aunque aquí, 
de nada valdría una in-
demnización económica 
ya que muchas especies 
se han extinguido co-
mo consecuencia de la 
acción humana. Sólo un 
cambio de mentalidad 
podría evitar un deterio-
ro mayor.

Pero el término ecoci-
dio, acuñado por Ar-

thur Galston, que inter-
vino en la creación del 
gas tóxico empleado en 
la Guerra de Vietnam, 
fue determinante para 
tomar conciencia de es-
te tipo de agravios y fue 
así como Higgins con-
siguió liderar el cambio 

actividad de las grandes 
corporaciones.

Si hay algo que escapa 
a mi razón es que 

habiendo modelos so-
cioeconómicos eficientes 
como las energías reno-
vables o la agricultura 
ecológica, hayamos ele-
gido la opción más fácil 
y que más entorpece el 
progreso. Vivimos con 
una mentalidad de corto 
alcance que no aprecia 
la biodiversidad ni valora 
a los animales y plantas 
que acompañan nuestros 
días en este pequeño 
planeta azul. Destruir 
ecosistemas en detri-
mento de la vida humana 
es una forma de genoci-
dio cultural. El ejemplo lo 
tenemos en nuestra tie-
rra, en playas y bosques 
que tanto disfrutamos y 
convertimos en un bien 
que puede tener fines lu-
crativos, pero que inicial-
mente llega a nosotros 
como algo que hemos 
recibido y no es entera-
mente nuestro. Se nos ha 
dado la responsabilidad 
de protegerlo junto a 
las demás especies. Me 
pregunto qué pensarían 
nuestros antepasados 
si regresaran al tiempo 
presente, ¿Volverían a 
ver los árboles que mar-
caron los paisajes de su 
infancia?¿Eran ellos más 
felices y sabios en con-
tacto con la naturaleza? 
Todavía podemos evitar 
la distopía.

Ecocidio: crimen y castigo

ARANTXA 
SERANTES

LÓPEZ

Humanista digital y 
Doctora por la USC

con el fin de que el eco-
cidio se reconociese en 
el Estatuto de Roma de 
la Corte Penal Interna-
cional. Está considerado 
como el “quinto cri-
men”. En la prensa, no 
se suele hablar en estos 
términos, cuando somos 
testigos de graves in-
cendios que cada año se 
suceden en Galicia, por 
ejemplo, causando da-
ños que no somos capa-
ces de cuantificar aún y 
serán un hándicap para 
la siguiente generación.

El Panel Interguberna-
mental del Cambio 

Climático (IPCC) calcula 
que tenemos de margen 
una década para tomar 
medidas porque ya 
no será posible volver 
atrás. Los acuerdos de 
los gobiernos en lo que 
a emisiones de CO2 se 
refiere o las cumbres a 
las que asisten no son 
vinculantes. Son los 
lobbies y una legisla-
ción permisiva los que 
impiden un nuevo orden 
económico mundial ba-
sado en la colaborativi-
dad (economía naranja). 
Sabemos cómo hacerlo, 
comenzando por la ciu-
dadanía y sus hábitos 
de consumo. La publi-
cidad y la manipulación 
confunden acerca de la 

apóStOL 
2 0 1 9

Crear un marco 
legal para la 
Tierra –madre 
de lo viviente- es 
lo equivalente a 
salvaguardar un 
derecho humano 
fundamental que 
pondría en tela de 
juicio a gobiernos 
y compañías 
que habrían 
de asumir su 
responsabilidad. 
Aunque aquí, de 
nada valdría una 
indemnización 
económica ya 
que muchas 
especies se han 
extinguido como 
consecuencia de 
la acción humana

“
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